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Ayer, en Avila 

M u r i ó C l a u d i o 

S á n c h e z 

A l b o r n o z 

Avila. — El historiador y 
político Claudio Sánchez 
Albornoz, que fue presiden
te de la República Española 
en el exilio, falleció ayer en 
esta ciudad, a los 91 años de 
edad, a causa de un paro 
cardio - respiratorio, debido 
a un complejo cuadro pato
lógico atribuible a su eleva
da edad. 

Sánchez Albornoz fue 
J . C. presidente de la República 

en el exilio, concretamente 
en Argentina, desde el año 
1959 hasta 1970. 

Publicó su primera obra 
«Instituciones políticas y so
ciales del Señorío de Astu
rias» a los 19 años, y 
siempre destacó por su eru
dición en el terreno de la his
toria de España, especiali
dad en la que llegó a ca
tedrático a los 25 años. 

Entre sus obras destacan 
«En torno a los orígenes del -
feudalismo», «La España 
musulmana» y «España, un 
enigma histórico». 

Sánchez' Albornoz había 
regresado a España en 1983, 
con el expreso deseo de mo
rir en su tierra. 

Según propia confesión, para obtener licencias urbanísticas 

Rotella «compró» al arquitecto Guzmán 
por cinco millones y medio 

Según sii propia confesión, Manuel Roíelia, 
actual alcalde de Torrelavega, entrego al arquitec
to municipal, Antonio Guzmán, cinco millones y 
medio de pesetas para obtener licencias de cons
trucción en aquel municipio. E l hecho se produjo 
antes de que el constructor Manuel Rotella acce
diera a la Alcaldía y se halla recogido en un acta 
notarial protagonizada por cuatro personas que eí 
22 de abril de 1983, en un bar del pueblo de Cartes, 
fueron testigos de la afirmación del actual alcalde 
de Torrelavega en este sentido. 

El texto del acta referi
da, que se encuentra en 
poder de HOJA DEL LU
NES, es, en lo que respec
ta a los hechos, el siguien
te: 

«Que en el día, domin
go, 22 de abril de 1983, en 
el establecimiento-bar pro
piedad de los herederos de 
M. Macho, sito en Cartes 
(Cantabria), y a las cator
ce horas, aproximadamen
te, se personó en una de 
las dependencias de este 
local don Manuel Rotella 
Gómez, desarrollándose 
una conversación sobre 
motivos políticos que 
dieron lugar a distintas in
terpretaciones y diálogos, 
que derivaron en pregun
tas y repreguntas entre los 
allí asistentes, que para el 
caso que nos ocupa se 
quiere dejar constancia de 
que al señor Rotella se le 
hizo una pregunta concre
ta si era cierto o no que él 
había pagado la cantidad 
de cinco millones y medio 
de pesetas al arquitecto 
municipal del Ayunta
miento de Torrelavega, 
don Antonio Guzmán Gu

tiérrez, para obtener de él 
el "favor de las licencias 
municipales de edificios en 
el municipio de Torrelave
ga. A este respecto, con
testó que, efectivamente, 
lo había hecho, porque se 
había visto obligado y pre
sionado, ante la necesidad 
de no poderlas conseguir 
de otra forma.» 

El arquitecto Antonio 
Guzmán fue objeto de un 
expediente por parte de la 
anterior Corporación y se
parado de su cargo hasta 
que, recientemente, Ro
tella le reintegró a su pues
to con todos los derechos, 
incluida la percepción de 
los pluses de asistencia 
correspondientes a los tres 
años que Guzmán perma
neció suspendido. 

En el expediente abierto 
pOr la anterior Corpora
ción se establece ya cierta 
sugerente relación entre el 
constructor y el arquitecto 
municipal, a quien éste re
alizó proyectos arquitectó
nicos para unas viviendas 
en Puente San Miguel. 

Asimismo, en dicho ex
pediente se registra la acu

sación del concejal Gu
tiérrez Portilla en el senti
do de que Guzmán extra
viaba expedientes de licen
cias del constructor o no 

informaba de la caducidad 
de éstas. 

(Más información 
en Pág. 15) 

El sábado se celebró 
la reunión del Consejo 
Regional, que finalizó 
sin acuerdos 

La gestión municipal 
en Torrelavega, 
motivo 
de enfrentamientos 
en el PSOE 

Gran parte de los cuaren
ta y cinco asistentes al Con
sejo Regional socialista ce
lebrado el sábado pasado, 
en la sede del partido, pre
senciaron un triste espec
táculo, que corrió a cargo 
de los miembros de la Comi
sión Ejecutiva Regional, 
Blanco, Lombardo, Lago, 
Portilla y Bedoya, al sentir
se aludidos en la pequeña 
crítica que el documento de 
la corriente de opinión 
«Nueva Mayoría» reflejaba 
sobre el tema municipal de 
Torrelavega. 

La sesión tuvo un de
sarrollo tan absurdo y kaf-
kiano que un Consejo Re
gional convocado para tra
tar la política municipal -so
cialista en la región degene
ró en una bronca continua 
que duró más de cuatro ho
ras, por la susceptibilidad de 
Blanco y adláteres al respec
to de la gestión de Rotella. 

A la convocatoria de este 
órgano socialista regional se 
habían presentado dos do
cumentos de trabajo por 
parte de integrantes de las 
dos corrientes de opinión 
existentes en el PSOE, Iz
quierda Socialista y Nueva 
Mayoría. En el primero de 
ellos se hacía una crítica fu
ribunda contra la política 
municipal que se está llevan
do a cabo desde la CER. En 
el segundo, se exponían 
unas líneas alternativas en
marcadas dentro de la 
política municipal del Comi
té Federal de Madrid. 

(Pasa a la Pág. 2) 

EDITORIAL 

E n la hora del a d i ó s 
E S P U E S de casi medio siglo de acudir pun-

M m tualmente los lunes a su cita con ustedes, 
HOJA D E L L UNES publica hoy su últi

mo número, ante la imposibildiad material de con
tinuar editándose, al salir este día a la calle los 
otros dos periódicos de Cantabria. 

No nos han dejado cumplir nuestros bodas de 
oro y poder compartir con nuestros lectores esa fi
delidad a la que, en este momento, nos vemos obli
gados a rendir gratitud. Gracias por habernos leído 
en tiempos de República, dictadura y democracia. 
Parque eso no significa más que HOJA D E L L U 
NES ha estado cumpliendo su objetivo: servir con 
la mayor dignidad los intereses de Cantabria y de 
los cántabros. 

Este periódico, ajeno a intereses políticos o 
económicos, ha sido, en muchas ocasiones, la voz 
e 'a conciencia de esta región. Ha sido el periódi^-

co de la Asociación de la Prensa, de los periodistas 
f Cantabria, que han intentado todos los lunes 

ojrecerles una información objetiva y veraz. Hoy 
es una voz que, de momento, se calla, y ello supo
ne, como hemos venido denunciando en los últi-
rnos días, un claro y evidente atentado contra la li-
oertad de expresión. Un atentado que tiene unas 
manos culpables, de todos conocidas. 

Ha sido éste un periódico que se ha hecho con 
el esfuerzo y la entrega de muchos periodistas de 
Cantabria, algunos ya fallecidos, y a los que, desde 
aquí, tanbién tenemos que rendir homenaje de gra
titud. Pero también ha sido un periódico realizado 
con el esfuerzo de muchos trabajadores en las dis
tintas secciones de los talleres, administración, 
cierre y reparto, algunos también ya fallecidos, que 
renunciaban a su descanso dominical para que los 
lectores estuvieran informados y para que sus com
pañeros de otras publicaciones pudieran seguir 
disfrutando del merecido descanso dominical, 
disfrutado por la mayoría de la población laboral 
española. A estos trabajadores, compañeros, 
nuestro agradecimiento por su sacrificio y su es
fuerzo. 

Las despedidas son tristes, pero nunca defini
tivas, y esta voz que hoy unas manos ahogan volve
rá a escucharse algún día. 

Tampoco sería justo decir adiós sin hacer una 
referencia a nuestros anunciantes, gracias a cuya 
colaboración este periódico ha podido editarse du
rante todo este largo tiempo. 

HOJA D E L L U N E S cierra hoy, pero las bo
cas que demandan en Cantabria una prensa libre y 
sin ataduras políticas no se cerrarán, aunque a al
gunos les pese. 

Q 

La Atalaya 
3. R. SAN JUAN 

U I E N E S me conocen bien saben que detes
to las despedidas. No hay cosa que más 
me deprima y de ahí, por ejemplo, mi 

aversión a las estaciones, donde tantas veces he 
despedido o me ha despedido la gente a la que 
quiero. Lo hermoso es el viaje, y en eso estábamos 
todos cuantos hacemos HOJA D E L L U N E S , en 
un viaje apasionante en busca de esos especímenes 
deslumbrantes que son las verdades ocultas. Pero 
el viaje se ha frustrado y lo peor es que no ha sido 
por causas naturales. 

No hemos sufrido la desafección del público 
ni nos acosaba la ruina económica. Contra cuanto 
han dicho nuestros queridos enemigos en relación 
con un descenso en tirada y publicidad, la HOJA 
gozaba de buena salud. Morimos exclusivamente 
por voluntad de los nuevos mandarines de «Aler
ta», que, con su aparición los lunes, fuerzan la de 
«El Diario Montañés», en cuyos talleres se venía 
elaborando este semanario. 

Es por eso que hubiera preferido inhibirme 
ante la realidad de que hoy es el último día que 
escribo «La Atalaya», el último día que aparece es
ta HOJA D E L L U N E S , en la que yo he confirma
do definitivamente la realidad e intensidad de mi 
amor por la profesión periodística, a partir de la 
experiencia de la libertad que he vivido y he tenido 
la oportunidad de hacer vivir a cuantos han cola
borado conmigo a lo largo de estos tres años. 

(Pasa a última Pág.) 
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Siete días en Cantabri 
«Alfonso PRIETO. 

LAS polémicas sobre la visita de los Reyes a Can
tabria, la desáparición a partir de hoy de HOJA 
DEL LUNES, el cierre de la Clínica Reinosa, los 

problemas internos de Cruz Roja santanderina, la batalla 
política al pretender el PDP cargarse al presidente de la 
Asamblea Regional, al que apoyan el PRC y el PSOE y 
se supone que su propio partido, AP; los elocuentes da
tos ofrecidos por el líder regionalista, Miguel Angel Re
villa, acapararon los comentarios en la última semana a 
nivel regional. Revilla, ante numerosos empresarios de 
Cantabria, ha expuesto cifras y datos que reflejan clara
mente la regresión económica de Cantabria, la crisis que 
padecemos, el aumento del paro, lo mucho que cuesta la 
autonomía y lo poco para que está sirviendo hasta ahora; 
el panorama nada esperanzador para nuestra ganadería, 
el aumento del gasto público y el escaso dinero que se de
dica a las inversiones para crear riqueza y puestos de tra
bajo. Algo que merece mucha meditación. 

El cierre de la HOJA 

El cierre de HOJA DEL LUNES —hoy, cómo es sa
bido, aparece el último número después de más de medio 
siglo siendo el único medio impreso que aparecía los lu
nes en Cantabria— ha motivado, como es lógico, nume
rosas protestas, por cuanto supone la desaparición de 
uno de los tres medios de información escritos que 
existían en nuestra región; que desaparezca el descanso 
dominical que tanto costó alcanzar pará cuantos traba
jan en los demás periódicos; que un buen número de tra
bajadores se queden sin trabajo y otras consecuencias 
que sería largo enumerar. Y todo por la decisión adopta
da por la nueva empresa que edita «Alerta» de salir los 
lunes, lo que obliga, lógicamente, a que «El Diario Mon
tañés» también lo haga en lo sucesivo. Y al salir 
este periódico, impide que lo haga HOJA DEL LU
NES, al editarse en los mismos talleres. «El Diario Mon
tañés» tenía un compromiso firmado de no aparecer los 
lunes en tanto no lo hiciera «Alerta», pero al salir éste, 
desaparece el compromiso y este semanario. Y todo, no 
por meras razones comerciales, porque harto demostra
do está que salir los lunes no ha resultado rentable para 
otros muchos periódicos, sino por el interés de algunos, 
que aunque presumen —de boquilla— de ejercer la liber
tad de expresión, el pluralismo y otras monsergas tan en 
moda, lo que prefieren es un botafumeiro propio y apar
tar de la circulación a los medios o personas que puedan 
incordiar y sacarles los colores. Y la HOJA DEL LUNES 
resultaba molesta, porque, al no depender de partidos 
políticos'ni de grupos empresariales o medios de presión, 
sino únicamente de los periodistas de Cantabria, era más 
libre y objetiva al informar y criticar. 

El cierre de la Clínica de Reinosa 

El cierre, el miércoles, de la Clínica Reinosa, con el 
forzoso traslado de unos veinte enfermos que allí estaban 
hospitalizados hasta la Residencia Cantabria o el Hospi
tal Valdecilla, ha motivado duros comentarios y críticas 
para el INSALUD, que fue el que tomó la polémica deci
sión. Nadie entiende ni trata de justificar —salvo los que 
están obligados a ello por razones políticas—, cómo una 
comarca tan alejada de la capital pueda quedar sin su 
centro hospitalario y que, como consecuencia, los enfer
mos se vean obligados a correr los riesgos y perder el 
tiempo, de oro en muchos casos, que exige su traslado 
hasta la capital. Gracias a una empresa privada, este 
problema y otros habían quedado resueltos con la 
Clínica Reinosa, que gracias a la Seguridad Social, al 
concierto establecido para atender a sus beneficiarios de 
la comarca campurriana, puede seguir adelante, al tiem
po que la Seguridad Social, gracias a dichá Clínica, 
resolvía muchos problemas de dichos beneficiarios, y su
ponemos que también se ahorraba bastante dinero, pues 
repetidamente se ha dicho que cuesta más hospitalizar a 
un enfermo en Valdecilla o en la Residencia Cantabria 
que en algunas clínicas privadas. 

El hecho de que, según se ha denunciado, algunas 
clínicas privadas se aprovechen de la Seguridad Social 
para obtener ilegales beneficios, prolongando innecesa
riamente la estancia de algunos enfermos, no justifica 
cerrar la única clínica existente en una comarca tan aleja
da. En todo caso, exigirá un mayor control y las medidas 
precisas para evitar que ilegalmente se aprovechen algu
nos de los enfermos para lucrarse. 

Problemas en la Cruz Roja santanderina 

En la Cruz Roja santanderina, desde hace algún 
tiempo, los problemas se prodigan y la magnífica imagen 
de que siempre gozó esta benemérita institución está re
sultando deteriorada y precisamente desde su interior, 
por problemas planteados por algunos de sus dirigentes, 
que son cesados o dimiten. 

Una pena» que esto ocurra en una institución tan 
querida de todos, que tan buenos servicios presta y que 
precisa clarificar ante la sociedad los «affaires» que en su 
seno se prodigan, pues ocultarlos o restarles importancia 
no favorecen en nada a la propia Cruz Roja santanderina. 

ESCAÑO 36 
J 

Mis queridas señorías 
Sus señorías los diputados regionales, sus treinta y 

cinco señorías no volverán a sufrirnos. El «Escaño 36», 
le llamamos así porque este es el número del espectador, 
ha sobrepasado los nueve meses y sin llegar a nacer se ha 
muerto. Es triste (porque le consideramos ya muerto) 
asistir a su entierro, al de un parlamentario no electo. Sé 
^ue algunos diputados se han molestado por la forma en 
que aquí se ha hablado de ellos, y otros se han molestado 
porque nunca se les mencionó, e incluso hay quien, estoy 
seguro, no me pérdonará que haya hablado tan pocote 
él, cuando él vale mucho, vale tanto. 

Adiós también a los que no son diputados, a los 
miembros del Consejo de Gobierno y los alto'cargos de 
la Administración regional que tanto nos ayudan. Pero 
gracias sobre todo a los trabajadores de á pie (ordenan
zas, telefonistas, oficinistas, chóferes y demás) que nos 
sufren cada día y a quien tanto queremos. Y gracias a los 
chivatos sin cara que nos filtran informaciones y coti-
lleos, que nos dan ideas o nos las cambian por algo. 

Mis queridas señorías. Ustdes son nuestros votados, 
nuestros representantes y ustedes deben cuidarnos. Mis 
queridas señorías cuídenme los presupuestos de la Co
munidad Autónoma que al fin (¡albricias, albricias!) han 
sido presentados ante todos. Cuiden ese lenguaje, o 
deslenguaje, que en más de una ocasión han sacado a re
lucir y que dice tan poco en favor de aquellos que lo 
usan. Cuídenme los ficus de los despachos ovales que 
tantos secretos guardan y que tanto saben de todo. 
Cuídenme los cuadros de la Diputación Regional, es de
cir nuestros, de todos, que están colgados en los des
pachos. Cuidenme los «Rianchos» que cuelgan en la sala 
del Consejo de Gobierno bajo la atenta mirada del mar
qués de Casa Pombo, cuidenme los jarrones chinos del 
despacho del presidente, los muebles de madera noble y 
los relojes que no marcan las horas. 

Pero sobre todo, queridas señorías, cuiden a Can
tabria. Antes que nada, por encima de partidismos, por 
encima de todo, cuiden, señorías a Cantabria que es 
siempre lo más importante. Porque aquí no salimos de 
una y ya estamos en otra. Resulta que los miembros del 
PDP critican, duramente, al presidente del Parlamento, 
Guillermo Gómez Martínez Conde, que a su vez recibe el 

apóyo de socialistas y regionalistas. Hace tiempo los 
miembros de AP atacaron y hundieron al entonces presi: 
dente del Gobierno regional, José Antonio Rodríguez y 
pusieron en su lugar a Díaz de Entresotos, miembro del 
partido de Fraga; y ahora los miembros del partido de 
Oscar Alzaga, que tienen caras visibles en el Consejo de 
Gobierno se revuelven contra el presidente del Parlamen
to regional, de una forma que ha parecido hasta extraña, 
aunque es cierto que algunas de las actuaciones del presi
dente, más que nada en los Plenos, no han sido del todo 
acertadas. Ya sé que es un lío. Pero es que la política es 
siempre un lío. 

Cuiden, señorías,^ los hombres del campo y lámar, 
sectores tradicionales de Cantabria y que poco a poco 
van perdiendo fuerza. Adelante con las campañas que 
mejoren los servicios rurales, adelante con la instalación 
de teléfonos en núcleos rurales. Venga, adelante con to
do lo que signifique la reafirmación del espíritu naciona
lista cántabro. Más apoyo a las gentes de Villaverde de 
Trucíos que se nos van a ir a otra nacionalidad; qué pasa 
con Agua de Solares que no se ve que prospere, que sir
ven agua de cualquier nacionalidad en los restaurantes de 
Cantabria. 

Cantabria es lo importante. Sí el presidente se va de 
viaje con algunos consejeros a la región hermana, hacia 
Asturias (hoy) para tratar con el Gobierno asturiano, del 
PSÓE, temas que nos afectan a las dos comunidades no 
es de alabar, puesto que es su obligación porque para eso 
rige nuestros destinos regionales, pero hay que resaltarlo 
todo lo que se pueda. Nuestra labor es hacer llegar a la 
gente al pueblo de Cantabria, la idea de Cantabria, como 
unidad y como fase actual de nuestra historia y tradi
ciones. Estamos de lleno metidos en el verano, estamos 
recibiendo a turistas de España y del extranjero. Dicen 
los hosteleros que veranear en Cantabria está de moda. 
Cantabria está de moda. Es motivo suficiente, señorías, 
queridas señorías, para andar cón paso firme, pero jun
tos (¡qué difícil!), por los caminos de las autonomías. 
Adiós, bueno, no, hasta otra. 

Juan Carlos FLORES-GISPERT 

La gestión municipal 
en Torrelavega, motivo de 
enfrentamientos en el PSOE 

(Viene de 1.a Pág.) 

Sufría depresiones 

Muere una mujer al tirarse 
por la ventana 

Una mujer de 68 años, Clementina Gómez Ortiz, falle
ció a consecuencia de las heridas sufridas al tirarse desde un 
cuarto piso de la calle de José María Cossío por una de las 
ventanas traseras del edificio. Fue trasladada desde Cazoña 
al Centro Médico Valdecilla pero no se pudo hacer nada. Al 
parecer, las causas que han motivado la decisión de esta mu
jer eran las depresiones que sufría y a causa de las cuales es
taba en tratamiento. 

Clementina Gómez no tiene domicilio fijio y vivía con 
diversos familiares por temporadas. 

En la foto de M. Bustamante, señalada con una flecha, 
la ventana por la que se arrojó la víctima. 

Tan sólo unas cinco líneas 
de este documento ofrecían 
unas serias críticas a la ima
gen que la actual gestión del 
alcalde, Rotella, está pro
yectando sobre el partido, lo 
que, una vez expuesto a los 
presentes, degeneró en una 
intervención dei secretario 
general del PSOE en contra 
de las mismas, negando lo 
anterior y sacando como 
ejemplo los resultados de 
una encuesta que la empresa 
editora de «Alerta» había 
encargado y pagado, para 
que se efectuara en Tórrela-
vega. 

Blanco afirmó que en la 
misma se indicaba que un 
65 % de los ciudadanos de 
esta ciudad están conformes 
con la labor desarrollada 
por este edil. 

También respondió a las 
alternativas que propugnan 
los de «Nueva Máyoría», di-
ciéndoles que en el PSOE 
sólo se siguen las líneas que 
marca la CER «y punto», 
porque él defiende al parti
do, y les dio a entender a és
tos que no tenían ni idea. 

Arropando a «su jefe», 
intervino el concejal del 
Ayuntamiento en cuestión y 
miembro de la CER, Por
tilla, quien llegó a manifes
tar que allí, en la CER, los 
únicos que trabajaban eran 
ellos y no como otros «im-
potentes e ignorantes 
políticos del PSOE». 

A continuación tomó la 

palabra J. R. Lago, que 
ocupa idénticos cargos que 
el anterior, haciéndolo en 
los mismos términos. 

Eduardo Cuevas, secreta
rio general de la Agrupación 
Comarcal del Besaya, 
que ellos no se enteraban k 
la política municipal quesíj 
está haciendo desde 1*1 
Alcaldía, lo que venía a e« 
denciar las discrepancii] 
existentes entre el colectifl 
de concejales y la Agrui 
ción. 

GARCIA OLAlZ 
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/Vi Banco Herrero se le devuelven letras por 900.000 pesetas v Rotolla se afianza en hase 
a los 10 millones procedentes del Banco de Santander 

La situación económica del PSC-PSOE 
es casi insostenible 
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A la vista de la absoluta insolvencia eco
nómica del PSC-PSOE, incapaz de hacer 
frente al pago de los intereses devengados 
por la deuda contraida con diferentes entida
des bancarias —extremo del que ya informó 
HOJA DEL LUNES en su día, sin que nin
gún miembro de la actual dirección lo 
desmintiera y únicamente recurriéndose al 
socorrido y manido latiguillo de las «campa
ñas desatadas», etc.— el Banco Herrero 
decidía días pasados no descontar más papel 
al citado Partido Socialista de Cantabria. 
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El detonante que ha 
hecho desencadenar la reac
ción de ese bando ha sido la 
reciente devolu^ón, por 
parte socialista, de dos 
letras firmadas y admitidas. 
Al parecer, directivos del 
Banco Herrero han gastado 
varios días en intentrar loca
lizar en la sede del PSC-
PSOE a los responsables del 
asunto y casualmente «nun
ca estaban». A esa entidad 
crediticia se le tenían que 
haber abonado ya 900.000 
pesetas, en concepto de inte
reses devengados desde el 
mes de octubre pasado y por 
la deuda contraída de ocho 
millones. Otro tanto 
sucedería, al parecer con los 
impagados intereses de los 
25 millones de la Caja de 
Ahorros de Santander y 
Cantabria. 

En días de la pasada se
mana se llegaron a la sede 
del PSC-PSOE en Santan
der dos señores que 
procedían de Bilbao. En 
realidad eran dos comisio
nados de la Secretaría Fede
ral de Finanzas del PSOE 
venían a revisar el estado de 
cuentas de los socialistas 
cántabros. Al parecer y se
gún fuentes generalmente 
bien informadas de la orga
nización psoeista, ambos 
enviados especiales saldrían 
alucinados. Desde cuentas 
apuntadas en papelines suel
tos hasta números que no 
correspondían, pasando por 
un importante inflamiento 
del patrimonio del PSC-
PSOE. Todo intento por 
hacer cuadrar correcta
mente los balances fue en 
vano y así debieron infor
mar a Madrid. Como se sa
be, el PSOE estaría rea
lizando auditorías por todas 
las federaciones con vistas a 
saber el estado de cifras del 
Partido cara al Congreso ya 
próximo. Una revista nacio
nal estimaba el agujero en 
torno a los tres mil millones 
de pesetas. En Madrid lla
maron a Jaime Blanco a 
capítulo y le leyeron la car-
tula en estos días. 

D E L l 
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ulos firma 

La bancarrota 
que no cesa: 

Insultos a grandes 
decibelios 

La opinión generalizada 
de las fuentes es que el secre
tario general Jaime Blanco 
no se enteraba de nada en 
cuanto a los gastos y balan
ces. 

El vicesecretario Luis Saiz 
Aja y la secretaria de Orga
nización, Rosa Inés García 
son los que siempre se han 
encargado de muñir las 
cuentas y las deudas. En 

cualquier caso, no vale la 
pena repetir lo que ya se 
describió ampliamente en el 
número del día 19 de marzo 
de 1984 de esta publicación. 
Allí se precisaban sueldos, 
dispendios y una bancarrota 
sonada. 

El caso es que durante to
da la semana pasada han 
menudeado los gritos nada 
susurrados y los insultos del 
peor tono entre el secretario 
Jaime Blanco, el «vice» Saiz 
Saja y la secretaría organiza
tiva. García. Alusiones a las 
debilidades de la carne 
incluidas,' amenazas y otros 
etcéteras. Tal extremo de vi
rulencia emplearían que un 
comité ugetista del Puerto 
iba a realizar consultas y al 
oír los gritos, que llegaban 
desde el primer piso hasta el 
portal de la calle Castilla, se 
volvieron para a t r á s 
amedrentados. No entendie
ron lo que son los nervios de 
la ruina económica, genera
da en el fracaso de las pasa
das elecciones regionales, 
cuando se hizo un esfuerzo 
desmesurado para alcanzar 
la mayoría absoluta en la 
Asamblea de Cantabria. 

Rotella, a por todas: 
«Adquiere» partidos 
y compra periódicos 

A nadie debe extrañarle, a 
la vista de la lamentable 
situación financiera del 
PSC-PSOE, que el brazo ar
ticulado del alcalde Rotella 
cada vez sea más largo y po
deroso dentro del partido. 
En realidad lo tiene hipote
cado merced al crédito-aval 
de diez millones de pesetas 
que gestionó en el Banco de 
Santander y que forma par-
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mentó como economista sin 
serlo oficialmente. Esa espa
da de Damocles tiene a la 
actual ejecutiva a merced 
del alcalde constructor que 
nunca debió haber sido ca
beza de lista para la alcaldía 
de Torrelavega. 

Hay quien dice haber es
cuchado, dentro del partido 
socialista, cosas muy duras. 
Por ejemplo, cuando una 

rueda de prensa convocada 
en la ciudad del Besaya y 
por el alcalde Rotella, con 
vistas a desmentir deter
minada información de este 
semanario. Al parecer, 
Blanco García no estaría 
mucho por la labor, por lo 
que Rotella levantaría ese 
teléfono que tan bien mane
ja y algún oído indiscreto es
cuchó algo así como: «Tú 

vas a venir, porque si no lo 
haces tengo el dinero sufi
ciente como para colocarte 
de celador en Valdecilla». Y 
Jaime Blanco iría, natural
mente. Eso es más conocido 
de lo que pudiera parecer a 
simple vista en el PSC-
PSOE. Sin embargo, hasta 
ahora ha sido solamente una 
«cuestión interna». En cual
quier caso, aquí nunca he
mos tenido por costumbre 
revelar las fuentes informa
tivas. Ese es el estado de la 
cuestión dentro del PSC-
PSOE. Ahora además mae-
se Rotella se ha comprado 
casi un periódico, lo que le 
convierte en todopoderoso 
además «socíaldemócrata». 

Patxi IB ARRONDO 

Manuel Rotella, más que un 
simple alcaide, hombre fuerte 
del P S C - P S O E por méritos eco
nómicos. (Foto: Ricardo Cagi-
gal.) 

te de la deuda general. Ma
nuel Rotella y su señora es
posa suscribieron ese crédito 
para prestar un balón de 
oxígeno contra la asfixia 
financiera a la que había lle
gado la actual dirección. 
Posteriormente se suscribió 
un contrato privado a cuyo 
pie se estamparon las firmas 
de Jaime Blanco y de Luis 
Saiz Aja, además de las de 
María Pelayo y Manuel Ro
tella. Por cierto que Saiz 
Aja consta en ese docu-

curso 
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Los 3.000 millones de pesetas del embalse serían financiados por el MOPU, pretendiéndose 
la_regulación del río y urrabastecimiento de agua futuro a Santander 

Presa del Pas: Un proyecto hidráulico 
que ya nace conflictivo 

Aunque actualmente se encuentra en fase de estu
dios técnicos previos, el proyecto de embalse del Pas 
puede ser una realidad dentro de meses. Son tres mil 
millones de pesetas por una presa en la cabecera de ese 
río. Una vez finalizado el proyecto, se calcula en tres 
años la duración de las obras, una presa de cincuenta 
metros de altura por trescientos de longitud. El silen
cio con que se ha ido llevando este asunto y la consi
guiente falta de información han ido enrareciendo el 

ambiente. Sea como fuere, a principios del pasado ju
nio hubo reunión con los alcaldes del valle del Pas pa
ra explicarles el alcance del tema. Por su parte, secto
res ecologistas se oponen a tal obra, porque la consi
deran de un brutal impacto medioambiental. Mil fir
mas han sido reunidas para ser enviadas a ladirec
ción General del Medio Ambiente, y el asunto será de
batido en un seminario de la UIMP. 

Suponiendo que las obras 
del gran embalse del río Pas 
comenzaran ahora, serían 
necesarios tres años para f i 
nalizarlas. Antes se tendría 
que haber aprobado un pre
supuesto económico estima
do en tres mil millones de 
pesetas, y después tomar la 
decisión política que tan in
gente obra pública supone. 
Pero lo cierto es que el pro
yecto de hacer una gran pre
sa hidráulica en el Pas está 
en marcha, aunque por el 
momento en fase de múl
tiples estudios previos. No 
obsane, y a este ritmo, para 
entrado el año próximo el 
proyecto puede ser realidad. 
Así se habrá cumplido la 
Orden Ministerial del 17 de 
julio de 1982, y todo estará 
dispuesto para inundar 
900.000 metros cuadrados 
de superficie de una cuenca 
pasiega cuya extensión es de 
alrededor de 125 kilómetros 
cuadrados., 

Cambios de emplazamiento 
y otros estudios previos 

Ante la magnitud de la 
obra que ha decidido el MO

PU en el valle del Pas, HO
JA DEL LUNES ha querido 
recabar todos los datos exis
tentes, a fin de que la opi
nión pública tenga los ele
mentos de juicio pertinen
tes. Lo arduo y complejo de 
los estudios técnicos que se 
llevan a cabo por la Confe
deración Hidrográfica del 
Norte hacen necesaria una 
simplificación que no debe 
ahorrar los parámetros 
entre los que situar la obra y 
su circunstancia. 

Hasta el momento se han 
realizado dos prolijos estu
dios geológicos, debido uno 
a la E. T. S. Ingenieros de 
Caminos (cátedra de Geolo
gía) de la Universidad de 
Santander, y el otro al Servi
cio Geológico del MOPU. 
Según los ingenieros a los 
que hemos acudido para ob
tener información de prime
ra mano, siempre se han rea
lizado los estudios previos 
sobre el surreal de no afec
tar al núcleo de población 
de Vega de Pas ni al barrio 
aledaño de Candolias. La 
máxima cota a la que alcan
zarán las aguas será la 314, y 
se habría sacrificado la ca

pacidad del embalse, llegán
dose a los 15 millones de 
metros cúbicos de agua. Se 
ha disminuido desde los 40 
con que se contaba en un 
principio, cuando se traba
jaba sobre la llamada «solu
ción A», luego desechada 
por problemas geológicos. 
Según los técnicos, la presa 
irá en la cabecera del Pas y 
se ha ido buscando la mejor 
cerrada resistencia, permea
bilidad, etc. Finalmente, se 
ha decidido la denominada 
«solución B», aguas arriba 
de Riolangos, en la cota 
"263. En cuanto a la presa en 
sí misma, se ha hecho ya el 
cálculo estructural, y será 
del modelo «arco de grave
dad» que, a su juicio, es el 
más idóneo en aquella zona. 
Tendrá unos 50 metros de 
altura sobre el lecho del río, 
por una longitud de 300 
metros. El material a utilizar 
será hormigón en masa, 
aunque se estudian mate
riales complementarios. 
También se han estudiado 
los movimientos sísmicos, y 
en la actualidad se hace otro 
estudio de ocupación parce
laria (casas, cabañas, etc.). 

¡ e s t r e n a 
e l v e r a n o 

E s t r e n a la m o d a de este 
verano, eligiendo donde hay m á s 

y donde la ca l idad es lo 
pr inc ipa l . Ven a nuestras 
secciones especializadas. 

JAIflIC RIRMflVGUfl 

Al mismo tiempo, y puesto 
que la actual vía quedará 
inundada, se estudia parale
lamente un trazado de carre
tera alternativo Villasante-
Entrambasmestas para co
municar Vega de Pas y . San 
Pedro del Romeral, aunque 
no se ha decidido aún si iría 
por la margen izquierda o la 
derecha. 

Regular el Pas y 
abastecer Santander 

y comarca 

Este macroproyecto de 
instalación de una presa en 
la cabecera del río Pas viene 
siendo acariciado por el 
MOPU desde hace unos 
quince años, aunque esa vo
luntad fue avivada hacia el 
año 1977. Finalmente, la 
Orden Ministerial, como 
queda dicho, ha sido firma
da el pasado agosto del 82. 
Dos son los objetivos que se 
persiguen: regular el cauce 
del Pas (en jerga técnica se 
dice sus avenidas de agua) y 
asegurar el abastecimiento 
de agua potable para San
tander y Camargo. . Así, 
cuando los fuertes estiajes, 

no habría riesgo de que el 
balneario que se pretende 
tan turístico quede desabas
tecido. Actualmente el agua 
de los grifos santanderinos 
proviene de los cauces Pas-
Pisueña. Este parece ser el 
objetivo principal. 

El otro es la regulación de 
un río que, normalmente, en 
el tramo medio suele llevar, 
en período normal, 200 
metros cúbicos por segun
do. Un retorno de 10 años 
nos daría la cifra de 400 
metros por segundo, y otro 
período de retorno de 100 
años alcanzaría la media 
aproximada de 800 me
tros/segundo. Los técnicos 
estiman que, una vez regula
do el río, esos parámetros se 
reducirían considerablemen
te, por lo que, según ellos, el 
riesgo de fuertes avenidas o 
riadas destructoras —como 
la acontecida recientemente 
al alimón con las del País 
Vasco— no serían posibles. 
El cauce quedaría reducido 
a la mitad. La afirmación 
categórica dada en la Confe
deración Hidrográfica es 
que la única manera de re
gular los ríos en Cantabria, 
por ser cortosy rápidos, es 
mediante embalses en la ca
becera. -

Catedráticos y otras 
gentes en la oposición 

a la presa 

El lunes 16 de este mes co
mienza, en la UIMP, un se-

Prómetió a la Consejería una pronta respuesta que 
no se ha producido 

El Mimsterio de Industria no 
contesta sobre la cesión de la 
Ibero Tanagra 

. Los trabajadores de Ibero Tanagra han decidido conce
der un nuevo plazo al Ministerio de Industria para que dé 
una respuesta el Gobierno regional sobre la cesión de los 
terrenos e instalaciones de la fábrica de loza de cara a una 
posible reindustrialización. Así, si a finales de mes Solchaga 
no ha respondido al consejero de Industria como le prome
tió «se pasará a la acción para que la opinión pública conoz
ca la situación de estos trabajadores que perdieron sus pues
tos de trabajo. La última acción del colectico ha sido enviar 
una relación a la Consejería con 60 personas que estarían 
dispuestas a trabajar en la nueva industria que podría mon
tarse. Este número es una primera aproximación porque en 
caso de concretarse alguna idea otros trabajadores de la 
fábrica de loza estarían también dispuestos a participar. 

Lo que se considera es que el Ministerio de Industria es
tá teniendo una actitud iníomprensible no contestando al 
consejero de Industria a pesar de habérselo prometido. 

Como ya informamos en su día, los trabajadores están 
dispuestos a pasar a la acción porque la situación de la 
mayoría de ellos es desesperada después de haber agotado el 
seguro de desempleo. 

HOJA DEL LUNES siguió cerca todo el desarrollo de 
la crisis de la íbero Tanagra —de la que no fuer ajenos in
tereses políticos y de presión del propio Grupo Alvarez-— y 
es por, ello que cuando vemos que instalaciones y terrenos si
guen sin utilizar la Consejería está dispuesta a apoyar pro
yectos de reindustrialización cuando creemos que la 
Administración debe recordar la promesa que hizo en su día 
de contar con la autonómica y la parte social para la reutili
zación de la Ibero. 

M . A. S. 

minario dirigido por Ramón 
Tamames, y titulado 
«Ecología: Ciencia, comu
nicación y futuro». Parale
lamente habrá otro que de
batirá sobre la necesidad 
real o no de la presa del Pas 
En este último estarán ali
neados el catedrático de So
ciología de la Complutense, 
Jesús Ibáñez, como, asimis-, 
mo, Esperanza Martínez-
Conde, profesora de Biolo
gía en la Facultad madrileña 
del mismo nombre. Tam
bién el ingeniero de Cami
nos de la Universidad de 
Santander, José Revilla, 
profesor de Hidráulica; asi
mismo, se contará con la 
presencia del arquitecto ur
banista Fernando Obregón 
Ansorena, y otros afunólo-
gos y botánicos a nivel de 
cátedra. La actitud, lógica
mente, es de oposición a un 
proyecto que estiman de 
enorme impacto climático y 
social para una zona tan sin
gular de Cantabria como es 
el valle del Pas y sus habi
tantes, una raza diferen
ciada. Por el momento se 
han recogido ya 1.000 fir
mas contrarias para ser en
viadas a la Dirección Gene
ral del Medjo Ambiente. 

Hay que decir que el MO
PU ha venido llevando con 
discreto sigilo su voluntad 
de realizar una obra de tal 
envergadura, y la falta de 
información, tanto a los 
afectados como a la opinión 
pública en general, ha sido 
total. Por su parte, los técni
cos consultados por no
sotros afirman que aproxi
madamente quedaría sumer
gido un kilómetro de árbo
les (hayas, alisas, robles, 
castaños, algún pino), perli
nos 50 metros de profundi
dad en franja. La inunda
ción de tierras quedaría cir
cunscrita a unos 150 metros 
de fincas ribereñas y monte 
bajo, no en su totalidad. In
sisten, asimismo, en que la 
gran diseminación de casas, 
típica de la zona pasiega, ha 
favorecido el no causar 
grandes daños económicos 
directos. 

Por su lado, algunos de 
los ecologistas concernidos 
argumentan que si de lo que 
se trata es de preservar los 
recursos hidráulicos, tan ne
cesarios a la humanidad, 
habría que empezar por fa
vorecer la limpieza de las 
aguas subterráneas, tan 
abundantes en Cantabria 
Por ejemplo, no proyectan 
do un vertedero de basuras 
gigante justamente encima 
de un sinclinal que contiene 
un inapreciable río subterrá
neo de agua dulce. Esto es lo 
que pretende en «Las Ante
nas» (San Román) la privile
giada mente del alcalde 
Hormaechea Cazón, aun
que por el momento W 
detenido el intento táctica
mente. 

Paíxi IBARROND0 
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Castro Urdíales.—Ante el Gobierno en precario de su alcalde 

0 PSOE, entre la espada y la pared 
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Una vez acabadas, este domingo último, las fiestas del 
£0So Blanco, las diferentes formaciones políticas en el 
Ayuntamiento de Castro Urdíales, retomarán el tema muni
cipal, en estos momentos críticos para el alcalde, Francisco 
Gómez. Los socialistas una vez roto su acuerdo con ICU, no 
cuentan con los votos suficientes para sacar adelante su ges
tión, pues este grupo lo forman seis concejales, por siete 
^p, tres ICU y uno CDS y éstos, no están por darle su apo
yo a cambio de nada. 

Las alternativas que le 
presentan a los socialistas 
son difíciles para sus pro
pios intereses y sobre todo 
para los del alcalde. O pac
tan con Alianza Popular, 
cuyo concejales también lo 
fueron de la adscripción del 
anterior alcalde de Lolín. O 
lo hacen con ICU, quienes 
piden como primer paso pa
ra que sea posible este «revi-
val», que dimita Francisco 
Gómez. Y la última opción 
que les queda es renunciar a 
la Alcaldía de la villa mari
nera. 

El alcalde de Castro Ur
díales, Francisco Gómez se 
las prometía muy felices ha
ce más de un mes cuando es
te periódico le entrevistó, en 
su propio despacho del 
Ayuntamiento. En aquella 
ocasión el edil no veía que 
su gestión fuera a ser en pre
cario al romper su pacto con 
ICU y, tan sólo, que darse 
con el apoyo de los otros 
cinco concejales socialistas. 
Su visión era opuesta, se 
sentía liberado, ya no era 
una marioneta de ICU, se
gún él se explicaba; ahora sí 
que iba a poder trabajar por 
su pueblo, poniendo en 
marcha no sé cuántos pro
yectos... Francisco Gómez 
se refugiaba en la nueva Ley 
de Bases del Régimen Local 
que en estos momentos se 
encuentra en discusión en el 
Parlamento. Estaba firme
mente convencido —o 
autoengañado— de que pa
ra principios del año que 
viene la misma saldría apro
bada en las Cortes y, enton
ces, amparado por la mis
ma, pues le confiere más po
deres municipales y tiene 
que depender de los consen
sos de Permanentes y Ple
nos, iba a poder ejercer la 
política municipal presiden-
cialista que él soñaba. 

Mi gozo, en un pozo 

El tiempo ha demostrado 
que el alcalde se había fabri
cado Castillos en el aire. 
ICU no le «da ni la hora»; el 
Grupo Popular, agazapados 
en la meta, esperan su mo-
mento y tampoco le apoyan 
en los Plenos. Francisco Gó-
êz se ha visto imposibilita

do de sacar adelante los 180 
millones del presupuesto 
extraordinario, el nuevo 
Plan General de Ordenación 
Urbana y, hasta, su propio 
sueldo. La coyuntura muni
cipal se presenta difícil y a lo 
largo de la semana se va a 
dilucidar. 

Las salidas que se le pre
sentan ante este panorama 
son pactar con Alianza Po
pular, con ICU, o renunciar 
a su cargo. Además el alcal
de, que también es secreta
rio general de la Agrupación 
Local, al parecer no cuenta 
con el apoyo de su grupo pa
ra algunas de estas solu
ciones. 

Pactar con AP supondría 
defraudar a los 2.500 votan
tes que tuvo el PSOE en la 
zona, por la razón de que 
varios integrantes de esta 
formación política en el 
Ayuntamiento, también 
fueron concejales provinien-
tes de la lista promovida por 
la adscripción política del 
famoso anterior alcalde 
Lolín. 

Volver con ICU es impro
bable, estos exigen a los so
cialistas para que haya 
acuerdo que dimita Francis-

co Gómez, como condición 
sine quanum y única. 

Por último, sólo le queda 
la opción de renunciar, y es
ta solución puede ser la más 
factible. No está claro que 
su propio grupo le respalde 
su continuidad en el sillón y 
menos entrar a pactar con 
AP. Por otro lado y a pesar 
de que el alcalde manifestó a 
HOJA DEL LUNES, que 
su partido le pasaba un suel
do equivalente a la cantidad 
a cobrar por su cargo muni
cipal, 116.000 pesetas, este 

periódico ha podido saber 
que el PSOE si le ha pasado 
dinero, no llega ni a la mitad 
de esta cantidad, las arcas 
socialistas no están para es
tos trotes pecuniarios, con 
lo que su propia economía, 
al no disponer de otros re

cursos ya que está en exce
dencia laboral, no debe an
dar muy bollante. Todo ello 
facilitaría a que Francisco 
Gómez abandonara su car
go municipal. 

GARCIA OLAIZ 

Organizado por 
el Ayuntamiento, 
La Carmencita 
y Radiocadena 

C o n c u r s o d e 
b o l o s a b e n e f i c i o 
d e l A s i l o d e 
l a C a r i d a d 

El Ayuntamiento de San
tander, la Peña Bolística la 
Carmencita y Radiocadena 
Española en Santander ha 
organizado para mañana, 
martes, a partir de las seis de 
la tarde, un concurso de bo
los a beneficio del Asilo de 
la Caridad de Cuatro Cami
nos. El concurso se celebra 
en la bolera del Verdoso, 
corriendo el arbitraje a car
go del prestigioso colegiado 
señor San Román. El precio 
de las localidades es de dos
cientas pesetas y con el nú
mero que porta cada una de 
ellas se rifa un jamón. 

Participan en este concur
so, último de los actos 
programados con motivo 
del treinta aniversario de 
Radiocadena Española en 
Cantabria, José Manuel Or-
tiz, Modesto Cabello, Mi
guel Angel Castañedo, 
Alfredo Aja, Lucas Arenal, 
José Antonio Saiz «El Bel
ga», Jesús Ruiz «Chuchi», 
Calixto García, Fidel Lina
res, «Tete» Rodríguez, Mi
guel García y Juan José In-
gelmo. 

B. O. E. 26 junio-84 

G R E T A 
G R E T A - 2 

• C . A l o m o V e g a , 4 

i P l . A t a r a z a n a s , 1 

Desde hoy... 
IMPORTANTES 
DESCUENTOS 

e n l a r o p a a c t u a l de v e r a n o 

1.200 Plazas 

ADMINISTRATIVOS 
I N S T I T U T O N A C I O N A L DE LA SEGURIDAD S O C I A L 

• Edad: 1 8 a ñ o s 
• T i t u l a c i ó n : BUP, FP-2, equiva lente 
• Prueba: Temas , c á l c u l o y supues tos de Seguridad Social 

ESCUELA POLITECNICA DE SANTANDER 
Irfícia nuevos grupos de preparación para las próximas convocatorias 

CIENTOS DE APROBADOS EN CONVOCATORIAS 
ANTERIORES PRESTIGIAN LA ESCUELA 

I n f o r m a c i ó n y reserva 
de m a t r í c u l a s en la 
S e c r e t a r í a del Cent ro . 
Horario de tarde . 

ESCUELA POLITECNICA 
H e r n á n C o r t e s , 4 1 

Prorrog atnos 

30 
últimos 

díasíí 

TODAS L A S E X I S T E N C I A S A P R E C I O S D E R E M A T F FTWA r 

T e n e m o s t o d a v í a m u c h o s a r t í c u l o s q u e o f r e c e r l e s y e l l o 

T d t Í T X k r e ^ " ^ P ™ * ™ * - ^ í a s a l , 2 3 , 

p a r a q u e U d . s e b e n e f i c i e 

¡No desaproveche 
esta última 
oportunidad! 

R U A L A S A L , 2 3 - ( e s q . a S a n J o s é ) 
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Adolfo Suárez, cinco años presidente de Gobierno, duque por concesión Real, se dedica a la ahogada 
y a consolidar su partido de centro progresista, el CDS 

«Ni PSOE ni Roca, queremos un partido 
que sobreviva a sus líderes» 

Fue durante cinco años presidente del Gobierno de
mocrático español. Aguantó críticas y crisis. Creó el «Esta
do de las Autonomías» y sacó adelante el primer Gobierno 
de la restaurada monarquía borbónica. Adolfo, duque de 
Suárez, con sonrisa que hipnotiza a sus seguidores, moreno 
como siempre y tras sus gafas de sol «play-boy», en la terra

za del Hotel Real, asegura que bajo ninguna condición se 
uniría a la opción Roca. Tiene la sonrisa constante de los 
hombres y mujeres del CDS y sabe que su popularidad es la 
misma que cuando ocupaba la Presidencia de la nación, 
quizá más, porque muchos le consideran «un hombre total
mente bueno»". 

En la actualidad, Adolfo 
Suárez vive de su actividad 
profesional, en su bufete de 

abogado, «dedico una parte 
de mi tiempo a mi profesión 
y otra, quizá la más intensa, 

a consolidar en el espectro 
político español un partido 
de centro progresista y re

formista como es el Centro 
Democrático y Social». El 
CDS, un partido que preside 

desde 1982 y define como 
«la secunda fuerza política 
española en el grupo mixto, 
tenemos seis diputados en el 
Parlamento canario, que es 
muy importante, tenemos 
representación en el Parla
mento aragonés, en las Cor
tes de Castilla y León y pre
sencia en Ayuntamientos y 

M U T U A . 

M O N T A Ñ E S A 
MUTUA PATRONAL DE ACCIDENTES DE TRABAJO, NUMERO 7 

El día 30 de junio último celebró esta Entidad 
la Junta General Ordinaria correspondiente al ejer
cicio 1983 en el salón de actos del Centro Asisten-
cial "Ramón Negrete". 

Fue presidida por D. David García Nuevo 
como presidente de dicha Entidad, con asistencia 
de los mieifibros de la Junta Directiva de la misma. 

Dio comienzo el acto con la lectura por parte 
del secretario de la Junta del acta de la Junta Gene
ral anterior, quedando aprobada por unanimidad. 

Seguidamente, el director general, D. Amado 
Gutiérrez Caviedes, procedió a dar lectura de la Me
moria, Balance y cuentas correspondientes al Ejer
cicio de 1983, que fueron igualmente aprobadas. 
Asimismo, fue aprobado el anteproyecto del presu
puesto correspondiente al Ejercicio de 1985. 

Cerró el acto el presidente, agradeciendo en 
primer lugar a todos los asistentes su presencia y 
confianza que un año más habían puesto en la ges
tión de la Junta directiva. 

Se refirió seguidamente a las conversaciones 
que se están llevando a cabo por la Mutua en orden 
a la absorción de otras entidades, logrando con ello 
una ampliación de las estructuras asistenciales y 
presencia de nuestra entidad en aquellas zonas 
donde por la natural expansión geográfica y necesi
dades del colectivo protegido así lo demanden den
tro de las directrices sociales que presiden la actua
ción de la entidad en orden a una cada vez mayor 
solidez de la misma, anunciando para ello posibles 
próximas convocatorias de Junta General Extraor
dinaria. 

Agradeció finalmente a todo el personal la en
trega en sus respectivos cometidos que esta Entidad 
reconoce y desea de alguna manera quede patente 
en este acto. 

Dentro del análisis contenido en la Memoria 
cabe destacar lo siguiente: 

J u n t a G e n e r a l 

O r d i n a r i a , c e l e b r a d a 

e l d í a 3 0 d e j u n i o 

d e 1 9 8 4 

E j e r c i c i o d e 1 9 8 3 
( 7 8 . ° S o c i a l ) 

De la Memoria del E j e r c i c i o 
- Nos preocupa principalmente la situación económica de la Segu

ridad Social, tan aireada en estos últimos tiempos, cuyo denominador 
común, tanto por las manifestaciones de la propia Administración 
como por el resto de los sectores implicados, es la de encontrarse en 
un momento critico.. 

- Entrando ya en una esfera más concreta hay diversos factores 
que distorsionan igualmente la estructura de la Seguridad Social tales 
como el creciente 'y alarmante aumento de los gastos de la asistencia 
sanitaria, el aumento del número de jubilados a la vez que se produce 
un alargamiento en la expectativa de vida, el gasto creciente de las 
pensiones ante las nuevas rentas salariales mucho más elevadas, la 
desorbitada escalada de las incapacidades, etc., etc. 

- Estas breves reflexiones nos llevan a tener que planteamos la 
absoluta necesidad del cambio de la Seguridad Social. Cambio que 
está en todas las mentes o todos asumen como principio, pero cuya 
materialización no es tan fácil de conseguir, especialmente por la con
notación social que entraña, a la vez que es un factor de equilibrio en 
el mantenimiento de la paz social. 

- Pero pese a la dificultad que esto genera lo que no se puede es 
mantener un grado de incertidumbre de cuál va a ser el futuro desa
rrollo de la Seguridad Social, por estar implicada en ello, de alguna 
manera, toda la sociedad. 

- Consideramos que esta situación no es beneficiosa para nadie y 
que todo el esfuerzo que se haga será poco para concienciar de la ne
cesidad ineludible del cambio de la Seguridad Social. Una vez produ
cido este hecho, de alguna manera, ha de tratarse de consensuarlas 
cuestiones más importantes para evitar los enfrentamientos frontales. 

- Parece evidente que la Seguridad Social ha de pasar de un siste
ma de base profesional a otro de base individual o personal, todo ello 
dentro del concepto de la suficiencia y de la generación de una área 
libre o complementaria. Esta área vendrá dada, como consecuencia 

R E S U L T A D O S 
E C O N O M I C O S 

E x c e d e n t e s d é l a c u e n t a 
de g e s t i ó n 

- El excedente de la cuenta de gestión ha sido de ptas. 
302.519.139. La distribución reglamentaria de los mismos fue acorda
da en la forma siguiente: 

D o t a c i ó n a r e s e r v a s 
Reservas de estabilización 71.335.177 
Reservas de obligaciones inmediatas 36.698.716 
Reservas para siniestros pendientes de pago .. 165,513.731 

E x c e s o de e x c e d e n t e s 
Fondo de prevención y rehabilitación 23.177.213 
Fondo especial de excedentes 2.897.151 
Fondo de asistencia social de A.T 2.897.151 

Total igual a excedentes , 302.519.139 
R e s e r v a s y p r o v i s i o n e s 

de la ent idad al 31-12-83 
Reserva de estabilización 
Reservas para obligaciones inmediatas 
Reservas para siniestros pendientes de pago 
Fondo de prevención y rehabilitación 
Fondo especial de excedente 
Fondo de asistencia social 
Acreedores por prestaciones 
pendientes de pago 

289.144:530 
298.985.657 
458.814.976 
69.587.122 
8.482.639 
7.685.463 

304.099.491 

Total reservas y provisiones 1.436.799.878 
- El incremento de estas reservas y provisiones es del 26.21 % con 

relación al ejercicio anterior.' 

D A T O S D E L E J E R C I C I O 

Empresas , trabajadores y salarios 
Empresas 4.930 
Trabajadores 85.136 
Salarios 91.161.424.201 

C u o t a s 
Incapacidad laboral transitoria 1.275.829.160 
Incapacidad, muerte y supervivencia 1.102.010.068 

. Cuotas totales 2.377.839.228 
incrementos del 15.09% respecto al ejercicio anterior. 

P r e s t a c i o n e s 

S in ie s tra l idad 
Incapacidad laboral transitoria: 
Accidentes con baja 
Accidentes sin baja 

Total 
Invalidez, muerte y supervivencia: 
Fueron atendidos 298 siniestros. 

6.463 
4.342 

10.805 

Económicas directas 
Asistencia sanitaria . 
Servicios sociales... 

385.141.028 
383.998.343 
69.132.926 

Total prestaciones 838.272.297 
- El conjunto de estas prestaciones ha exprerimentado un incre

mento de 8.05% aproximadamente. 

T r a n s f e r e n c i a s in ternas 
de l s i s t e m a d e la S e g u r i d a d 

S o c i a l 
- Este capitulo está enmarcado dentro de las distintas aportacio

nes que la entidad está obligada a mantener/tales como: Servicio So
cial de Asistencia a Pensionistas, Canon para el Servicio de Rea pe-
ración y Rehabilitación de Minusválidos, Canon para las Comisiones 
Técnicas Calificadoras, Canon para el Fondo Compensador de Acci
dentes de Trabajo, Cuotas Reaseguro Cedido y Capitales Renta, 
1.146.390.217. 

• - Estas transferencias han experimentado un aumento del 11.57% 
en relación con el ejercicio anterior. 

del campo de actuación que generen los otros dos niveles. No obstan
te nuestras entidades mutuales, que vienen prestando un servicio en 
el campo de la Seguridad Social, seguirán manteniendo el mismo es
píritu de colaboración y, por supuesto, estarán dispuestas para am
pliar los canales de participación, bien con nuevas actividades en 
cualquiera de las formas que se vertebren bs niveles de protección, 
estando por tanto dispuestas a asumir el gran reto que supone la re
forma de la Seguridad Social, y todo ello dentro de la mayor solidari
dad para dar la mejor cobertura de prestaciones a todos'nuestros co
lectivos. 

- En este sentido se ha celebrado, coincidiendo con las reuniones 
de la Asociación Internacional de la Mutualidad, unas Jomadas Euro
peas sobre el Mutualismo y la Seguridad Social, en las que esta Enti
dad ha colaborado como miembro de la Confederación Nacional de 
Entidades de Previsión Social: 

- En ellas ha quedado patente la constante separación entre las 
actividades encaminadas a la obtención de un beneficio y aquellas 
otras encaminadas a un fin desprovisto de ánimo de lucro, movimien
to solidario éste con una gran solidez y raigambre en el mundo occi
dental. En este sentido el Mutualismo Social se impone, no como una 
sustitución o alternativa, sino como una ayuda o colaboración. 

- Importancia capital ha tenido dentro de este año la política de 
acercamiento a otras Entidades Mutuas, dentro de una política de 
concentración, llegándose a materializar la absorción de Palentina, 
Mutua Patronal de Accidentes de Trabajo, núm. 204, acordado en la 
Junta Extraordinaria de 19 de Diciembre y que ha sido aprobada por 
la Secretaría General para la Seguridad Social con efectos del 1. "de 
Mayo de 1984. Esta entidad se siente orgullosa de incorporar a esta 
Entidad Castellana que ha sido durante décadas ejemplar cumplidora 
de sus obligaciónes, pero que por imperativos socio-económicos de 
su zona de influencia, ha preferido, en aras de dar un mejor servicio a 
sus asociados, incorporarse a una unidad mayor cual es Mutua Mon
tañesa. Confiamos plenamente que de esta nueva situación se oen-
varán siempre resultados positivos para todos los asociados, tal como 
ha sido el espíritu de los hombres que formaron y dieron vida a esta 
Entidad. 

municipios españoles, alre
dedor de 1.600 concejales ¿ 
cerca de 400 alcaldes. pSrQ 
además tenemos otro poder 
añadido, que no se traduce 
en la ocupación de cargos, y 
es el poder que dan las con-
vicciones profundas que de-
fendemos en el CDS y la ela-
boración de un proyecto 
político, con el que nos pre-
sentamos a las elecciones de 
1982, en el que procuramos 
enfocar las soluciones de los 
problemas que España tiene 
hoy y los que previsiblemen-
te tendremos dentro de vein-
te o veinticinco años». Hoy 
el CDS tiene alrededor de 
1.700 militantes que produ
cen en cuotas alrededor de 
25 millones de pesetas «y es 
muy importante porque 
creo recordar que en el año 
1976 el Partido Socialista 
Obrero Español tenía 3.500 
militantes». 

Sí existen diferencias 
entre CDS y PSOE 

Aunque cree que el PSOE 
está actuando en el centro 
progresista, un espacio que 
es propio del CDS, afirma 
que existen diferencias entre 
ambos partidos «puesto que 
en cuanto a forma de actuar 
y gobernar las diferencias se 
notan, y venimos presentan 
do en el Congreso de los Di
putados enmiendas a los 
proyectos de ley socialistas y 
creo que con algún éxito aun 
cuando muchas veces no 
trascienda a la opinión 
pública por cuanto que son 
aceptadas en ponencia y all 
no tienen repercusión públi 
ca». 

Suárez y su partido 
político no reciben ayudas 
del PSOE, «se ha dicho que 
recibíamos ayuda del parti 
do en el Gobierno, desgra
ciadamente hemos estado 
investigando para saber si es 
que nos estaban ayudando 
por algún lado y no nos 
habíamos enterado, pero 
no, no hemos recibido nin 
guna ayuda del Partido So 
cialista, aún cuando siempre 
suelo decir que estamos dis 
puestos a que nos ayude el 
PSOE, Alianza Popular, la 
banca o quien quiera 
'siempre y cuando no se nos 
pongan condiciones. Pero 
no, no hemos recibido nin
guna ayuda». Se pone serie 
el presidente («no siente 
nostalgia cuando me llamaf 
así, puesto que es práctica 
normal que existe en casi to
dos los países del mundo oc
cidental para la persona quf 
ha desempeñado el cargo de 
presidente de Gobierno»). 
Cuando se le habla de posi; 
bilidad de pacto con « 
PSOE en 1986, en caso * 
que el actual Gobierno nc 
obtuviera mayoría en ® 
próximas elecciones, «nj1 
usted, yo he gobernado du 
rante cinco años en minonj 
y creo que en el supue8 
que usted me formula" 
conveniente sería que el 
tido mayoritario gobernase 
con la minoría que tuviese, 
que desde el Parlamento,! 
función de los proyectos 
ley que se elaboran y con 
apoyo de una u otra fue J 
política, se establecieran 
contactos correspondien 
para reconducir los proy 
tos de ley desde una pers^ 

tiva ideológica más 
de la que puede surgir^ 
solo partido. Con lo ^,( 
quiero decirle que ant6^ 
nnprpnins eanar l3S. u queremos ganar iel 
dones del 86, y en cuaia 
caso tener un gruP0;rnlití 
mentario fuerte que Per 
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incidir en toda la actividad 
legislativa española». 

No al proyecto 
Roca, por ser 

artificial 

Bajo ninguna condición 
afirma que podria liderar la 
opción Roca para la que 
tiene fuertes críticas, «la lla
mada operación Roca es 
todavía un proyecto en el 
que se intentan aglutinar 
Jersonas que tienen dificul
tades para encontrarse ide
ológicamente, y pienso tam
bién que ese proyecto es la 
unión de algunas agrupa
ciones o partidos de carácter 
regional creados, a mi 
juicio, artificialmente. No
sotros, el CDS, llevamos 
desde el año 1982 trabajan
do y estamos consolidados. 
Es verdad que se me ha ofre
cido el liderazgo de la opera
ción en un momento deter
minado, pero entiendo que 
nuestras concepciones de 
cómo hacer un partido 
político son diferentes, no
sotros queremos un partido 
que sea capaz de llegar a te
ner historia y pueda sobrevi
vir a sus líderes y no una 
operación de imagen». 

El que fuera llamado 
padre y creador del Estado 
de las Autonomías sigue 
pensando que el esdado 
autonómico es bueno y que 
los defectos que surgen de
ben ser corregidos, pero una 
vez que se haya llegado a los 
techos autonómicos más al
tos, para vertebrar definiti
vamente el estado autonó
mico en España que fortale
cen la unidad española, «us
ted recordará que yo 
defendí durante mucho 
tiempo la tesis del acceso rá
pido a la plena competencia 
autonómica de las llamadas 
nacionalidades históricas, 
Cataluña, País Vasco y Ga
licia, y que luego fuéramos 
asumiendo los techos de 
competencias en un proceso 
más largo en el tiempo pero 
al final iguales en competen
cias, salvo las peculiaridades 
que, lógicamente, tienen al-o 
gunos ciudadanos españo-" 
les. 

La verdad es que en un 
momento determinado de 
mi mandato de presidente 
hubo una colisión entre lo^ 
tiempos lógicos y los tiem
pos políticos y se produjo la 
eclosión. Pero quiero signi
ficar que defiendo con toda 
seriedad y rigor al Estado de 
las Autonomías y que la po
sible ineficacia de algunas en
tidades autonómicas no des
dice de la bondad del siste
ma. Lo que debemos es per
feccionarlo ya.que el trasla
do de un sistema centralista 
a un sistema autonómico 
cuesta mucho tiempo, pues
to que hay que ahormar to
do el aparato burocrático, 
acercar el poder al pueblo y 
generar hábitos y comporta
mientos distintos por parte 
de todos los ciudadanos». 

OTAN, Pujol, Rumasa, 
ETA, por encima 

la democracia 

Por razones de política 
externa y de política interior 
"0, Quiso el presidente 
Suarez que España se in
tegrara en la OTAN, «ahora 
nos encontramos a la espera 
ae las decisiones que tome el 
^opierno para someterlas al 
reíerendum que ha anun
ciado. Yo creo que nuestro 
Gobierno está examinando 
en profundidad las ventajas 
e inconvenientes que com

porta la permanencia o sali
da de la OTAN. El PSOE 
accedió al poder cuando ya 
estábamos en la Organiza
ción Atlántica y con la pro
mesa de celebrar un referén
dum que, obviamente, 
tendrá que celebrar». 

En el desenlace de la crisis 
Rumasa (Ruiz Mateos en 
prisión, venta de grupos 
bancario y hotelero...) el ex 
presidente afirma que «el 
transcurso del tiempo ha 
puesto de manifiesto que la 
intervención del Estado era 
imprescindible y las conse
cuencias que se derivan de 
las investigaciones que se 
han realizado son evidente
mente las lógicas» y en la 
querella contra el presidente 
de la Generalitat, Jordi Pu
jol, se muestra partidario, 
igual que el presidente cata
lán, de que se realicen las in
vestigaciones y tomen las 
decisiones lo más rápida
mente posibles, pero 
siempre, y esto es idea suya, 
salvaguardando las rela
ciones institucionales. «Me 
parece absolutamente 

El número de robos ha disminuido 
de 459 en 1982 a 39 en 1983 

Telefónica ínstala 
135 cabinas 
más en verano 

Ciento treinta y cinco cabinas y siete locutorios 
de temporada serán instalados este verano por la 
Compañía Telefónica a lo largo de la geografía de 
Cantabria, con el fin de cubrir las necesidades de ve
raneantes y turistas. 

En la actualidad en Cantabria hay instaladas 395 
cabinas telefónicas por las que se puede realizar todo 
tipo de llamadas, tanto nacionales como interna
cionales. De estas cabinas, 156 se encuentran ubica
das en Santander y las 239 restantes están distribuidas 
equitativamente en la provincia, destacando las insta
ladas en Torrelavega (52), Laredo (16), Reinosa (12), 
Castro Urdíales (9), Santoña, Maliaño y El Astillero 
(8), Potes (6) y San Vicente de la Barquera (5). Hay 
además otras 131 cabinas repartidas en 72 localidades 
de menor interés. 

Diecisiete de estas cabinas son para minusválidos 
y se eTtcuentran repartidas en Santander (13) y el resto 
de la región (4), estando ubicadas únicamente dos én 
organismos públicos. 

En el transcurso del año 1983 fueron realizadas 
en Cantabria más de tres millones de llamadas telefó
nicas desde cabinas, lo que representa el 10,1 % del 
total del servicio cursado desde la región. El porcen
taje medio de cabinas disponibles supera el 96 por 
ciento de las instaladas debido a la colaboración 
ciudadana que comunica los desperfectos y la repara
ción que es realizada en el día. Para lograr estos obje
tivos se realizaron en el pasado año 64.391 pruebas, 
con una media de 214 cabinas revisadas diariamente, 
siendo efectuadas y corregidas las anomalías por un 
equipo de personal altamente especializado. 

Disminuyen los robos en cabinas 

La disminución de los robos en las cabinas ha si
do espectacular. En el pasado año tan sólo se produ
jeron 39 casos de forzamiento de cabinas, mientras 
que en 1982 el número ascendió a 459. Ello se ha de
bido al reforzamiento efectuado en los propios apara
tos telefónicos. 

Han disminuido, también, de forma sustancial, 
los actos de vandalismo, y defectos producidos inten
cionadamente, lo que coloca a nuestra región, según 
los datos que posee Telefónica en los primeros pues
tos de las regiones españolas que mejor trato ofrecen 
a las cabinas telefónicas. Los fraudes (moneda con hi
lo, magi-clic, etc.), también han disminuido de forma 
considerable al haberse introducido mejoras sustan
ciales en los circuitos de los aparatos. 

J . C. 
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imprescindible que se man
tengan las relaciones institu
cionales y así lo han mani
festado tanto el presidente 
del Gobierno como el presi
dente Pujol, sobre todo te
niendo en cuenta que Pujol 
es una persona excelente y 
ha prestado una colabora
ción de primera magnitud a 
la normalidad de la vida de
mocrática española». 

La actuación armada 
contra ETA por parte de los 
GAL, la llamada guerra su
cia, le parece a Suárez la
mentable, «a mí me parece 
que ese no es procedimien
to, y naturalmente no sé 
quiénes puedan estar detrás 
y quiénes pertenecen al 
GAL pero creo que la lucha 
contra el terrorismo pasaba 
por una colaboración con 
Francia, que se está obte
niendo, y un perfecciona
miento de nuestras propias 
fuerzas de seguridad, cosa 
qufe se ha conseguido, la 
existencia del GAL, como 
icn su día el Batallón Vasco 
Español u otros grupos son 
procedimientos tan repro

bables como la propia ac
ción terrorista de ETA». La 
denominada reinserción en 
la sociedad de los etarras 
que no hayan participado en 
delitos de sangre es, para 
Suáres, un procedimiento 
bueno y que puede contri
buir a eliminar «el acoso 
terrorista en el que hemos 
estado inmersos durante 
tantos años los españoles». 

Se reitera en lo que ha 
dicho muchas veces, las 
fuerzas armadas tienen una 
función constitucional que 
cumplir, y esa función es es
tar a las órdenes del Gobier
no de la nación. «Su fun
ción no es ser jueces de la 
evolución política en modo 
alguno, ni utilizar las armas 
y los hombres que la nación 
pone a su disposición para 
bpinar, juzgar o encauzar 
determinadas acciones 
políticas. Su función es la 
defensa de la integridad 
territorial, la soberanía y la 
Constitución y siempre bajo 
las órdenes del Gobierno». 

Juan Carlos 
FLORES-GISPF^T 

& 

Otro año más y otra ocasión 
para que usted asista gratis, invitado 
por LA CAJA, al FESTIVAL INTERNACIONAL 
DE SANTANDER, el acontecimiento 
artístico más importante del verano. 

Recoja el folleto con las bases en cualquiera 
de rluestras Oficinas, rellene el boletín 
de inscripción con sus datos personales 
y participe en nuestro sorteo. 

Plazo de admisión: Hasta el 21 de Julio. 

C A J A 
D E A H O R R O S 
DE SANTANDER 

Y CANTABRIA 
. . .LA C A J A 
LE I N V I T A U N A VEZ M A S . 
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Por un voto de diferencia el alcalde Hilario Trueba consiguió en pleno extraordinario, 
sacar adelante el recurso ante el Consejo Regional 

Nueva ofensiva contra el plan urbanístico 
Marina de Cudeyo 

Por un voto de diferencia, el existente entre la 
mayoría mecánica del Grupo Popular y la suma de es
caños de socialistas más el concejal del CDS, el alcal
de Hilario Trueba, de Marina de Cudeyo se salió con 
la suya en su cerril voluntad de intentar modificar el 
Plan General de Urbanismo que ya ha contado hasta 
ahora con un aplastante plebiscito. Primeramente el 
apoyo unánime de los pueblos que conforman Mari
na, después la mayoría absoluta de la Corporación 
que los representó en la anterior legislatura y final
mente la aprobación definitiva de la Comisión Re-

del alcalde Antes ya hubo la conoci
da demora en la publicación 
del BOC y el defecto de for
ma en el texto imprimido, al 
no hacerse constar los de
rechos de recurso del Ayun
tamiento. De todas esas cir
cunstancias, como es sabi
do, es responsable el conse
jero de la Presidencia re
gional, Manuel Pardo Cas
tillo. El mismo es quien ha 
estado en todo momento, la 
última vez el dos de enero de 
1984, asesorando al alcalde 
Trueba en contra de la tota
lidad del mencionado Plan 
urbanístico. El fondo del 
asunto es que ambos han es
tado pretendiendo en todo 
momento que se aumente 
tangiblemente el volumen a 
construir en las edifica
ciones. El Plan redactado, y 
ampliamente refrendado, se 
considera de corte conserva
cionista y mirador del 
medio ambiente y la 
socioeconomía actual del 
municipio. Sin embargo, 
tanto el alcalde como su ase
sor jurídico-urbanístico, 
han trabajado en todo mo
mento con criterios 
turísticos, lo que daría pie a 
urbanizaciones y al consi
guiente reparto del suelo por 
los presuntos especuladores 
de turno. La estrategia ha si
do y todavía se intenta que 
sea, convertir Pedreña en 
otro Somo, una desgracia 
urbanística que llega al pie 
de la misma playa. Ahora el 
Plan Marina de Cudeyo se 
remite de nuevo al Consejo 
regional, donde el hombre 
fuerte es, sin duda alguna. 
Pardo Castillo, el constante 

consejero 
Trueba. Algo así como po
ner a cuidar las ovejas al lo
bo. 

La comisión de 
vecinos se reúne 

de nuevo alarmada 

La Comisión de Vecinos 
de Pedreña, que en todo 
momento ha estado luchan
do por la aprobación y pues
ta en marcha del Plan, se ha 
visto sumamente alarmada 
de nuevo por la decisión de 
la Corporación municipal 
del pasado jueves. Algunos 
de sus integrantes se mani
festaban ante este semana
rio como dispuestos a «ha
cer algo gordo» si el Conse
jo de Gobierno decidía la 
modificación del mismo. Su 
manifiesto temor es el de 
que, al final, lo que se pre
tende es el otorgamiento de 
licencias de construcción 
que perpetren urbaniza
ciones mayúsculas en Pedre
ña, alterando así su secular 
forma de vida agromarinera 
y convirtiéndose en un 
barrio dormitorio de San
tander. Tal y como están las 
cosas después de ese Pleno 
extraordinario, su indigna
ción contra la decisión del 
alcalde y su grupo crece por 
momentos. 

Lo curioso del caso es 
que, a lo largo de toda la se
sión apenas se habló de 
otros pueblos salvo de 
Pedreña; ahí donde se pre
tenden las urbanizaciones de 
«Los Molinos», unos bun-
galows a construir por el 

L a I I o d a 
a B u e n P r e c i o 

CONFECCIONES 

HERNANDEZ 
Plaza de la Esperanza, 2 - Calle Cádiz, 13 

Camilo Alonso Vdga, 16 

COMPR€ SU "VID€0" 
S O N Y 

VENTA Y ALQUILER DE PEUCULAS DE VIDEO 

H E R K I N Francisco, 2 

F O T O - C I N É - S O N I D O - V I D E O 

gional de Urbanismo y consiguiente publicación en el 
Boletín Oficial de Cantabria, en el pasado mes de ma
yo. Sin embargo, no parece ser suficiente todo lo an
terior para el alcalde Trueba y sus asesores en la 
sombra. En el Pleno extraordinario celebrado el pasa
do jueves, seis votos favorables contra cinco contra
rios decidieron la incoación de recurso de alzada ante 
el Consejo Regional. El Plan de Urbanismo de Mari
na de Cudeyo corre de nuevo severos riesgos de verse 
sustancialmente modificado. 

promotor Gerardo Carrión 
(cuñado del primer teniente 
alcalde de AP, Moisés Sala-
zar), un pretendido edificio 
a levantar por Gómez Obre-
gón en una roca adyacente a 
los edificios Gorostegui (las 
moles del embarcadero que 
se vislumbran desde Santan
der), la vaguada de «Los 
Molinos» y la licencia para 
apartamentos en el 
«Rostro». Es decir, todo un 
previsto panorama de cons
trucción masiva y en su ma
yor parte en la misma costa 
o aledaños. Y, si bien el 
Plan contempla un máximo 
de dos plantas y bajo cubier
ta, el alcalde y su asesor 
Pardo Castillo siempre han 
defendido su incremento 
hasta lograr bajo, dos plan
tas, semisótano y bajo cu
bierto. También habló el al
calde, en la Comisión de 
Obras del miércoles anterior 
al Pleno, de una gran urba

nización de la Punta de 
Urro (Elechas) y de fomen
tar, con la modificación del 
Plan, los polígonos in
dustriales; concretamente 
uno junto a la empresa SIM-
SA que tendría 300.000 
metros cuadrados de super
ficie. 

Un club de amigos 

Queda claro qlie el alcalde 
Trueba está presionando 
por las ambiciones de los 
promotores y asesores. Esos 
proyecto mencionados ante
riormente responden a la ex
posición hecha, durante el 
Pleno del jueves, por el téc
nico municipal e instancias 
del alcalde de Marina de Cu
deyo. Se da la circunstancia 
de que, ante una pregunta 
de la concejala socialista 
Marcelina Sota se reconoció 

que, en caso de no poderse 
edificar en la roca aneja a 
los edificios Gorostegui del 
embarcadero, habría qué 
abonar al promotor Gómez 
Obregón, 22 millones de pe
setas, lo que en opinión del 
técnico estaría injustificado 
por sobrevaloradón de terre
no. Pero vayamos a las 
coincidencias, por si diera la 
casualidad de que en el fon
do se haya pretendido sacri
ficar el pueblo de Pedreña al 
reparto de un jugoso pastel 
entre . amiguetes: Hilario 
Trueba es alcalde de AP; el 
consejero. Pardo Castillo, 
ha sido un asesor de oro de 
AP; el promotor Carrión es 
cuñado del primer teniente 
alcalde de AP; el promotor 
de Somo, Agustín García 
«Onassis», lo mismo; el in
geniero Gómez Obregón, 
por lo menos navega en el 
mismo barco ideológico... 
Todos ellos aman a Can
tabria. La aman tanto que 
se comerían su suelo si les, 
dejan. 

Vaguedades y ninguna 
justificación jurídica 

El alcalde Hilario Trueba 
carecería en el Pleno del pa
sado jueves de todo rigor 
para defender el recurso de 

alzada contra el Plan Mari 
na de Cudeyo. En ningún 
momento se dijo que su 
aprobación vulnerara la Ley 
del Suelo o cualquier otra 
reglamentación urbanística 
en vigor. Se aludiría a difu-
sos perjucios económicos 
para el municipio, pero no 
se habló de las dotaciones 
concedidas, a tenor del 
Plan, por la empresa Ca-
latrava y por los PP. je. 
suitas. 

Técnicos consultados cal
culan en unos 80 millones de 
pesetas los beneficios que 
obtendría el Ayuntamiento 
por ese concepto de ce
siones. El alcalde no ha 
dicho de eso ni esta boca es 
mía, en cuanto a ese incre
mento del patrimonio muni
cipal, que se desglosa de la 
siguiente manera: 28.000 
metros cuadrados por ce
sión de Calatrava, S. A.; 
9.000 metros cuadrados 
SIMSA, y 5.000 metros por 
parte de los PP. Jesuítas, 
Un suelo gestionado a través 
del Plan para el municipio, 
Los dos primeros califica
dos «industriales» y el últi
mo que tiene el carácter de 
«residencial». 

En cualquier caso, los su
cesivos argumentos del al
calde de que «las informa
ciones de ciertos medios 
periodísticos eran mentira» 
y de que él «no es ningún es
peculador» no convencieron 
a ninguno de los vecinos 
pedreñeros que abarrotaban 
la sala de Plenos. 

Patxi IBARRONDO 

Al parecer José Luis Alonso ya ha practicado actos de nepotismo en diversas ocasiones 

El alcalde de Liérganes nombra administrativa 
municipal a su propia hija 

Un caso claro de nepotismo o abuso de poder se ha produ
cido días atrás en el Ayuntamiento de Liérganes. El alcalde 
del Grupo Popular, José Luis Alonso, acaba de renovar, 
contrato de administrativa a su propia hija, María Teresa 
Alonso, vulnerando de esta manera la legislación de la Ad
ministración Local, que prohibe taxativamente estos procedi
mientos. La ley dice con toda claridad y sin ningún género 
de dudas, que un cargo público no puede otorgar plazas ad
ministrativas personalmente y menos aún cuando existe co-
sanguineidad en primer grado, como es el caso presente. No 
ha habido ningún tipo de concurso oposición público, según 
fuentes del propio municipio bien informadas. 

Los hechos raros que acontecen desde hace un tiempo 
en el citado municipio no se detienen ahí. El pasado día 4, 
presentó su dimisión irrevocable el aparejador municipal, 
Higinio Ortega, por incompatibilidad manifiesta con el an
tedicho alcalde, siendo así que ese técnico estaba en el cargo' 
desde 1977. Se da el caso de que las Normas Subsidiarias 
urbanísticas están por aprobar y el arquitecto que las está re
dactando, Carlos Riaño, al parecer fue nombrado personal
mente por el alcalde, saltándose también a la torera el pre
ceptivo concurso; al que concurrían urbanistas de reconoci

do prestigio, como el cántabro Fernando Obregón Ansorena 
y el premio nacional de Urbanismo 1983, Bernardo Ynzen-
ga. Lo de pasarse por alto los concursos parece ser la norma, 
a la vista de los que acontece, del alcalde José Luis Alonso, 

Así estarían los asuntos de trasiego de personal en Liér
ganes. No solamente el alcalde Alonso ha practicado nepo
tismo a través de su hija sino que, ya a principios de 1983, 
obligó a largarse al secretario titular, Silvino Crespo. Poste
riormente entraría como secretario contratado Ricardo déla 
Concha y también sería despedido. Otro secretario.titular 
únicamente resistió dos meses, al cabo de los cuales solicitó 
traslado urgente a Madrid. Así las cosas, a José Luis Alonso 
no se le ocurrió otra solución que emplear a una amistad de 
largo conocimiento. El actual secretario y el alcalde se rela
cionaron mucho cuando ambos trabajaron en las Cámaras 
Agrarias, más concretamente en la Hermandad de Labrado
res y Ganaderos del anterior régimen vertical. Hay que decir 
que el alcaide .Alonso fue concejal durante un largo trecho 
de franquismo, posteriormente se recicló en UCD, saliendo 
elegido alcalde; cuando las pasadas elecciones fue alcalde de 
nuevo por el Grupo Popular, 

P. IB. 

Cantabria y nuestro pueblo 
no se improvisan» 

HACE* 

l o s e , 

s á i z 

300 páginas escritas con eí corazón y la sensibilidad regional 
en favor de nuestra autonomía. Muchas tesis de las ex
puestas en el libro han sido publicadas en numerosos 
artículos en H O J A D E L L U N E S , lo que el autor agradece 
con emoción con motivo del último número de esta 
publicación, al tiempo que reconoce la independencia, 
rigor informativo y estilo periodístico de todos los que 
han colaborado en el órgano de los periodistas y de su 
director en especial, que ha contribuido enorme-^ 
mente al pluralismo en la 
información regional. 

a i j a l g a | e d i d o n e : ) 

Ya está a la venta en fas 
librerías de Cantabria 
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£1 Diario 
M O N T A Ñ E S 

lamenta profundamente la desaparición 
de «Hoja del Lunes» de Santander, 
y anuncia que próximamente 
se publicará también los lunes, 
estando con sus lectores 
los siete días de la semana. 

«.• lo»" , 

^ — • 

UN/1 S E A L G R U P O M E J O R I N F O R M A D O 
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El PSC-PSOE compareció y abandonó nada más empezar 

Reunión para debatir el apoyo 
a «Hoja del Lunes» 

Una reunión de representantes de parti
dos políticos y centrales, sindicales se celebró 
el pasado viernes en la sede de la Asociación 
de la Prensa con asistencia de todos excepto 
del PRC y el PCC-PCE. Este último partido, 
sin embargo, suscribió el manifiesto aproba
do por la mayoría de los asistentes mientras 
que el PRC nos confirmó posteriormente los 
términos de la nota que hizo pública en su 
día, favorable a la continuación de HOJA 
DEL LUNES. 

Conviene reseñar que el 
PSC-PSOE estuvo represen
tado al principio, de la re
unión por su vicesecretario 
general, Luis Saiz Aja, 
quien manifestó que no iban 
a participar en la elabora
ción de ningún comunicado 
de apoyo y presentó una res
puesta que el director de la 
«Hoja» había hecho en su 
día al gabinete de prensa del 
partido. 

Parece que los socialistas 
consideran que contestar en 
té rminos duros a un 
comunicado infamante para 
los que hcemos la «Hoja» 
impide que se pueda plan
tear cualquier apoyo a la desa
parición de un periódico y de 
unos puestos de trabajo. Gra
cias por todo... 

De otro lado, la represen
tación de UGT afirmó que 
suscribirían un manifiesto 
en unos términos muy 
concretos y que en cualquier 
caso si se citaba la palabra 
«Alerta», como se hace, no 
lo iban a rubricar. Nos 
entregaron su apoyo con las 
matizaciones que usted lec
tor puede ver en estas pági
nas. 

Lárgo e interesante fue 
para todos —aunque tam
bién deprimentes las postu
ras de algunos— el debate y 
hemos querido dejar cons

tancia de la actitud de cada 
partido político y sindicato 
que quisieron puntualizarla. 

PDF 

El PDP y la juventud del 
partido nos señalan que no 
conciben la postura del 
PSOE de comparecer y 
luego desaparecer y que pa
rece que a la UGT no le pre
ocupa la desaparición de 
puestos de trabajo sino de
fender a algún medio de 
comunicación detrás del 
cual hay determinado parti
do. Además de saber que re
negociar los convenios de 
los periódicos que van a sa
lir los lunes y conseguir bue
nas condiciones es una 
utopia. 

El PDP considera que la 
decisión de la salida de 
«Alerta» los lunes no es eco
nómica ni siquiera política 
ya que entienden que es una 
cuestión personal de Rotella 
y González Bedoya. 

El partido lamenta la des
aparición de HOJA DEL 
LUNES que creemos era el 
único periódico indepen
diente de la región. 

USO 

La central sindical USO 
considera que HOJA DEL 

Los de la H O J A 

Los que hemos venido realizando la información de las 
páginas de HOJA DEL LUNES no queríamos marcharnos 
sin dejar constancia de que existimos. Lo normal es hacerse 
la foto a la hora de la presentación y no del adiós pero aquí 
estamos —de izquierda a derecha—, Ricardo Cagigal, José 
Ramón San Juan, Juan Carlos Flores, Jesús M. Teja, Patxi 
Ibarrondo, María Angeles Samperio, Gerardo Prieto y Juan 
Carlos de la Fuente. No pudimos reunir a más a la misma hora y 
faltan Marcelino Ortiz Tercilla, Manolo Bustamante, Jesús 
García Olaiz, Paco de Asón, Leandro Mateo, Paco Revuelta, 
nuestros dibujantes. 

Luis Saiz Aja fue el portavoz del P S O E y se negó a apoyar a la H O J A D E L L U N E S . Su periódico es 
«Alerta». 

LUNES garantiza la plurali
dad informativa con una 
correcta defensa de los inte
reses regionales y que no es
tá demostrado en absoluto 
que la salida de «Alerta» los 
lunes sea rentable sino que 
supone una revancha al 
planteamiento que desde la 
«Hoja» se han dado a algu
nos temas del PSOE. 

De otro lado, USO señala 
que «Alerta» no ha contes
tado a las preguntas del sin
dicato sobre el precio de 
venta del periódico por lo 
que se cree que la adquisi
ción ha supuesto una cacica-
da y el reparto hecho desde 
el Gobierno y algunos 
miembros del PSOE de 
Cantabria. 

USO piensa que el PSOE 
de Cantabria es el respon
sable absoluto de que se 

pierdan 50 puestos de traba
jo. 

Otras posturas 

Además de las 
puntualizaciones que seña
lamos Izquierda Cántabra 
Unida nos reiteró su apoyo 
pero no consideró oportuno 
suscribir un comunicado 
conjunto mientras que el 
CDS sin entrar en valoracio
nes extensas mostró su deci
sión de apoyo. 

El Sindicato Unitario ma
tizó que considera que la l i 
bertad de mercado —que se 
aludía para defender la deci
sión de salir los lunes— va 
en contra de la libertad de 
expresión. 

AP reseñó que el pluri-
empleo que tanto critica el 
PSOE parece que se estaba 
produciendo en «Alerta» y 

que esto era totalmente con
denable. 

CC. OO. reiteró todas las 
inquietudes que hizo públi
cas en su día cuando se pro
dujo la compra de «Alerta» 
y la necesidad de apoyar la 
continuidad de HOJA DEL 
LUNES. 

Nos es imposible reseñar 
todas las posturas, pero des
de aquí las agradecemos to
das así como la presencia de 
todos los políticos y sindica
listas que junto al presidente 
de la Asoc iac ión , el 
administrador de la «Hoja» 
y la que suscribe partici
pamos en un debate, que 
siempre estará abierto, 
sobre la mesa que se ha 
hecho desaparecer a HOJA 
DEL LUNES. 

María Angeles 
SAMPERIO 

Han suscrito un manifiesto considerando la desaparición del semanario un 
recorte de la libertad de expresión 

Partidos políticos y fuerzas sindicales apoyan a 
H O J A DEL LUNES 

Los partidos políticos y centrales sindicales de Cantabria —abajo firmantes— 
reunidos en la sede de la Asociación de la Prensa de Santander el pasado día 6 de julio 
ante la desaparición de HOJA DEL LUNES, acuerdan: 

1) Manifestar su rechazo por la desaparición de un medio de comunicación 
regional que lleva cerca de cincuenta años publicándose, siendo el órgano de expresión 
de los periodistas de Cantabria, ajeno a intereses políticos y económicos. 

2) Considerar condenable qué por la aparición de «Alerta» los lunes se rompa 
la tregua creada en el mundo de la prensa cántabra y cuyo principal interés era que los 
trabajadores del sector descansaran los domingos, descanso que costó muchos años de 
lucha y que era de un sólo día en nuestra región cuando la mayoría de los sectores cuen
tan con un fin de semana a su disposición, 

3) Señalar que la desaparición de cualquier medio de comunicación es un aten
tado contra la libertad de expresión, porque es evidente que cuantas voces se dejen oír 
más grande será la pluralidad informativa y por lo tanto la oferta de cara a los lectores, 
mucho más rica, además de desaparecer puestos de trabajo. 

4) Llevar a cabo los esfuerzos necesarios para que en esta región exista un pren
sa sin dirigismo y sin intereses de grupo dedicada a informar sin partidismos y con 
críticas constructivas, objetivo que ha estado siempre présente en HOJA DEL LUNES. 

Alianza Popular y Nuevas Generaciones de AP, Partido Demócrata Popu
lar y Juventud Demócrata Popular, Centro Democrático y Social, Partido 
Comunista de Cantabria, Comisiones Obreras, Unión Sindical Obrera y 
Sindicato Unitario. 

M o v i m i e n t o 
C i u d a d a n o : Se 
h a c e u n g r a v e 
d a ñ o a l o s 
c i u d a d a n o s 

Sr. Director de HOJA 
DEL LUNES de Santander-

Ante la desaparición, qu¿ 
deseamos sea momentánea 
del semanario HOJA DEL 
LUNES. Las asociaciones 
ciudadanas integradas en la 
coordinadora del Movi
miento Ciudadano de Can
tabria, manifestamos 
nuestro total ^sacuerdo 
con los hechos que han pro
vocado el que este periódico 
no tenga posibilidad se se
guir informando a la opl-
nión pública de Cantabria, 

Nos sentimos plenamente 
identificados con la linea 
periódística, que en su larga 
trayectoria ha desarrolado 
este semanario. 

Los ciudadanos de x<a 
pie» que confiamos en la 
democracia y deseamos 
participar activamente en la 
transformación de esta 
sociedad, para que todos 
podamos vivir más digna
mente, somos conscientes 
del grave daño que se nos 
hace, al hacer desaparecer a 
un medio de comunicación 
como «Hoja del Lunes» que 
hasta la fecha ha sido quien 
con mayor interés y objetivi
dad ha informado de los 
graves problemas sociales 
que aún sufrimos en nuestra 
sociedad cántabra. 

Esperamos que HOJA 
DEL LUNES pueda seguir 
editándose en un futuro 
muy próximo, y para 
lograrlo, nos ofrecemos a 
colaborar con todos 
aquellos colectivos que per
sigan el mismo fin. 

Atentamente. 
— — i i • 111 mi i imii 
A g r u p a c i ó n de 
P a r a d o s d e 
C C . O O . : 
I n t e n t a r q u e se 
r e i n i c i e l a 
p u b l i c a c i ó n 

Esta Agrupación de tra
bajadores en «Paro» de 
CC. OO. de Cantabria, la
menta la desaparición del 
semanario. HOJA DEL LU
NES, porque en su larga 
trayectoria ha demostrado 
ser un medio de comuni
cación objetivo e imparcial, 
siendo en muchos casos un 
órgano de denuncia de las 
injusticias cometidas contra 
los trabajadores. 

Mal comienza la nueva 
etapa del diario «Alerta», 
que como primeras medi
das: impide la continuidad 
en su trabajo de bastantes 
profesionales de su anterior 
plantilla, y se convierte en 
responsable indirecto de' 
despido de otros 50 trabaja
dores que viven de su traba
jo en HOJA DEL LUNES. 

A pesar de estos momen
tos tristes, al comprobar con 
impotencia, la desaparición 
del semanario HOJA DEL 
LUNES; es necesario que 
todas las personas que aspi
ramos a tener plena libertad 
de expresión a través de un 
medio informativo donde se 
nos dé oportunidad de ma
nifestar nuestras situaciones 
injustas, comencemos en es
tos momentos a intentar 
conseguir los medios necesa
rios que nos lleven a lograr 
el reinicio de la publicación 
de este semanario, si cabe) 
con más fuerza y nuevas 
ilusiones. 
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la opi-

La verdad, documentada, del cese de Bedoya en «Hoja del Lunes» 

Así se fabricó un mártir 
Durante tres años en HOJA DEL LUNES, en 

atención a las acciones de la Justicia, se ha guar
dado un prudente silencio sobre las causas reales 
del cese de González Bedoya como director de esta 
publicación, sobre las que el cesado mintió en un 
intento de ocultar las verdaderas razones de su ce
se, que él mismo reconoció en su momento. 

Ahora que el cese de 
González Bedoya ha sido 
considerado procedente 
por los tribunales de Justi
cia y existe desde hace me
ses una sentencia firme, es 
momento, antes de que es
ta pub l i cac ión des
aparezca, contar a los lec
tores la verdad y, sobre to
do, desenmascarar las fal
sedades. 

No es cierto que Gonzá
lez Bedoya fuera despedi
do por descubrir el caso de 
la Caja Rural, ya que el 
día 5 de julio de 198Í, tres 
días antes de publicar la 
información, ya había re
cibido y firmado el acuse 
de recibo de una carta re
mitiéndole un acuerdo de 
la Junta Directiva de la 
Asociación de la Prensa 
que textualmente decía-
así: «Ha tomado por 
unanimidad el acuerdo de 
relevarte temporalmente 
de tus funciones». 

Esta afirmación fue 
oportunamente ratificada 
por González Bedoya en 
declaraciones a «La Gace
ta del Norte», publicadas 
el día 13 de junio de 1981 
en la que se dice textual
mente: «El director cesado 
manifestó ayer a este 
periódico que no quería 
hacer declaraciones. El de
recho de nombrar o cesar 
director, que es un cargo 
de confianza 
—manifestó— pertenece a 
la Junta Directiva. Ella es 
soberana en estas cuestio
nes. Rechazó la idea de 
que la causa de su cese ha
ya que buscarla en el eco 
promovido por la 
información sobre la Caja 
Rural publicada en el nú
mero del día ocho.» 

Esta opinión, contraria
mente a lo que luego ha 
voceado por ahí González 
Bedoya, la ratificó el hoy 

senador en una entrevista 
que se le hizo el día 13 de 
junio de 1981, a las seis de 
la tarde, en el programa de 
Radio Popular «Para vi
vir». En dicho espacio 
González Bedoya dijo: «El 
cese tiene nombre de «El 
Cantábrico»... Creo que el 
resumen de lo que yo 
quería decir sobre la Caja 
Rural esta dicho. Que ha
ya coincidido con el cese, 
creo que ha sido pura 
coincidencia, lo que 
ocurría es que el dossier 
que yo tenía no era sufi
ciente. Inicié hace ya un 
par de meses la recogida 
de más datos, algunos de 
ellos los he terminado de 
recoger esta semana, pero 
ya tengo los sufucientes 
como para el lunes pasado 
yo poder dar con absoluta 
responsabilidad la 
información que di. Y no 
lo di pensando que podía 
haber cese. Yo creo que el 
enfrentamiento con la 
Junta Directiva era otro y 
no... no he provocado eso 
para evitar o para provo
car el cese. No tiene nada 
que ver». 

Estas afirmaciones, cer
tificadas por los autores de 

lá entrevista y el director 
de la emisora y que cons
tan en el expediente que se 
remitió al Juzgado son su
ficientes como para desca
lificar los posteriores in
tentos de González Bedo
ya y algún que otro amigo, 
de echar la culpa al em
pedrado, en este caso, el 
tema de la Caja Rural. 

La razón 

Como afirma el mismo 
la razón fue que González 
Bedoya fue advertido con 
tiempo de que estaba 
promociOnando la salida 
de un periódico que quería 
editarse todos los días de 
la semana, incluidos los 
lunes, utilizando como 
plataforma de lanza
miento a k O J A DEL LU
NES, el periódico que le 
pagaba más de 140.000 pe
setas al mes, mucho más 
de lo que cobraba cual
quiera de los directores de 
periódicos diarios de Can
tabria en aquel tiempo. 

A González Bedoya se le 
advirtió de que dejara de 
promocionar un periódico 
de cuya cabecera era 
propietario y que iba a ser 
la competencia del perió

dico que le daba trabajo 
en ese momento. El hoy 
senador socialista, en un 
deliberado acto de desleal
tad a la empresa, hizo caso 
omiso a las indicaciones 
que se le formularon y ello 
fue lo que motivó su cese. 
Eso y que, a juicio de la 
entonces Junta Directiva, 
y, también, a juicio de 
otras juntas precedentes, 
según documentos que 
obran en el libro de actas 
de la Asociación de la 
Prensa, consideraban que 
Bedoya había convertido 
HOJA DEL LUNEs en 
«su» periódico y no -en el 
periódico de los perio
distas de Cantabria. 

Sirvan, pues, estas 
líneas para dejar zanjado 
un tema que ha tenido 
confundida a parte de la 
opinión pública de Can
tabria y que HOJA DEL 
LUNES tenía obligación 
de contar. 

Los argumentos que 
empleó González Bedoya 
y algún amigo, con el inte
rés de convertir al director 
cesado en un mártir, son 
una excelente guía para 
publicar un manual que 
podría titularse: «Así se 
fabrica un mártir». 

Si no tuviera que desaparecer cumpliría sus «bodas de oro» el 22 de abril de 1985 

«Hoja del Lunes», casi 50 años de existencia 
Si a HOJA DEL LUNES#la dejaran vivir el pró

ximo año , el 22 de abril, hubiera cumplido sús cin
cuenta años de existencia caracterizada —con todas 
las circunstancias políticas y connotaciones que 
queramos— por la independencia que le da ser órgano 
de la Asociación de la Prensa de Santander. 

José Simón Cabarga —el primer director que tu
vo la «Hoja»— hace una breve historia de esta publi
cación en su obra sobre la prensa santanderina. 

Nace la «Hoja» el 22 de 
abril de 1935 cumpliéndose 
así los deseos de la Asocia
ción de la Prensa de tener un 
medio propio acogiéndose a 
la disposición de la dicta
dura de Primo de Rivera 
que facultaba editar 
publicaciones para salvar la 
semanal interrupción im
puesta por el descanso 

dominical en los diarios. La 
génesis de esta empresa fue 
estimulada durante la visita 
del entonces ministro, Ale
jandro Lerroux, en una re
cepción que tuvo lugar en 
un modesto local social ins
talado en la trastienda de la 
armería Alberdi, en la calle 
San Francisco. 

Las primeras «Hojas» 

contaban con cuatro pági
nas en las que apretada
mente se resumía la actua
lidad local, nacional e inter
nacional de la jornada do
minical. Se editaba en los 
talleres de «El Diario Mon
tañés». 

Al principio no se conta
ban con teletipos y la corta 
nómina de linotipistas y ca
jistas exigía una labor rápi
da. Ignacio G. Camus, lino
tipista y poeta, era el jefe del 
taller. La redacción la 
componían tres personas 
incluido el propio director, 
Simón Cabarga. 

La primera etapa' de la 
«Hojá», aséptica en el terre
no político, termina con la 
antesala de la guerra civil. 

L u n e s , d í a 9 , a l a s s i e t e d e l a t a r d e : 

CONFERENCIA 
IVAN I L L I C H 

«La producción histórica de la escasez» 
M a r t e s , d í a 1 0 : 

MESA REDONDA CON 
IVAN I L L I C H Y 

LUIS FERNANDEZ GALIANO 
«La cultura universal desde España» v 

La publicación contará por 
once meses con un director 
nombrado por el Frente Po
pular. Fue durante este 
tiempo un boletín de órde
nes, convocatorias oficiales 
y estafeta de los republi
canos combatientes. La 
situación del semanario no 
sufrió en su régimen interno 
y nunca llegó a ser un 
pasquín. 

Pasada la guerra civil, en 
septiembre de 1937 volvió la 
publicación a manos de la 
Asociación de la Prensa con 
la dirección de Julio Jenaro 
Abín tras un breve período 
bajo las órdenes de Ale
jandro Blanco Rodríguez. A 
Abín le sustituiría Florencio 
de la Lama, que es ya el 
iniciador de la más reciente 
etapa de la «Hoja». 

La segunda época del se
manario tiene un eclipse 
obligado por el incendio de 
nuestra ciudad que destruyó 
los talleres de «El Diario 
Montañés» y también la se
de de la Asociación de la 
Prensa. Hubo que recomen
zar a los pocos meses. 

Especial 25 años 

Al cumplirse los 25 años 
del nacimiento de la «Hoja» 
—un poco después porque 
se realiza él 23 de mayo del 
60— se publica un especial 
en el que se resumen las no
ticias que durante ellos han 
aparecido en sus páginas. Se 
pasa revista a importantes 
empresas y comercios de la 
ciudad, a la ganadería, cul
tural, deportes, actualidad 
de Santander y Torrelavega 
y también se analizan los di
ferentes periódicos existen
tes —Diario y Alerta y así 
como la propia «Hoja»— y 
destacan las colaboraciones 

de los entonces jóvenes 
periodistas muchos de ellos 
siguen aún hoy en la profe
sión. 

La «Hoja» de los años 60 
era aún tipo sábana y 
respondía a la dinámica de 
la prensa del momento ofre
ciendo sin embargo un aná
lisis mucho más profundo 
de la actualidad de enton
ces. No faltaban las opinio
nes ni las crónicas relajadas 
como «El domingo de Don 
Sisienando», que escribía 
Ezequiel Cuevas. 

Finaliza Simón Cabarga 
su historia de HOJA DEL 
LUNES señalando que des
de sus «bodas de plata» el. 
semanario ha conocido un 
ininterrumpido caminar ha
cia su perfeccionamiento. 
Tras Florencio de la Lama 
ocupó la dirección Juan 
González Bedoya a quien 
sustituirá el actual director 
José Ramón San Juan. 

No cabe duda que a la 
«Hoja» le hubiera gustado 
cumplir sus 50 años y conti
nuar su existencia indepen
diente, pero hay intereses 
inconfesables pero sabidos 
que acaban con un semana
rio cuyo estudio futuro esta
mos seguros que va a ser 
imprencindible para cono
cer realmente por dónde ha 
caminado la realidad de 
Cantabria. La última etapa 
de ia «Hoja», lea periódico 
que tiene en sus manos, ha 
sido fiel continuación del 
devenir histórico del sema
nario y las hemerotecas 
quedan ahí para todos los 
que quieran saber los resul
tados de una labor sincera 
que se ha llevado a cabo en 
los últimos tres años. 

María Angeles 
SAMPERÍO 

U G T a p o y a a l a 
« H o j a » , a u n q u e 
c o n s i d e r a q u e l o s 
p e r i ó d i c o s t i e n e n 
d e r e c h o a s a l i r 
l o s l u n e s 

Ante el posible cierre del 
semanario HOJA DEL LU
NES de Santander. 

La Unión General de Tra
bajadores de Cantabria 
quiere manifestar: 

1. —El derecho que asiste 
a todas las empresas 
periodísticas libremente a 
salir cualquier día de la se
mana. 

2. —Que como tal la edi
tora de la HOJA DEL LU
NES de Santander le asiste 
el mismo derecho que en 
modo alguno debe ser exclu
sivo. 

3. —Que la edición de los 
diarios regionales los lunes, 
nos plantea como central 
sindical, la única preocupa
ción que dichas ediciones se 
realicen, cumpliendo las 
empresas editoras la legisla
ción laboral, y por lo tanto 
manteniendo los -derechos 
de descanso, retributivos, 
etc., de sus trabajadores, 
para lo cual velaremos por 
el estricto cumplimiento del 
Estatuto de los Trabajado
res y exigiremos en su caso 
la renegociación de conve
nios colectivos para la 
adaptación de los mismos a 
las nuevas necesidades 
productivas de las empresas 
editoras, garantizando los 
derechos de sus trabajado
res. 

4. —Esperamos que la 
publicación de los dos 
diarios regionales también 
los lunes, como ya ya 
ocurrido en otras regiones, 
sirva para aliviar en la medi
da de lo posible el des
empleo existente entre los 
profesionales de la prensa 
de nuestra región. 

5. —Deseamos que la apa
rición de los diarios regio
nales los lunes, no suponga 
la desaparición de la HOJA 
DEL LUNES de Santander 
debido a los problemas de 
incompatibilidad de impre
sión en los talleres de los 
diarios, exhortando a la 
Asociación editora de ese se
manario a que encuentre 
fórmulas que posibiliten la 
continuidad del mismo, cu
ya desaparición sería una 
irreparable pérdida para to
da Cantabria, pues desde 
hace años viene siendo un 
medio plural de opiniones 
que cubría un hueco 
informativo importante to
dos los lunes. 

Comisión Ejecutiva 
Regionaí 

La publicidad 
acude a los 
periódicos 

con mucha difusión 

HOJA DEL LUNES" 
tiene mucha 
publicidad 
¿Porqué? 
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A propósito de la variante en la autovía Santander-Torrelavega que cvi aria la invasión 
de la mies de Polanco 

Desde Cantabria se ha informado falsamente 
al ministro de Obras Públicas 

Habiendo comenzado ya las obras de la tan esperada 
autovía Santander-Torrelavega, en el tramo Bezana-Oruña, 
y estando subastadas, pero sin adjudicación, las del tramo 
Oruña-Polanco, aún es tiempo de rectificar si ha habido 
errores o injusticias. Al menos así parecen considerarlo una 
buena parte de los vecinos de Polanco, que encuentran in
justo que el trazado pase justamente por encima de la única 
mies existente en el pueblo. Como se sabe, una buena parte 
de sus tierras son pozos de perforación salina, de donde ob

tiene la materia prima la empresa multinacional Solvav. En 
cualquier caso, hace tiempo que se le propuso al MOPU una 
variante que evitaría ese escarnio y que pasaría por encima 
de una escombrera, ai Oeste del trazado previsto en la ac
tualidad. Cuando se estaba en la fase de anteproyécto y en 
período de información pública, se presentaron más de cien 
alegaciones en Polanco que no surtieron ningún efecto. Pe
ro lo peor es que, desde Cantabria, se ha inforamdo falsa
mente al ministro de Obras Públicas, Julián Campo. 

ai ifSI'J; issí tf] 11 1*11 fl l l i l 11 
§1 ,111 í /n - i f i ! *M 

ii lili 
A, i — A — f j — v f u - A .Wutá—^i. 

J H ^ n - v l l l l 11 Jil JJl«_«;|!j.;f «Iji.f 
K i i t i i i í i i ft i i É i t i l t i t i 

51 • S i l S' I I 1111:-,S 1111 11 [4C m m a a. n m m mm mm 
b* §§ i » a m i 11 
&• • • l l / f l 'v l l l l 11 
i i i i s i i t i i i 

• • • • n mmmm 
11 1111 i. i l l l 11 
MM •••*/f1'.lBll 
V l i l i i l i l i 9 

Ifli 11.111H 11.11 11 
i i i i i i 1 1111 1S 

11.1.1 ll.vH..ll l l j ,11 • i i i i i i i i i l K i i i i i i i a i í i l ffliiiiitii 

.-ra—. ^ \ 
%t 5. ff"» •» 1! l i l l a; 1111 IR * • a m m m /jp̂ -; i • l f., f j 

• • a J>. B mmam § • 
I ! l i l i ' I1 l i l i 11 
V i i ü f i t i l i 

11 1111 i ' 111! II • B mmmm 'n', 1J11 «« 
m¡ B B > B a Komm B B 
11 i n i .i; 1111 i i 
i t i i i i i i i i l 

. f j j . _T.T_ -fjf- .f.?_ 
— —— S ftí fifi ¥ fl ft' S M M í gl •eMa/n.'l'll [•• • « • • / n v l l l l 

i i ü i l 

1* • • • • Blilfll •« S« • • • • S 1 • • • • B, • • «f «üJ «8 • • f » 9 1*91 "li 
|ll I l l l a 1111 11 11 1111 fi fll»? 1* i)* l » ! * 0 P i l i 19 II H U Í I I Ü l í 

• ••«.p^iiiip» «• • • • • 'n';mi i? «i • • • i^n- . i i i i • i n» • • i í , n - ; i " i i i M t J U i r f M i t i t t a tt a ü m i t t a i a i i t i i taat a i r t i a a i i i t t c é i i t i i t a ta a 

•fjf_ _ -T .̂ 
jf 1111 ¿ mmmm mi\ 
i i a a i i t a a a i C A D A 

-f:f-9 9 «g o i » 9 i | Í4n 999E 6 9»"» Afll AA «SKIS 9"^* Al 
11 « f**MrlI l Í lf| 11 i l l l ' P. i l l l 11 11 i l l l AiBI Mi 
m j t M A ñ f m M M M f« P , i i i i . . n ; , i i « i i s JA *iii,.nN,«ii*, i i 

i i a a a l aaaa É é a a a e l aaaa #: m a a a ü taaa m 

11 9199 fi 9 9 "9 9* ii un un i i 
|yi B MM*•JPt,"» fiMfiM, 
É i a í t i t a a a f t 

_ _.-f̂ _. •. t.r — 
Al 1119 S Í999 _. 
11 l i l i ' S, 1111 11 
I I l l l l . f l v l l l l 11 
ü i a i i l a a a 

M A S 

. t . t . 
9» 9999 5, •• ](§ 1 • ! • 1 mmmm a» 
•« • • • i . ' n . i f l i •.• 
É a a a a i a a a a • 

-12—Ai 
hfl BBBB O BBBB BB 
ba s s a « o aaaa aa 
bi aaaa ^ ai 
i a a a a i a a a i l 

_ T . T . . t . i 
BBBB n BBBB BB 

11 ' 1 1 í 1 9 Í " l l 11 
a a a a'n'. 1111 11 i a a a a i a a a i l 

51 •19S' s; •9 99 99 I I 1111 9 1111 1! 
11 1111 91;.'1111 1JL 
i i ü i i a a a i l 

Paso a paso, año tras año, la 
CAJA sigue avanzando, gracias a la 
confianza que miles de montañeses 
han depositado en ella. 
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Con ésta 

Y M A S 

C E R C A 
Para ello disponemos de la más 

amplia red de oficinas de toda Canta
bria. 

Y hoy nos complace poder anun
ciar la apertura de una nueva, en: 

SOMO 
Campo de Ventas, s/n. 

Teléfono 50 44 42. 
Esta nueva oficina está dotada 

de todos los adelantos para dar a 
nuestros clientes el servicio habitual 
de la Caja. 

...ya son 110 

v mas de 

e n t o d a E s p a ñ a e n l a z a d a s p o r S I C A . 

CAJA DE AHORROS D E S A N T A N D E R 
Y C A N T A B R I A 

El falseamiento de la in
formación procedente de 
Cantabria, por parte de \o$ 
organismos pertinentes, sin 
que hayamos podido preci
sar cuáles, es evidente. Hay 
constancia de ello documen-
talmente, y este semanario 
ha tenido acceso a esa docu
mentación. 

En una carta expedida 
desde el déspacho del Gabi
nete del mismo ministro de 
Obras Públicas, el día 5 de 
junio pasado, se mencionan 
una serie de criterios justifi
cadores de los motivos que 
llevaron a rechazar la va
riante propuesta por los ve
cinos de Polanco alegantes. 
El destinatario era el conce
jal regionalista de aquel mu
nicipio, conocido y persis
tente opositor al trazado ac
tual, Valentín Fuentevilla 
Arce. En tal escrito ministe
rial se admite que durante el 
tiempo destinado a informa
ción pública, comprendido 
entre agosto de 1954 hasta 
junio de 1975, se admitieron 
alegaciones instando a una 
desviación de la traza hacia 
el Oeste, siguiendo las ma
rismas de Requejada, en lu
gar de ir por la mies de 
Cerra. 

Puentes sobre 
el río Saja 

Se aduce por el Ministerio 
que tal variante fue desesti
mada por la Dirección Ge
neral de Carreteras, porque 
«la misma implicaría que la 
traza discurriera por terre
nos bajos inundados de 
agua, constituidos por bal
sas de decantación y zonas 
de extracción de sal de la 
empresa Solvay, con hundi
mientos espontáneos del 
terreno, lo que haría muy 
difícil, por no decir inviable, 
la construcción de la auto
vía». Además, continúa el 
informe, el recorrido se 
incrementaría en 0,5 kiló
metros, «lo que aumentaría 
los costes económicos y so
ciales. También sería preci
so la construcción suple-
mentaría de varios puentes 
sobre el río Saja, dos pasos 
a distinto nivel sobre la CN-
611 y otro sobre la carretera 
local». 

En otro orden de cosas, 
aunque concerniendo al 
mismo asunto, el Ministe
rio, informado erróneamen
te desde Cantabria, asegura 
que «por si no fuera bastan
te lo anteriormente expues
to, las correcciones en la au
tovía afectarían al barrio 
obrero de Rincondo (Rinco-
neda) y a las instalaciones 
fabriles de Solvay». Tam
bién se afirma que las nor
mas subsidiarias de Polanco 
están ya decididas y en pe
ríodo de información públi
ca, estando definidos los nú
cleos urbanos e industriales 
de Polanco junto al corre
dor ya aprobado de la citada 
autovía, «y la variante signi
ficaría una afección funda
mental a los polígonos in
dustríales previstos, uno de 
ellos encontrándose en fran
co desarrollo». Después de 

esta exposición de motivos, 
firma Miguel Angel Gonzá
lez Bernabé, del menciona
do Gabinete ministerial. 

Falsa información; 
Numerosos errores 

geográficos de bulto 

Ahora bien, y en aras de 
la verdad de la situación, es
camoteada al ministro desde 
Cantabria con no se sabe 
qué motivos. Los terrenos 
de marisma no son tales, si
no tierras de ribera nunca 
inundadas por las mareas al
tas equinoeiales, como se 
puede comprobar; no hay, 
por tanto, balsas de decan
tación. En cuanto a la en
deblez del subsuelo, dos ki
lómetros más arriba, hacia 
Torrelavega, la empresa 
Solvay tiene instalados refri
geradores de agua de no me
nos de quinientas toneladas 
de p e s o , hornos de cal en 
batería de cuarenta metros 
de altos, silos, grandes edifi
cios, etc. Ninguna instala
ción se ha hundido por la 
debilidad del subsuelo de la 
ribera de Requejada. 

Sin embargo, lo más cu
rioso son los desplazamien
tos geográficos de que hace 
gala el Ministerio. En uná 
réplica enviada inmediata
mente por el concejal Fuen
tevilla se le precisa al mi
nistro que la zona de extrac
ción de sal no se encuentra 
en la mencionada ribera, si
no en lugar opuesto y para
lelamente, a dos kilómetros 
de distancia en dirección 
Sur. Entre la ribera pro
puesta para el trazado alter
nativo y las minas de sal se 
encuentran nada menos que 
el barrio de Requejada, la 
base territorial por donde 
debe pasar el trazado previs
to por el MOPU, y el barrio 
de Polanco. Habría que ver 
quién ha ocasionado tama
ño despiste al ministro. En 
cuanto a los «puentes sobre 
el río Saja», hay que decir 
que el citado rio transcurre a 
siete kilómetros de esos lu
gares, sin que tenga ningún 
tipo de contacto con la au
tovía alternativa que se pro
pone, ni tampoco con la ac
tual. No obstante, éh lo úni
co que ha acertado el MO
PU es en la necesidad, en ca
so de trazado al Oeste del 
actual, de dos pasos a nivel 
sobre el ferrocarril Santan
der-Oviedo, y en un paso a 
distinto nivel sobre la carre
tera nacional 611. El mismo 
paso se precisa para el traza
do actual, au me por dife' 
rente sitio. 

También se le ha informa
do incorrectamente al MO
PU sobre la afectación de la 
pretendida variante al 
barrio de Rinconeda y a las 
instalaciones de Solvay. En 
esa zona, la autovía ya va 
por donde está actualmente 
proyectada, sin precisar de 
ningún desvio, por lo que no 
existe afectación alguna. 

Tanta ignorancia de la 
geografía cántabra, concre
tamente en la zona de Po
lanco, no puede ser cierta en 
los organismos regionales 
destinados a informar a las 
altas instancias del país. Si 
no es asi, ent aces se habría 
engañado al .nistro delibe
radamente, i o v lo quf 
habría que Der con que 
ocultos fines " hizo. 

Palxi IBARRONDO 
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Artes Plásticas 

Eduardo Sanz: 
Farero mayor de 
España 

Por su ded icac ión 
artística, entre tierna, apa
sionante y terca a los faros 
españoles, debiérase conce
der a Eduardo Sanz el título 
(en aqueste país, tan, pero 
tan dado a eso de la titulitis) 
de farero mayor de España: 
«El segundo —apostilla el 
creador cántabro— (vamos 
nosotros a nombrarlo) será 
Felipe González Márquez, el 
cual, según me han dicho, 
veraneará este año en el de 
San Sebastián, en Llan-
franc, al lado de Palafru-
gell». 

Eduardo Sanz, tras de
jar abierta la muestra pictó
rica que tiene lugar ahora en 
la Fundación Marcelino 
Botín, largó amarras hacia 
Madrid a corregir pruebas 
(las últimas) del libro que, 
precisamente, ha motivado 
la muestra arriba reseñada: 
Este libro estará editado por 
la UIMP, y nuevamente to
ma la palabra nuestro paisa
no: «Se edita el libro, con 
ilustraciones y textos míos, 
porque convergen varias co
sas, a saber: La cultura 
marítima, escasamente co
nocida por nuestro gran 
público, y que se quiere pro-

mocionar; que los faros son 
parte principal de sa cultü-
ra; que yo pintos faros y que 
soy santanderino: Con todo 
esto, mezclado, me eligieron 
a mí para dar vida literaria a 
esa cultura marítima. Las 
«señales» que hay en Can
tabria son nueve: San Vicen
te de la Barquera, Suances, 
Cabo Mayor, Mouro, La 
Cerda, Ajo, El Pescador, El 
Caballo y Castro Urdíales: 
De cada uno de ellos hago 
diversas versiones en ese 
libro anunciado, con todo 
tipo de técnicas pictóricas y 
ensayos libres alrededor su
yo, tomando partes tanto 
del natural como del recuer
do o de impresiones por mí 
vividas: Primero trazo boce
tos rápidos, para luego re
crearme lentamente en la la
bor creativa, hasta llegar al 
cuadro definitivo: Su título, 
ya de por sí, dice de qué tra
ta: «Faros de Cantabria». 
Será presentado, probable
mente, por Santiago Rol-
dán, siendo éste el primer 
volumen de una colección 
que atrapará al resto de los 
faros diseminados por la va
ria geografía española: Yo 
realizaré la parte artística en 
cada libro. Este otoño 

saldrá la serie de los faros de 
las Islas Canarias que, junto 
a Cantabria, es zona muy 
querida y pateada y navega
da por mí». 

—Para alguien que ama 
tan profundamente la mar 
debe resultar horrible vivir 
en una macrociudad como 
Madrid, ¿no? 

—Ahí hay una especie de 
juego masoca: Cuando es
toy en la periferia, tomo 
mucho verde y luego lo ru
mio al retornar a Madrid: 

Como existe en mí mucho 
sentimentalismo y mucha 
querencia santanderina y/o 
marinera/santanderina, esta 
obra surge como desfogue, 
como catarsis: Si viviese 
aquí permanentemente, se
guro que pintaba otro tipo 
de motivos; mira, ahora me 
he traído material para in
tentar trabajar aquí, pero, 
por ahora, me siento inca
paz: Al final, tu estudio es 
tu laboratorio, el lugar en 
que tienes tus pócimas y has 
guardado tus secretos: 

Romper el hechizo existente 
en ese laboratorio es tarea 
ciertamente difícil». 

—A otro tema: Siendo 
tan tú como tu esposa, Isa
bel Villar, dos de los gran
des de la pintura española 
actual, y precisamente por 
ello, ¿no resulta difícil 
vuestra común convivencia 
a nivel artístico? 

—No: Tenemos una cola
boración mutua: Somos 
muy críticos uno del otro, 
pero existe una diferencia: 
Ella es más espontánea y yo 
más reflexivo: De cualqier 
forma hay un elemento co
mún que nos une plástica
mente, ya desde tiempo 
atrás: Cuando estudiába
mos juntos, en los años 50, 
en San Fernando, nos criti
caban los compañeros cuan
do íbamos a pintar en grupo 
al campo, diciendo que 
nuestras obras se parecían 
mucho, y ello era debido a 
que tomábamos la tortilluca 
juntos, elegíamos juntos los 
mismos motivos y, en fin, 
subyacía ya una afinidad 
plástica en cuanto tocába
mos. Ahora, cuando me 
acompaña Isabel en mis 
viajes, los temas de arena y 
playa y faros son tocados de 
modo diverso, aunque tal 
vez, si ella pusiera algún fa
ro en sus cuadros y yo en los 
míos alguna niña, quizá nos 
acercáramos todavía más, si 
ello es posible, el uno al 
otro: De todos modos, creo 
que estamos tan próximos 
en todo, que incluso ello se 
refleja, bien que a nivel de 
pequeño detalle, en la obra 
de cada cual. 

—Entonces, de celillos 
artísticos o cosa así, nada de 
nada. 

—En efecto: No solamen
te no les tenemos, sino que 
disfrutamos cada uno de los 
éxitos contrarios: Incluso te
nemos coordinada ya la vida 
cotidiana de forma tal, que 
vivimos el uno del otro. Me 
explico: Cuando yo deseo 
estar —es un ejemplo— cua
tro años sin desprenderme 
de un cuadro, es Isabel 
quien adopta la imprescin
dible' parte material (léase 
pesetas) para la subsisten
cia, y viceversa; en breve, 
esperamos añadir a nuestro 
hijo Sergio al tema, ya que, 
como no vale para otra co
sa, al igual que sus padres 
(señala el creador con 
retranca), ahora se está 
nutriendo de todo tipo de 
información plástica, pues 
parece desea formar parte 
importante del colectivo his
pano dedicado a la apa
sionante labor creativa; en 
estos momentos está cerca 
del expresionismo salvaje: 
Mucho más de él que d; la 
pintura matizada: Lo diré 
asi. 

Creo que el chaval salvará 
el mito de matar al padre, 
pues, en ese caso, sería 
doblemente criminal, ya 
que, indefectiblemente, 
habría de cargarse también 
a la madre; esta semana se 
ha quedado en Madrid: Vol
verá con nosotros la próxi
ma, cuando se presente «Fa
ros de Cantabria». 

Francisco REVUELTA 
HATUEY 

ASAMBLEA GENERAL DE 
Mutua Montañesa de Seguros 

7 8 e j e r c i c i o s o c i a l d e s d e s u f u n d a c i ó n e n 1 9 0 5 

En el Centro Asistencíal «RAMON NEGRETE» y bajo la presidencia 
del Exorno. Sr. D. David García Nuevo, tuvo lugar, el pasado día 30 de 
junio, la Asamblea General Ordinaria de Mutua Montañesa de Seguros. 

* El Sr. García Nuevo resaltó la reciente publicación en el Boletín 
Oficial de las Cortes Generales, Congreso de los Diputados, del 
Proyecto de Ley sobre Ordenación del Seguro Privado, esperando 
su próxima aprobación por el Senado. 

* Implicará una amplia repercusión en el mundo asegurador, al exigir 
mayores dotaciones denlos fondos mutuales y unos márgenes de 
solvencia suficientemente saneados. 

* El fortalecimiento de las reservas constituirá el objetivo prioritario y 
el movimiento asociativo tendrá un gran desarrollo en un futuro 
próximo. 

9 En el presente ejercicio fue autorizada la modalidad de «asistencia 
en viaje», complementaria del Seguro Voluntario de Automóviles, 
comercializándose bajo el nombre de M U T U A T U R , promovida en 
colaboración con un grupo de nueve mutuas. 

9 Al amparo del Real Decreto Ley 3 .051/82, se ha iniciado en el 
corriente año operaciones de reaseguro aceptado con otras Mu
tuas, con objeto de diversificar más los riesgos, aumentar las reten
ciones de primas y potenciar el espíritu asociativo mutual. 

* Agradeció finalmente a todos los mutualistas la confianza que 
vienen prestando a esta Mutua Montañesa de Seguros. 

El director General, don Javier Fernández Fuentes, comentó las 
cifras más relevantes del Balance: 

• El total de ingresos técnicos ascendió a Ptas. 410 .523 .985 , con un 
incremento del 23 % respecto al ejercicio anterior. 

• Las sumas pagadas e incremento de las reservas por siniestros 
pendientes de liquidación o pago supuso 332 .629 .589 Ptas. 

• El conjunto de las reservas técnicas y patrimoniales refleja una 
mayor dotación de 91 .588 .194 Ptas. y supone un 135 % con 
referencia a las primas emitidas en el ejercicio. 

• El margen de solvencia, que recoge la proporción del patrimonio 
propio no comprometido con relación a las primas emitidas, sinies-
tralidad y reservas matemáticas, denotan un superávit de 
110 .756 .562 Ptas. 

• El excedente del ejercicio fue de 9 .355.634 Ptas., y la revaloriza
ción de los inmuebles, al amparo de la Ley de Presupuestos 
1983, fue de 22 .736 .724 pesetas. 

Ingresos técnicos 410 .523 .985 
Fondos Sociales 510 .842 .158 
Reservas Patrimoniales 201 .694 .890 
Reservas técnicas 309 .147 .268 
Resultado del ejercicio 9 .355.634 

N U E V O S R A M O S 

* TODO RIESGO DE CONSTRUCCION 
* AVERIA DE MAQUINARIA 
* MONTAJE 
* EQUIPOS ELECTRONICOS 
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H O J A ' 

Fallece en el día de hoy, víctima de atentado 
contra la libertad de expresión, en nombre de 
la llamada libertad de mercado, habiendo 
mantenido una línea de independencia 
política y económica, críticamente al servicio 

de la sociedad de Cantabria. 

D. E . P . 

SUS EDITORES, REDACTORES, COLABORADORES 
Y TRABAJADORES EN GENERAL, 

RUEGAN una profunda reflexión 
sobre las circunstancias de este deceso larga
mente premeditado por sus autores, así como 
una vigilancia especial para evitar que nuestro 
forzado silencio se convierta en el silencio de 
todos y la impunidad de unos cuantos, y agra
decen el interés de los lectores y la solidaridad 
manifestada por multitud de entidades y aso
ciaciones que han defendido nuestro derecho 
a existir. 

Santander, 9 de julio de 1984 
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Artículo 

Con la «música» a otra parte 
En vista de que el jefe Johny se ha marcado el lujo 

de dejarnos este espacio para que «desbarremos» un-
poco en esta despedida y cierre fulgurante del «kios-
ko», por la imprevisible venganza que sobre HOJA 
DEL LUNES se ha cernido, me dispongo a aprovechar 
la ocasión, que ahora sí, la pintan calva. 

Había pensado aliñar la «tocata» para este artículo 
con mis impresiones recogidas a lo largo de un año de 
andar por Torrelavega, siguiendo noticias y cosas pa
recidas, a la vez, que el triste deambular de muchos 
vecinos de esta ciudad y, a bote pronto, he decidido 
que no. 

Rebuscando entre otras posibles alternativas a de
sarrollar, existía la ocasión de contar nuestros vicios 
— ¡buff!— y, sobre todo, nuestras virtudes, largándo
les en tinta china una perorata insufrible... Pero no era 
plan estropearlo todo al final. 

También se me ocurrió transcribir una relación de 
nombres y apellidos, desde la A a la Z, de todos los 
mangantes, pancistas, chorizos, pusilánimes, bribo
nes, piratas, pelotas, babosos, amantes de pesebre, 
inmorales, corruptos, terroristas —los más abundan
tes en Cantabria, que asesinan los derechos del 
pueblo a base de burocracia, amparándose en la ino-
perancia o la inhibición interesada de la 
Administración—; en definitiva, toda esa gentuza, los 
de siempre, que llenan sus bolsillos a costa de Can
tabria y de los cántabros. Pero publicar esta lista nos 
traería un problema de espacio en estas páginas de 
Torrelavega, y al que suscribe, en particular, hipote
car cinco años de existencia metido en los Tribunales. 
Además, sería un gesto inútil, a lo «bonzo» y a lo bobo 
y, uno, aunque tiene la media normal de imbecilidad, 
no la sobrepasa —se lo'dejo a esta caterva de barrigas 
agradecidas, que van de listos en esta profesión — , 
porque bastante tengo con redimirme a mí mismo. 

Ya una vez apartadas todas estas posibilidades, 
se me ocurrió que subiéndome a la palmera, por enci
ma del bien y del mal, podría comenzar a dar consejos 
sobre las causas que han provocado todos los males, 
las plagas que aquejan al vecindario de esta ciudad. Y 
reconsiderando el asunto, vi que, de nuevo, las ínfulas 
de mi cretinez me habían afectado. Y por otra parte, 
es estúpido razonar sobre la génesis de la adversida
des que encadenan a los pueblos, porque los huma

nos nos daremos el mismo porrazo contra el mismo 
ladrillo cuarenta y tres mil veces a lo largo de nuestra 
vida, y más, aquí, en esta tierra poblada de abúlicos, 
que somos los cántabros, pues nos merecemos, y tra
bajando a pulso, tener los políticos que nos gobiernan, 
sin distinción de collar, sigla o color, que no se sabe si 
descollan más por advenedizos e incompetentes o por 
aprovechados, salvo honrosas excepciones. Nos 
queda el consuelo de que, con el paso de los años, la 
democracia esta que tenemos habrá evolucionado, y 
por ende la Justicia, el poder judicial (única defensa 
del ciudadano ante las tropelías de sus administrado
res), haciéndose la utilización del mismo menos cos
toso, arcaico e interminable, y no como en estos mo
mentos le sucede a cualquier vecino. Entonces se les 
acabará el «momio» y el «Palas» de la calle Alta 
tendrá huéspedes de todo tipo y condición. 

¿Y si hablo del futuro inmediato que les va a caer 
encima al personal torrelaveguense?... ¡joer!, es que 
hacer de profeta... Aunque no estaría de más llamar la 
atención sobre la próxima aprobación de la revisión 
del Plan General de Ordenación Urbana. Señores, se 
van a poner en juego varios miles de millones de pese
tas — una de les razones por las que desaparece este 
periódico — , y es evidente que se puede esquilmar al 
pueblo, ya que las condiciones son favorables. 

Bueno... tengo la extraña sensación de haber ago
tado el temario, y mi «rollo» monográfico no sale por 
ningún lado. ¡Claro!, podía haber hablado del peñera

dme informativo que a partir de hoy tendremos en la re-
"gión, de la clase periodística, de la profesión... pero 
quién no sabe que, si antes era triste, ahora, con dos 
diarios escorados a sus respectivas bandas —y por 
contradictorio que parezca confluyentes en la atonía, 
en la cual los poderes tácticos cabalgan a sus 
anchas—, va a ser, el panorama, deprimente. ¿Infor
mación?... y Dios por aquí no pasó. 

¿Qué se puede decir de los periodistas?, cuando 
sólo dos empresas necesitan cubrir unos puestos la
borales, existiendo enorme oferta de «mano de obra», 
y éstas no se precian por dar contraprestaciones dig
nas, unas retribuciones aceptables, aprovechándose 
de la situación. ¿Se podrá hablar de profesión? 

Señores, a partir de hoy, el que suscribe se va con 
la música a otra parte, después de haber estado dan

do «la paliza» durante trece meses en ^stas-mismas 
páginas. Creo que ninguno de los que hemos «curra
do» en HOJA DEL LUNES en ia etapa del jefe Johnny, 
más conocido por D. José Ramón San Juan, nos va
mos a encontrar en el futuro con estas condiciones la
borales — quitando las económicas, por supuesto—, 
en las cuales ha primado por parte de éste, el que go
záramos de la más absoluta independencia y libertad 
en nuestro trabajo y en las informaciones que elaborá
bamos, tal cual usted, lector, ha podido apreciar cada 
lunes, al caer este semanario en sus manos. Aunque 
lo anteriormente dicho les parezca una «chorrada», 
sepan que no es lo que se usa, ni se gasta, en la ac
tualidad, aquí, en Cantabria, pues al poder —maldito 
sea— lo que más le subleva es que un «atajo» de 
desclasados, como los de HOJA DEL LUNES, les haya 
estado poniendo en evidencia ante quienes les eli
gieron, con el agravante de que no les han valido ni 
sus amenazas, ni sus presiones, ni sus «boicots» pu
blicitarios/económicos. 

Ello nos ha granjeado que en este corto espacio de 
tiempo el que todos estos impresentables se hayan 
declarado nuestros más fervorosos enemigos y hayan 
cavilado —perdón por el eufemismo— y estén espe
culando con la idea que, una vez acabado el semana
rio, dejemos de incordiarles, así como que alguno de 
nosotros pague las consecuencias de nuestro «atrevi
miento». Volveremos a traspasar las fronteras de 
Cantabria y las de España, antes de perder un ápice de 
lo que tanto esfuerzo les costó a nuestros padres en
señarnos: Honradez. Y ya vendrán tiempos mejores. 

Por lo demás, tampoco podemos obviar que la ma
yor parte del público a quienes nos hemos dirigido, el 
ciudadano, el vecino, el pueblo llano, se ha sentido sa
tisfecho, dentro de nuestras limitaciones, con la mi
sión social que ha venido realizando este semanario, 
al ser ellos quienes, principalmente, han ocupado el 
espacio de sus páginas. Al fin y al cabo, era la función 
que había que cumplir, por eso, quizás, son los que 
más van a notar nuestra desaparición, y perdonen la 
falta de modestia. 

Lo dicho,... hasta luego. 

J. M. GARCIA OLAIZ 

TORRELAVEGA ORO 
Compramos y pagamos al contado 

o r o y p l a t a 
nuevo, usado o deteriorado 

1 Seriedad y discreción 
PABLO CARNICA, 5, ENT. TORRELAVECA 

GUIA MEDICA 

DR. PEREDA 
ENFERMEDADES 

DE LA PIEL 
Avenida Menéndez 

Pelayo, 4-3° G 
Teléfono 89 77 64 
Consulta: De 4 a 7 

Enrique Piney 
REUMATOLOGIA 

C/Julián Ceballos, 38, 2.°-A 
SOLICITEN HORA 

Teléfono 881788 

OR.J. BARRASA 

Electro 
Encefalografía 

Glínica Alba 

HOJA 
DEL 

LUNES 
2 2 4 8 6 0 

J A I M E L O P E Z B O N E L L 
ESPECIALISTA 

Obstetricia y Ginecología 
Consultas: De 4 a 6 
excepto sábados 

Se mega solicitar dia y 
hora al teléfono 88-15-40. 
José María de Pereda, 49. 

R. MiLLAN 
LASQUETTY 

GINECOLOGO 

José M.a Pereda, 36 2" D 
Teléfonos; 897513 y 88272? 

L E O N A R D O 
ALONSO V E G A 

MEDICO 
Consulta diaria, 
excepto sábados 

Joaquín Cayón, 19-3? A 
Teléfono: 89-04-94 
T O R R E L A V E G A 

R A M O N FERNANDEZ 
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El arquitecto García Martín se querella contra un vecino, por difamación 
con publicidad en alianza con «Hoja del Lunes» 

Más juicios contra vecinos y militantes 
de ICU, por denuncias municipales 

Nuevos juicios han tenido 
lugar y se celebrarán, en la 
pasada semana y en ésta, 
contra vecinos de Torrelave
ga denunciados por el 
Ayuntamiento por los su
puestos hechos ocurridos en 
un Pleno que se suspendió, 
reanudándose a puerta 
cerrada días después, en el 
mes de diciembre. 

También se verá el acto de 
conc i l i ac ión por una 
querella interpuesta por 
García Martín contra un 
miembro de la Asociación 
de Vecinos Besaya, por difa
mación con publicidad y, se
gún dice el querellante, de 
acuerdo con el que suscribe 
la información. 

Los juicios promovidos 
- desde el Ayuntamiento si
guen acaparando la aten
ción en esta semana última y 
en la que entra, y siempre 
con los mismos encausados 
y parecidos hechos: Vecinos 
e incidentes en las instala
ciones municipales. 

El jueves pasado tuvo lu
gar un juicio de faltas 
contra dos vecinos de Viér-
noles, dos de Ganzo y dos 
militantes de ICU, por los 
desórdenes públicos que se 
desarrollaron en la reanuda
ción a puerta cerrada del 
Pleno que suspendió el al
calde Rotella, meses atrás, 
ante las continuas protestas 
que profería parte del públi
co asistente. En esta oca
sión, el juez exculpó a los 

denunciados, exceptuando 
al ex concejal Moura, por el 
que se pidió una multa de 
5.000 pesetas y las costas, 
por no haberse identificado, 
al serle requerido por la 
Policía Municipal el DNI. 
También quedó demostrado 
que uno de los vecinos de 
Dualez no estaba presente 
cuando se produjeron los in
cidentes. 

Mañana, martes, a las 
diez y media de la mañana. 

se dará vista pública a los 
hechos que se sucedieron en 
el Pleno suspendido, al que 
anteriormente nos hemos re
ferido, y en esta ocasión los 
denunciados son vecinos de 
Viérnoles y militantes de 
ICU. 

Y por último, este miérco
les tendrá lugar el acto de 
conciliación por la querella 
interpuesta por García 
Martín, contra José Garda, 

de la AA. VV. «Besaya», 
por difamación con publici
dad, aduciendo el deman
dante que lo realizó de 
acuerdo con el que suscribe 
esta información, contra 
quien también se han 
querellado. Sobre García 
Martín ya se ha dicho todo 
desde estas páginas, por lo 
que huelga cualquier co
mentario. 

GARCIA OLAÍ Z 
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Ante la derechización de la gestión de Rol ella 

Manuel Teira: «Como socialista me da pena» 
Siempre, desde que el actual alcalde ha dado 

muestras de su personal idiosincrasia, se ha sentido 
curiosidad por lo que debía pensar el anterior, Ma
nuel Teira, militante socialista, sobre la gestión 
que está llevando a cabo su sucesor, y su asevera
ción no ha podido ser más tajante, «como socialis
ta, me da pena». El doctor Teira cuenta un poco 
todas las maniobras que se hicieron cuando se 
«fabricaban» las listas a la Alcaldía, cómo pasa
ban zumbando los corre-ve-y-diles» y, en Madrid, 
apostaban por él. No tiene dudas al respecto de lo 
que conlleva ser constructor y, a la vez, alcalde, 
«primarán los intereses del capital sobre los bienes 
públicos». A l final nos cuenta su profunda convic
ción, en definitiva el resultado de su gestión como 
alcalde, en contraposición con el actual, «en la 
Corporación anterior, los intereses públicos esta
ban por encima de los privados». Esta es la pe
queña entrevista, en exclusiva y después de un año , 
del ex alcalde Manuel Teira. 

La odisea de Manuel 
Teira, a sus 62 años, 
dentro del Partido So
cialista, es el reflejo exacto 
de una concatenación de 
intrigas, intereses, confa
bulaciones que, en esta 
formación política, han 
primado desde que acce
dió al poder. 

El pelaje y el peregrinaje 
de los muchos que se su
bieron al carro del vence
dor ha dejado un triste 
rastro de pelos y de pasos 
perdidos, que en muchos 
casos han cercenado las 
utopías de viejos socialis
tas. 

Es increíble que a un mi
litante como el ex alcalde 
le echaran en Madrid del 
Comité Federal, por tener 
la osadía de votar en 
contra de Felipe González, 

por eso lo que le ha tocado 
ver no le ha matado de es
panto. Hablar de todo lo 
sucedido, teniendo en 
cuenta la ponderación de 
este hombre, cuando se rea
lizaron las famosas listas 
municipales por el partido 
en Torrelavega, es valorar 
sus palabras al cuadrado. 

Cuenta que, en enero 
del 83, Jaime Blanco le di
jo que, para el próximo 
período municipal, a cinco 
meses de terminar su man
dato, tendría que dejar su 
profesión médica en favor 
de su cargo de alcalde. En 
ese momento Teira no le 
quiso contestar, porque 
andaba cerca de ellos el ac
tual concejal Laguillo, a 
quien querían echar del 
partido por esquirol en 
una huelga que habían re-

E l ex-a'calde Manuel T e i r a . 

alizado los trabajadores de 
Sniace. Tiempo después le 
contestaría con la negati
va. 

Se «fabricaron» las lis
tas, una de ellas encabeza
da por Portilla, la hizo J. 
R. Lago, que fue la que 
apoyó Blanco en la 
asamblea que celebró la 
Agrupación Local, salien
do vencedora, en detri
mento de la que encabeza
ba el alcalde en aquellos 
días. 

El secretario federal de 
política municipal cita a 
Teira en Madrid, apro
vechando una reunión del 
Comité Federal, y Luis Fa
jardo le dice, «tú no has 
dejado de ser nuestro can
didato». .. Pero ya todo es

taba atado y bien atado, a 
pesar que ni Víctor Díaz se 
creyera que Manuel Ro-
tella tuviera posibilidades, 
ya empezaba a sonar su 
nombre a mediados de 
febrero. 

Blanco iba todos los 
días por Torrelavega, no 
salía de allí. El actual al
calde constructor hacía sus 
aproximaciones y comen
zaban a vislubrarse los cré
ditos que avaló éste, como 
también que encabezaría 
las listas de Portilla. Llegó 
mayo, y ya todo el mundo 
se sabe el resto de la histo
ria. 

A Manuel Teira le da 
pena, como socialista, que 
un alcalde como Rotella 

haya salido por las listas 
del PSOE, «su gestión es 
derechista». Afirma ro
tundamente que, en la 
misma, primarán los inte
reses del capital sobre los 
bienes públicos, «porque 
un constructor como Ro
tella no es la persona ade
cuada para ser alcalde», y 
establece una peculiar 
ecuación, «constructor-al
calde-honradez es igual a 
conflictos de intereses, que 
dan lugar a las sospechas 
en los temas derivados de 
las licencias urbanísticas». 

En su despacho/consul
ta, rodeado de múltiples y 
variadas cosas, trajinando 
con los papeles que tiene 
en carpetas perdidas, ase
quibles en cualquier mo

mento, en la amplitud de 
su mesa antigua, mientras 
la mujer entra, sale, oye y 
puntualiza. El doctor Tei
ra habla, y contra más le, 
inquiere el que suscribe, él 
te pide una pausa, a la vez 
que te avisa levantando la 
mano en son de paz, de 
que te dará cumplida res
puesta. Por fin asevera, 
convencido profundamen
te, «en la Corporación an
terior primaban los intere
ses públicos sobre los pri
vados, el rendimiento por 
hectárea era simplemente 
menor». 

Comenzamos a charlar 
sobre la revisión del Plan 
General de Ordenación 
Urbana, que en los próxi
mos meses se pondrá sobre 
el tapete municipal, a na
die le cabe la duda de que 
va a ser un tema goloso, 
sobre todo a los profe
sionales del ladrillo and 
company. Una vez más, el 
ex alcalde lo tiene más cla
ro que nadie y, con toda la 
prudencia que ha venido 
reflejando en la entrevista 
en sus afirmaciones, no 
duda en decir, «el alcalde 
constructor procurará que 
el Plan General se dé acor
de con sus intereses «terri
toriales». 

Ya después nos perde
mos en más comentarios 
sobre el partido, sobre 
HOJA DEL LUNES, «es 
estúpido eliminar enemi
gos», y la conversación 
continúa por otros derro
teros que, poco á poco, 
nos van llevando hacia la 
puerta. 

Y nos despide, «de ésta 
me echan del partido». 

J . M. GARCIA OLAIZ 
(Foto: Ricardo Cagigal) 

El adiós de la crónica torrelaveguense que lleva 12 años publicándose 

La visita de los Reyes pone de relieve la 
necesidad de diálogo 

Nuestras primeras palabras de esta crónica torrelave
guense, son palabras de despedida. HOJA DEL LUNES de 
Santander, deja de publicarse, y en nuestro adiós, queremos 
agradecer desde aquí a nuestros lectores, las muestras de 
afecto recibidas y la colaboración que hemos encontrado en 
los distintos organismos a los que frecuentemente hemos 
molestado, agradecimiento que hacemos extensivo a 
anunciantes y colaboradores. 

El día 3 de enero de 1972, escribíamos nuestra primera 
crónica en HOJA DEL LUNES. Siendo director del sema
nario Florencio de la Lama, maestro de periodistas, nos 
nombraba jefe de los servicios informativos de Torrelavega, 
y nos acogía en sus páginas con afecto. Desde entonces, he
mos querido corresponder con el mismo afecto, con dedica
ción y con honestidad, siempre al servicio de Torrelavega a 
él y a los directores que le sucedieron, G. Bedoya y J. R. 
San Juan. Hoy, después de doce años, redactamos nuestra 
última crónica de un medio que desaparece, y forzosamente 
nuestras palabras se tiñen de tristeza, porque las despedidas 
siempre son tristes. Por eso nuestro deseo después de doce 
años de intentar reflejar la actualidad semanal de Torrelave
ga, no es otro que este adiós que ahora decimos, se pudiera 
convertir en un «hasta pronto». 

El Rey, el presidente y el alcalde 

Estábamos repasando nuestra primera crónica del año 
72 en HOJA DEL LUNES, y lo que son las cosas, ya hablá
bamos entonces de la necesidad de la autopista Santander-
Torrelavega; de las Rondas y del Trasvase del Ebro-Besaya. 

e n a f í n 
AS BARATO 

TIENE 

LOS GRANDES ALMACENES DE CANTABRIA 
Plaza Mayor 5 - Tlefno. 8 9 60 1 1 - TORRELAVEGA 

Han pasado doce años. ¿Cuántos pasarán todavía hasta que 
estas necesidades sean una realidad? 

No vamos a hablar de ellas hoy sino de una actualidad 
que ha estado marcada en Torrelavega como en toda Can
tabria, por la visita de Sus Majestades los Reyes de España 
que llegaron a nuestra región el pasado lunes. 

Concretándonos a nuestra ciudad, el recibimiento de 
Torrelavega a los Reyes fue apoteósico de verdad. Miles y 
miles de personas se lanzaron a la calle para ver de cerca a 
Sus Majestades y aplaudirles. El Boulevard y alrededores, 
era un mar de gente que expresaban su cariño a los monar
cas, que fueron recibidos por el alcalde, Manuel Rotella y 
señora, a la puerta del Ayuntamiento. 

Todos los actos que tuvieron lugar en Torrelavega los 
conocen nuestros lectores. También la contestación que tu
vo el alcalde de un minoritario grupo de convecinos, que de 
alguna manera deslucieron el recibimiento, aunque sus pro
testas iban dirigidas exclusivamente al alcalde. Lo que sí 
queremos reflejar aquí, es el llamamiento que hizo el Rey en 
su alocución, a la necesidad de unidad por España de un diá
logo y de mutua colaboración para superar problemas. En 
definitiva, a la necesidad de contemplar España, como una 
tarea común para poder progresar. 

Después de la visita de los Reyes, el alcalde la valoraba 
de forma positiva, y públicamente manifestaba sentirse or
gulloso del pueblo de Torrelavega por el recibimiento que 
había dispensado a los Reyes. Elogiaba la personalidad de 
don Juan Carlos y doña Sofía, tenía palabras de elogio para 
policías municipales y funcionarios por los esfuerzos desple
gados, y en cuanto a los abucheos recibidos, declaró que no 
habían sido oportunos, recalcando que él no se sentía enemi
go de nadie y sí el alcalde de todos. 

No cabe duda, que de alguna manera, esas manifesta
ciones de Rotella, encajaban plenamente en ese espíritu de 
diálogo y colaboración que el Rey pide en sus intervenciones 
por todo el territorio nacional, y que ojalá fructifiquen en 
nuestra ciudad hacia una mejor convivencia. 

Otra visita importante a la ciudad ha tenido lugar des
pués de la de los Reyes. Nos referiumos a la del presidente 
del Gobierno de Cantabria, Díaz de Entresotos, que partici
pó en un coloquio con los vecinos de la Inmobiliaria y de al
guna manera analizó la problemática torrelaveguense. 

Habló en el coloquio organizado por la Asociación Rio-
indiana, de la necesidad de seguir adelante con el plan de 
descontaminación de la cuenca del Besaya; de la proble
mática ganadera, afirmando que se extremarán las medidas 
sanitarias y se potenciarán las ferias de ganado saneado para 
hacer del Mercado Nacional de Ganados de Torrelavega un 
centro de comercialización con totales garantías para 
compradores de toda España. 

El presidente habló también de la urgente electrifi
cación de La Montaña; de la grave infraestructura de Can
tabria en materia de comunicaciones, por lo que ha pedido 
una entrevista con el jefe del Gobierno y habló también del 
tema sanitario, afirmando el presidente de que INSALUD 
debe cambiar de política sanitaria, para que zonas impor
tantes de Cantabria, no se quedan sin centros hospitalarios. 

Díaz de Entresotos se refirió también al paro, y a su 
plan de creación desde el Gobierno de Cantabria, de crea
ción de puestos de trabajo, destinando un 50 por ciento del 
presupuesto en obras. Analizó el problema de la droga en la 
juventud que se evitaría en gran parte, castigando severa
mente a los traficantes; habló de Sierrallana como futura 
Ciudad Deportiva de Torrelavega, y por último, prometió 
contestar sobre problemas de urbanismo que ahora 
desconocía. 

Angel Díaz de Entresotos estuvo acompañado del dipu
tado torrelaveguense, José Ramón Montes y su visita y su 
magnífica disposición para analizar la problemática 
torrelaveguense que los vecinos cuestionaron, hay que elo
giarlas sin reservas, porque también, no cabe duda, ese pro
ceder es el que pide el Rey constantemente, y recalcó en 
Torrelavega, acerca del diálogo y colaboraciones mutuas,-
como remedio a los problemas más acuciantes. 

CAYONORTIZ 
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Los «amores» del arquitecto municipal, Antonio 
Guzmán, y del constructor D . Manuel Rotella Gó
mez, tienen en su haber largos y fructíferos años de 
relación, quizas desde que al actual alcalde le dio por 
poner un ladrillo encima de otro. Este noviazgo, de 
los de antes, tiene su crónica «erótica» en un expe
diente de 1.200 folios que, en el verano del 81, la ante
rior Corporación socialista le abrió al funcionario 
porque se estaba con virtiendo «en el dueño absoluto 

del Ayuntamiento». Es muy ejemplarizante ver cómo 
Rotella reconocía ante el juez instructor que este ar
quitecto municipal informaba sobre sus licencias a es
te municipio, y le realizaba proyectos arquitectónicos 
para conseguir viviendas en Puente San Miguel. O, 
también, que Portilla acusaba al funcionario de extra
viar expedientes de licencias del constructor, o no in
formaba de la caducidad de las mismas. El expediente 
es todo un tratado sobre «artes aplicadas» 

urbanísticas, escrito por un funcionario municipal 
desde el año 73. Ayer, los socialistas le incoaron un 
expediente, hoy, un alcalde constructor le reintegra en 
su puesto de trabajo, le abona cuatro millones de pe
setas, incluyendo hasta los pluses por asistencia al tra
bajo durante estos tres años de suspensión. Pero no lo 
procesan por lo penal, tal y como recomienda la sen
tencia. ¿Hay quien dé mas? 

Portilla acusaba a Guzmán de extraviar expedientes del promotor 

Las relaciones urbanísticas Rotella-
Guzmán 

Cuando, el 14 de febrero 
de este año, la Sala de lo 
Contencioso de la Audien
cia Territorial de Burgos 
dictaba sentencia al respecto 
de los expedientes discipli
narios que la anterior Cor
poración incoó al actual ar
quitecto municipal, Antonio 
Guzmán, al alcalde cons
tructor Rotella se le abrió el 
cielo. Aprovechándose de 
una sibilina interpretación 
del fallo dictado por la 
Audiencia Territorial, coló 
en el Pleno la reincorpora
ción de este técnico a su 
puesto municipal, y daba 
carpetazo a un expediente 
de más de 1.200 folios, en 
los cuales se ponía de relieve 
las «andanzas» urbanísticas 
de Guzmán, a base de testi
monios que el juez instruc
tor, el ex concejal Pedro Ar-
güeso, recabó para el caso. 

En ellas salía don Manuel 
Rotella Gómez y sus licen
cias íntimamente relaciona
das con el «trabajo extra» 
del arquitecto municipal, de 
ahí que al alcalde le entrara 
prisa por silenciar el tema y 
no reconsiderara la ampli
tud de la sentencia, en la 
cual, además de declarar 
improcedente la suspensión 
por seis años de este técnico, 
por parte del Ayuntamien
to, se dice que este expe
diente disciplinario lo tenían 
que haber abierto una vez 
que se hubiera pronunciado 
un juez competente en la Ju
risdicción Penal, pues los 
hechos que se están tratando 
se enmarcan dentro del 
terreno del proceso penal, 
que es a donde tienen que ir 
los representantes del muni
cipio, cosa que obviaron 
tanto Rotella como el Pleno 
de los concejales, que se 
conformaron con rein
tegrarle a su puesto de tra
bajo y aprobaron pagarle 
cuatro millones de pesetas 
de atrasos —hasta los pluses 
por asistencia le han 
abonado—, cosa que no 
marca la Ley. 

No sorprende que el alcal
de lo propusiera, puesto 
que, al fin y al cabo, es parte 
implicada —y visto lo que 
publicamos en nuestra pri
mera página, más—, pero lo 
que sí asombra es que tanto 
Portilla, como Jara y La-
guillo, en sus comparecen
cias ante el juez instructor, 
además de que el teniente de 
alcalde y presidente de la 
Comisión de Urbanismo, 
Portilla, fue el que inició las 
acciones socialistas y el que 
Propuso los seis años de sus
pensión, según ha manifes
tado a este periódico el ex 
alcalde Teira. 

E! expediente • 

En aquel verano del 81, el 
entonces teniente de alcalde 
y juez instructor en este ca
so. Pedro Argüeso, hizo 

comparecer ante él a un sin 
número de personas, desde 
el propio alcalde Teira, pa
sando por el constructor 
Rotella y terminando por el 
propio acusado, Guzmán. 

El primero en «levantar la 
liebre», aunque no fuer^ de 
los primeros comparecien
tes, fue el actual teniente de 
alcalde, Gutiérrez Portilla, 
cuando declaró que este ar
quitecto municipal preten
dió chantajear al PSOE, y 
así, en el folio 643 aparece el 
siguiente testimonio: «El se
ñor Guzmán, en otra oca
sión que tuvo contactos con 
el Partido Socialista, pedía 
dirigir todos los servicios 
técnicos de este Ayunta
miento, dijo que si se lo 
concedían, el Partido So
cialista, que sólo tiene siete 
votos, vería su fuerza dupli
cada dentro de la Corpora
ción, y que de no concederle 
su petición, no habría cola
boración por su parte...», 
también señaló en su testi
monio que de ello podría 
dar fe como testigo el que 
entonces era secretario gene
ral de la Agrupación Co
marcal, señor Jara. Más 
adelante, Portilla, en sus 
manifestaciones ante el juez 
instructor, acusaría a Guz
mán de que éste no presen
taba sus informes lo sufi
cientemente aclarados para 
los miembros de la Corpora
ción, y que se le exigió que 
llevara un libro de registro 
de expedientes de licencias, 
por temor a la posible pérdi-
da, cosa que luego 
sucedería, y de entre los 
muchos extraviados, Por
tilla pone como ejemplo la 
pérdida del expediente de 24 
viviendas de D. Manuel Ro
tella Gómez, que construyó 
en la calle J. M. Pereda. 
También este olvidadizo 
concejal señala que, como 
prueba de negligencia profe
sional, este arquitecto no 
advirtió a la Comisión In

formativa de Urbanismo de 
la caducidad, por silencio 
administrativo, de expedien
tes de licencia de obras pre
sentadas en el Ayuntamien
to, citando como ejemplo 
las 26 viviendas de la C/. 
Gotero del promotor Ro
tella. 

Gutiérrez Portilla no de
bió quedar convencido, 
puesto que un mes después, 
volvió, a presentarse ante el 
ex concejal Pedro Argüeso 
para dar más testimonios. 
En esta ocasión matiza 
sobre la falta de expedien
tes, y dice que desde que los 
socislistas llegaron al Ayun
tamiento, en abril del 79, 
«se ha venido notando la 
falta de diversos expedien
tes, y además de expedientes 
importantes...». El actual 
concejal socialista Jara fue 
llamado en vista de las afir
maciones hechas por su 
compañero de partido, y ra
tificó las mismas, señalando 
que la entrevista la mantu
vieron un año antes —¿?—, 

en julio del 80, y que Guz
mán se presentó acompaña
do de dos funcionarios del 
Ayuntamiento, Gil Díaz y 
Gómez Peña, y a esta 
reunión también asistieron 
los concejales Laguillo de la 
Fuente y Emiliano Ruiz. 

Pedro Argüeso hizo com
parecer al actual alcalde, 
Rotella, que por entonces 
sólo se dedicaba a la cons
trucción, y le preguntó que 
si la mayoría de sus numero
sas obras de construcción 
que ha realizado en Torrela-
vega han sido sus proyectos 
informados, para la conce
sión de licencias, por Guz
mán, contestando que creía 
que sí. A continuación le ha
ce otra pregunta sobre si to
dos sus proyectos han sido 
visados y obran en el Cole
gio de Arquitectos, contes
tando igualmente que creía 
que sí. Pero la pregunta más 
esclarecedora de la breve 
comparecencia de Rotella 
ante el juez instructor fue 

prácticamente la última, en 
ella le pregunta si Guzmán 
le ha hecho algún proyecto 
arquitectónico para su 
empresa, bien en Torrelave-
ga o fuera de su término 
municipal, contestando que, 
concretamente, un edificio 
de viviendas en Puente San 
Miguel. 

A Guzmáifse le acusaba 
de un buen número de car
gos, desde faltas de asisten
cia al trabajo; comporta
miento incorrecto; tener una 
oficina técnica suya enfrente 
del Ayuntamiento, en la 
cual tenía empleados a fun
cionarios municipales que 
estaban a sus órdenes; de 
haber realizado proyectos 
para constructores, sobre 
los cuales informaba en sus 
obras que construían dentro 
del término municipal de 
Torrelavega; hasta de cam
biar el número de viviendas 
en los expedientes. Eviden
temente, en sus testimonios 
ante el juez instructor niega 
todos los cargos que se le 

Los representados artísticos de un funcionario municipal coparán las verbenas 

Por una cacícada, en las fiestas de la Patrona habrá 
música tarde y noche 

Según denuncian los integrantes de los grupos musi
cales que actuarán en las próximas fiestas grandes de la 
ciudad, el presupuesto de este apartado se verá incremen
tado por la cacicada de un funcionario, que se ha inclina
do por sus conjuntos musicales, a los cuales representa 
artisticiamente, pero con la diferencia de que el «chache» 
es de 100.000 pesetas y el de los otros cinco grupos es de 
50.000 pesetas menos. 

Estas diferencias en las partidas económicas signadas, 
a estos eventos lo pagarán las casetas, que verán incre
mentado el precio de los puestos en un 200 %. 

Varios integrantes de conjuntos musicales que pre
sentaron sus presupuestos para las verbenas que se ce
lebrarán durante las fiestas grandes de Torrelavega, de
nuncian una nueva cacicada municipal. 

Nueve grupos musicales presentaron sus respectivos 
presupuestos, en los cuales se indicaba que cinco de ellos 
cobrarían 50.000 pesetas por gala, y los otros cuatro 
100.000 pesetas. El Ayuntamiento se inclinó por estos úl
timos, porque, según dicen los componentes de ios otros 
conjuntos, su representante artístico es un funcionario 
municipal. 

Los otros cinco grupos musicales solicitan hablar con 
el alcalde, el cual les recibe les dice que les contestará. 

A los días, les comunican que tendrán actuación to
dos ellos, por lo que, por primera vez, estas fiestas de la 
Patrona contarán con verbenas y romerías y un aumento 
del presupuesto asignado para las mismas, que lo paga
rán los puestos de las casetas, cuyo m2. subirá en un 200 
^ G.O. 

imputan, y se comporta 
cínicamente en su compare
cencia,' acusando al ex con
cejal Pedro Argüeso de ha
cerle preguntas con conteni
do antidemocrático, antiju
rídico y antimunicipal. A lo 
largo de la entrevista se bos
queja la actuación técnica 
de este arquitecto, llegando 
a ser alucinante en el caso 
del expediente y proyecto de 
urbanización del barrio Co-
vadonga, en el cual establece 
contribuciones especiales 
que han de pagar los pro
pietarios de las viviendas, en 
vez de los constructores, re
curriendo los primeros ante 
el Tribunal Económico,el 
cual se pronuncia contra el 
Ayuntamiento, quien se car
ga con el mochuelo de la ur
banización por un coste de 
40 millones de pesetas, co
mo consecuencia de la falta 
de información técnica, se
gún se explica el juez ins
tructor. 

El PSOE, si me 
quieres, dímelo 

Cuenta el ex alcalde Ma
nuel Teira que Sainz Aja lle
gaba ufano —aplaudiéndo
se a sí mismo— a la Casona 
municipal, y mientras subía 
las escaleras no cesaba de re
petir, «venimos a cargarnos 
a Guzmán», esto era a prin
cipios del verano del 81. La 
orden venía directa de Blan
co, y los motivos, además de 
ser un mal funcionario en 
toda regla, como lo define el 
ex alcalde, de incoar un ex
pediente disciplinario, era 
porque Guzmán se estaba 
convirtiendo en un «pe
queño reyezuelo», que esta
ba comenzando a mandar 
más que toda la Corpora
ción o, como lo define el ex 
concejal Pedro Argüeso, 
«era el dueño absoluto del 
Ayuiitamiento». Pero tam
bién las causas, dice otro ex 
concejal, J. L. Merino, 
habría que buscarlas en un 
Pleno borrascoso que ce
lebró la anterior Corpora
ción sobre el índice del 
incremento del valor de los 
terrenos, en el cual el ar
quitecto opinó en contra de 

) lo informado y de lo que 
querían los socialistas, ello 
fue la gota que colmó el va
so, porque, para Merino, 
hasta ese momento el «chan
taje» funcionó y Guzmán 
era el jefe técnico, a cambio 
de darles más poder a los so
cialistas, «y si no, por qué lo 
denunció Jara un año des
pués». 

Por todo ello, el entonces 
alcalde, Manuel Teira, pro
puso abrirle el expediente, 
que siguió su curso normal y 
que, al cabo de estos tres 
años, ha concluido con el 
fallo de la Audiencia Terri
torial 'e ^ur? >s 

La diferencia estriba en 
que el actual alcalde-cons
tructor, que entró en al 
Ayuntamiento bajo las 
siglas del PSOE, ya no le in
teresa... Además, cuenta 
con la amnesia profunda de 
Portilla, Jara, Laguillo, 
etc., etc. Todo ello, una vez 
más, muy edificante. 

J. M . GARCIA OLA1Z 
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Adiós al otro periodismo 

TODOS los lunes ya no van a ser distintos al 
resto de los días de la semana, al menos en 
el mundo de la información. La desaparición 

de HOJA DEL LUNES por causas y motivaciones sufi
cientemente conocidas y denunciadas, estrangula 
una dimensión pluralista de la información en Can
tabria ai concretarse que los lunes, a partir del próxi
mo, vamos a leer los mismos periódicos que el resto 
de los seis días de la semana. 

Decenas de entidades, asociaciones, institu
ciones, organismos y colectivos ciudadanos se han 
mostrado claramente contrarios a la desaparición de 
la HOJA (que en Cantabria venía representando una 
consolidada tradición), coincidiendo todas o la gran 
mayoría dé las declaraciones de pesar y contrariedad 
en un hecho común e indiscutible: La pérdida de un ór
gano semanal que representaba la novedad dentro de 
la cotidianidad de la prensa diaria; un medio que, por 
ser semanal, ofrecía otro periodismo y otra manera de 
entender el servicio de la información y que sus pági
nas se han brindado como tribuna para todo el es
pectro político ampliado a pacifistas, ecologistas, or
ganizaciones pro derechos humanos, asociaciones de 
vecinos reclamando mejores condiciones de vida, ur
banismo ejemplar, o zonas verdes...; una HOJA como 
un gran patio de azulejos variopintos, distantes entre 
sí, pero todos tratando de perfeccionar la sociedad. 

Esta HOJA DEL LUNES muere hoy, después de 
aportar un gran esfuerzo a la clarificación de la so

ciedad cántabra y proyectarse como una llamada de 
atención o de repulsa, a veces, sobre acciones y omi
siones que han perjudicado o perjudican a Cantabria. 
En mi reflexión personal sobre la HOJA, que deja de 
editarse, creo que debo destacar su ejemplar respues
ta a un reto extraordinario y que encuentra una defini
ción sugestiva en estas palabras: «La libertad es el de
recho a cumplir con el deber». Y éste, a mi juicio, ha 
sido el objetivo dominante de todos los que han veni
do trabajando en la HOJA y asisten "hoy —han 
asistido— con emoción y tranquilidad de conciencia a 
la aparición de su último número. Una HOJA que pro
fundizando en lo que ha sido en estos últimos tiempos 
desde una dirección ajena a interpretaciones partidis
tas, oportunistas o de provecho propio para el aterri
zaje político, ha sintonizado con amplias zonas del 
pensamiento más progresista que pide —y seguirá 
pidiendo— no ya una información objetiva —que en la 
práctica no puede ser, y es mucho, más que una 
voluntad— sino una información crítica que permite 
crear estados de conciencia. 

La HOJA hasta su último número puede de
mostrar, superando el dolor de una muerte por homici
dio, que ha conseguido en el final de su dilatada exis
tencia el éxito de las publicaciones de-mayor conside
ración en el mundo informativo, pues venciendo las 
mil y una vicisitudes del tiempo, ha aunado la historia 
y el favor del público. Ouizás por el supremo esfuerzo 
de la propia Asociación de la Prensa o de sus trabaja
dores, redactores y director, el periódico ha muerto en 

una compenetración muy fuerte con la sociedad a la 
que ha venido sirviendo. He aquí su grandeza y el me
jor testimonio de efecto para HOJA DEL LUNES. . 

Decenas de recuerdos y vivencias me unen a esta 
publicación que ha entrado con honor en la historia del 
periodismo cántabro desde que en su redacción 
aprendí la grandeza y al tiempo sobriedad de esta pro
fesión en la etapa de don Florencio de la Lama Bulnes. 
Con pobrísimos medios y sin apenas redacción, todos 
los lunes se hacía el milagro de acudir con la HOJA a 
los kioscos cumpliendo un ritual histórico. A partir del 
próximo lunes, la HOJA ya no estará y se echará en 
falta la independencia, objetividad, rigor y claridad de 
los profesionales de una publicación no sujeta a poder 
económico alguno (dependencia que siempre supone 
un factor limitativo.de la libertad de expresión), sino 
como servicio del colectivo de los periodistas cán
tabros integrados en la Asociación de la Prensa a la 
sociedad nuestra. 

Termino esta reflexión en honor de la HOJA y sus 
protagonistas citando el mejor elogio que nadie hiciera 
de «The Times». Fue el cuartel general de Hitler cuan
do, tras un bombardeo de Londres, anunció: «La voz 
de Inglaterra ha enmudecido». Aquí, en este caso, po
demos decir, que la voz en favor de muchas cosas jus
tas, nobles y limpias, que necesita Cantabria ha sido 
acallada por un homicidio largamente premeditado. 

José Ramón SAIZ FERNANDEZ 
(Escritor) 

ENTRE 
PARENTESIS 

Díes Irae 
«Otros vendrán que os harán buenos» 

Aviso a los aventureros ojos que ya se aprestan a esca
lar la presente columna, plagada de riscos y riesgos: esto 
es una necrológica. Un elemental sentido de la lealtad hacia 
quienes están al otro lado del papel espejo me impele a pre
caverles de lo que en adelante les espera, una vez vayan 
avanzando por el piélago de la escritura: se encontrarán con 
el bardal del derecho al pataleo. El que avisa no es traidor. 
Para nosotros es el fin; luego hablaremos de los medios y los 
miedos. El que no quiera llorar al difunto que suelte el papel 
cebolla y que no siga leyendo. Pero de entrada, un favor; 
que nadie me pregunte más qué voy a hacer a partir de aho
ra. Ni yo mismo lo sé. Dependerá de por dónde sople el vien
to. 

Durante meses, años, he estado aquí en este material ma
derero plisado que tanto aguanta, trabajando por dos pese
tas. Se trataba de contar a los demás lo que uno ve a su alre
dedor, con mejor o peor gracia. Se intentaba ejercer de vaso 
comunicante entre las fuentes donde se produce la informa
ción y los receptores, ávidos de saber lo que sucede cotidia
namente con sus vidas y sus haciendas. Qué, cómo, dónde, 
por qué, para qué, cuándo, quién... Esas preguntas y otras 
significan que así los lectores-pueblo-opinión/pública 
sabrán, en sus respuestas por qué lugar de la vida van pisando 
do. Semana tras semana así: preguntando y transmitiendo. 
Ahora ya los guardaagujas de guardia nos encarrilan hacia la 
vía muerta. 

No obstante y con ello se cuenta, el tiempo es un bálsa
mo de amnesia. Las publicaciones quedan amortajadas en 
las hejrierotecas y los periodistas son lanzados a los abis
mos de la oferta y la demanda. Los empresarios-prensa de 
pura raza vive Dios que escasean. Menudean los que se 
compran periódicos para lustrarse con ellos el charol de la 
vanidad, cara a la promoción sociopolítica, utilizando a ios 
periodistas dóciles como limpiabotas. A pesar del panorama 
soy periodista y no sé ser otra cosa. Ni quiero. Pienso que el 
periodismo escrito tiene mucho que evolucionar en este país 
por propia supervivencia. La crisis tiene un sentido. O sacu
de la imaginación fructificando ideas nuevas o la negra boca 
de la tumba se abrirá para engullir cada vez más existencias 
de prensa escrita. 

«El País» titulaba el otro día: «Tres mil millones en el 83 
para hacer frente a la crisis de la prensa». Una crisis endémi
ca que es ya como una anemia perniciosa sin diagnósticos 
claros. La eclosión de otros medios: radio de la inmediatez, 
canales privados de TV, cable, satélite, están a la vuelta de 
la esquina con sus torrentes de sonidos e imágenes informa
tivas. La crisis a este paso cada vez será más honda. Tal vez 
convendría pensar en hacer otros periodismos en lugar de 
uno sólo. Me refiero al actual: plano, sin relieve, con len
guaje obsoleto, ausente de crítica por lo regular y por tanto 
de credibilidad. Un periodismo carente de ritmo, anclado en 
los meandros de la inmovilidad. Que a pesar de la renova
ción en alta tecnología sigue siendo de estilo plomizo, como 
cuando las linotipias. El rigor no debe excluir la amenidad, la 
ironía y otras herramientas de la escritura. Frente a lo ingen
te de los medios audiovisuales, es la escritura lo que hay que 

reivindicar fundamentalmente. El análisis. Para ello no hay 
más que aprestarse a hacer frente al futuro renovando el 
contenido/continente del presente y aprendiendo de las lec
ciones del pasado. Poca cabida tendrían entonces en la gala
xia Gütemberg algunos periodistas de encefalograma plano 
que solamente ayer abandonaron las faltas de ortografía. 

Quedamos en que el tiempo es el mejor bálsamo de olvi
do. Basta extenderlo por la memoria de lo efímero (una 
publicación y quienes la hacen) para que borre muchos pre
sentes, convirtiéndolos en pretéritos remotos. Así debe ser, 
para que surja la constante renovación que nos mantiene vi
vos y no caer en la postración del salario a cualquier precio 
que nos jubila antes de tiempo. Por otra parte, a mí me 
congratula masoquistamente ser ya un morador más de ese 
magma marginal del que los habitantes de la sociedad activa 
no quieren saber nada, como manera de espantar demonios 
acechantes. Soy ya un miembro más de esa nueva clase so
cial pasiva: los locos, los viejos, los mendigos, los borrachos 
anónimos, los parados, los niños... Un grano más de ese 
conglomerado con el que no se sabe muy bien qué hacer, 
salvo plataformas electorales cada equis años. Qrgullosa-
mente y a la fuerza, formo ya parte de la comunidad de los 
iconoclastas y los irredentos. Los que piensan que libertad 
es capacidad de elección. 

A este propósito, la moral dominante quiere que sea 
únicamente la prostitución carnal la denostada y perse
guida. Sin embargo, mucho más grave es, pero goza de bula 
y beneficios, ia prostitución mental y su consecuencia, la 
profesional. Cierto es que aparentemente sus efectos no se 
notan, pero deja cicatrices más profundas, tanto en los que 
la ejercen como en la sociedad que la padece. Y no se trata 
aquí dé buscar virginidades inmaculadas sino todo lo 
contrario. La lógica quiere que no sea lo mismo, cuestión de 
grados, padecer una gripe que un tumor maligno. 

Janlís Cebrián, un periodista relevante, hablaba días pa
sados en la UIMP 84 de que la prensa debe tener malas rela
ciones con el poder. Ser un contrapoder o no ser. Empero, 
por estos pagos la situación es tan atípica que es el poder 
ejecutivo y dinerario quien se compra la prensa. A eso se le 
llama publicidad encubierta, no prensa. Toque de silbato y 
suelta de botafumeiros para que impregnen el aire de las ex
celencias misceláneas de ' incienso. También hablaba 
Cebrián de su debilidad por los periodistas «irresponsables» 
frente a los llamados «profesionales responsables». Uno,'no 
me hace falta decirlo, se ha apuntado hace tiempo a la primera 
opción. 

Finalmente, un canto de difuntos. Mano tendida por 
siempre a aquellos que me leyeron de buena voluntad. A los 
que pensaron que me vendí a su enemigo que sigan pensán
dolo porque eso justifica su inmovilidad momificada. A los 
que me creyeron que no me olviden demasiado, aunque sin 
exagerar. A los indiferentes, pues eso, indiferencia, que es 
lo suyo. Asimismo, gracias a los que llegaron a acumular 
hasta 280 millones de pesetas en reclamaciones judiciales; 
nunca esperé que mi cabeza se llegara a tasaren tanto. Sic tran-
sit gloria mundi. 

Patxi IBARRONDO 

«Luzbel» se rebela 
Yo publiqué en «Alerta». Me echaron porque era 

muy malo. Era tan malo, que no me pagaban. Como 
no me pagaban, yo les tenía que mendigar con mis di
bujos; por lo tanto, yo era un indeseable. Eran tan in
deseable, que nunca me recibió el director. 

Ahora debo ser un miserable, porque en este se
manario también me van a dejar de pagar, nos van a 
dejar de pagar a todos, nos vamos a ir a la puta calle 
por orden directiva de los editores de «Alerta». 
Nuestro trabajo lo van a hacer esquiroles (¡toma 
querella!). A los esquiroles se les partía la cara y se les 
volaba el negocio (¡toma apología del terrorismo!); pe
ro nosotros somos gente pacífica, a pesar de que ellos 
insistan que somos unos fachas porque hablamos mal 
de ellos, que son socialistas (¡que tienen «carné», que 
tienen «carné»!). Pero en el fondo nosotros obramos 
de mala fe, todo esto no es más que una nueva opera
ción de reconversión industrial; de trabajar en un pe
riódico a ser peones de obra en las construcciones de 
Botella (¡qué no, que no, que somos unos rojos y le 
podemos hacer huelga!). 

Sólo nos queda volver a mendigar. 
Definitivamente: Iros a la mierda. 

Angel SAN JOSE MEDI A VILLA, 
«Luzbel». Humorista gráfico 

http://limitativo.de
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González Bedoya: Lo que va de ayer 
a hoy o la historia de un cinismo 

— H o y s e n a d o r s o c i a l i s t a y e m p r e s a r i o . A y e r , a d u l a d o r d e J u s t o d e 

l a s C u e v a s , M o d e s t o P i ñ e i r o o L e a n d r o V a l l e ; a p a r t i d i s t a , s i n i n 

t e r é s p o r « L a I n t e r n a c i o n a l » y c o n t r a r i o a q u e l o s d i p u t a d o s c o b r a 

r a n s u e l d o s . 

L A hemeroteca de HOJA DEL LUNES está pla
gada de auténticas «perlas» periodísticas, 
obra del hoy senador socialista González Be

doya, ayer adulador incansable de personas a las que, 
posteriormente, denostara. Los textos que a conti
nuación se reseñan son las opiniones escritas y firma
das en este periódico sobre algunas personas, sobre 
posturas personales del señor González Bedoya, y 
constituyen tan sólo una muestra de la fiabilidad que a 
los cántabros debe merecerles este individuo.. 

Justo de las Cuevas 
El párrafo que a continuación se transcribe fue 

escrito por el señor González Bedoya y publicado en 
HOJA DEL LUNES, el 24 de septiembre de 1979, y a 
juicio de los periodistas de Cantabria es la mayor «ia-
metada» que jamás saliera de la pluma de un periodis
ta de esta región hacia un político. He aquí lo que pen
saba el senador González Bedoya de Justo de las 
Cuevas, tan sólo veinte meses antes de que le tachara 
de cacique y alguna fineza más, en el célebre tema de 
la Caja Rural: 

«Es, de los líderes políticos de la región, el único 
capaz de arrancarse con una campurrianada sin que el 
canto de Cantabria desmerezca en absoluto de otros 
que se escuchan en cualquier majada vaquera de 
nuestros altos. Conocido ya por el «Tarradellas de 
Cantabria», Justo de las Cuevas tiene 47 años, 
cuatro hijos y siete hermanos que le permiten, los .va
rones, dedicarse a la política casi a plena dedicación, 
sin que sus empresas, cuatro que emprendió perso
nalmente, la primera nada más terminar el Servicio Mi
litar, con 150.000 pesetas que le dio su padre y me
dio millón que invirtió al año siguiente, cuando 
comprobó que lo de las granjas avícolas era buen ne
gocio, sin que esas empresas sufran las consecuen
cias de su casi apartamiento. 

Hijo de ganadero de Bárcena de Pie de Concha, 
sus bazas fuertes las juega en el campo, donde dicen 
que en cada rincón tiene varios incondicionales. Redu
cido a marketing, que domina desde sus tres años de 
estudios madrileños sobre dirección de empresas, eso 
significa que, hoy por hoy, es el número uno de su 
partido y, también, el hombre más alabado y denosta
do de la región. Aunque suele decir que «no pude ir a 
la Universidad porque no había medios para siete her
manos», su enorme capacidad de trabajo y la expe
riencia de la vida le muestran, no solamente listo (pues 
esto lo da el pueblerío), sino además efectiva y dialéc
ticamente muy capaz. Es también gran diplomático: 
su admiración por Tarradellas debe de ser por esto. 
Por lo demás, su reciente nombramiento, por elec
ción, para presidir la asamblea que ha de redactar el 
Estatuto de Cantabria, le convierte en el hombre de la 
región que más va a tener que dar la cara por esas 
otras regiones de España, incluida Madrid, «distrito 
federal», donde dicen que se mueve como pez en el 
agua o como político profesional». 

Más adelante, en la misma entrevista publicada 
en esa fecha en HOJA DEL LUNES, González Bedoya 
escribía de Justo de las Cuevas: «Suele decirse que 
eres inasequible a las críticas o, al menos, incombus
tible. Habrá pocas personas en Cantabria que hayan 
soportado más campañas en contra». 

Luego vendría la suya. 

Juan G. Bedoya, de periodista «honesto» a político ¿honesto? 

«Las reuniones autonómicas del año pasado eran 
un gallinero. Ya no. Justo de las Cuevas se ha puesto 
en su cargo moderador (con total energía, por 
cierto)». (17 de septiembre de 1979). 

, «Lolín», alcalde de Castro Urdíales 
«De todas las formas, la izquierda haría muy bien 

en ir acostumbrándose a los resultados de las elec
ciones municipales, que tuvieron en Castro Urdíales el 
más escandaloso de los resultados. Si tan despista
dos andan sobre lo que puede pensar el pueblo, ¿qué 
son ellos, sino pueblo, representación de pueblo? O, 
en definitiva, que busquen esa respuesta con encues
tas, como en su día ya hizo el que es su alcaide. 

Curiosamente, Lolín declaró en su campaña que 
le iban a votar hasta los socialistas. Y fue verdad. Re
sultó ser el más mayoritario de todos los ediles espa
ñoles». (3 de septiembre de 1979). 

Modesto Piñeiro 
«Si Piñeiro, si Justo de las Cuevas... se apuntan 

al carro del centro, pueden barrer, independientemen
te de lo que vienen preparando los de la alianza con 
Castilla (Martínez de la Pedraja y Carmen Cossío pare
cen candidatos seguros), que sobre la arena compro
barán el atractivo de la Meseta». (21 marzo 1977). 

«Uno, por otra parte, no sería sincero si, a la sali
da de Piñeiro del Palacio Provincial, no reconociera 
aquí que su gestión ha sido la de un buen presidente. 
Lo he dicho algunas veces, y debo repetirlo ahora. Y 
añadir que, entre sus aciertos, estuvo el no fácil del 
nombramiento de vicepresidente. Formó buen equipo 
con Leandro Valle, y es seguro que no habrá ahora 
ningún tipo de altibajos en la gestión provincial, por
que Valle conoce esa casa y, desde su experiencia en 
el Ayuntamiento de Camargo, sabe de administración 
local y provincial tanto como el que más. De eso doy 
fe». (11 abril 1977). 

Algunos años más tarde, González Bedoya 
lanzaría una cruel diatriba contra Lenadro Valle, cuan

do éste intentó acceder a la Presidencia de la Diputa
ción Regional de Cantabria. Ya no valía, a pesar de ha
ber dado fe y haberlo firmado. ¡Pobre chico! 

Las alabanzas a Piñeiro se tornaron críticas dos 
semanas más tarde, cuando el ex presidente de la Di
putación anunció su candidatura por Alianza Popular: 

«No hace falta haber estudiado la biografía de los 
grandes políticos para darse cuenta de la afición a la 
farse con que se suelen manifestar... De todas for
mas, uno confiesa que esta semana le han quebrado 
todas las ideas preconcebidas sobre la política como 
profesión, porque el «chantaje» de Piñeiro escapa de 
lo conocido. En primer lugar, un político miente o des
figura consciente e inconscientemente la realidad por 
algo y para algo... Pero Piñeiro no. Si su despedida de 
la Diputación para entrar de lleno en la campaña elec
toral estaba pensada políticamente, habrá que decir, 
antes que nada, que nunca se ha visto por acá mayor 
número de errores». (25 abril 1977). 

«El marketing electoral dice que seremos la pro
vincia que más vote a la derecha y que, por mucho 
Suárez que a los montañeses les pongan en la sopa, 
aquí quien barre es Alianza Popular. Con Modesto Pi
ñeiro a la cabeza, así cualquiera». (2 de mayo de 
1977). 

Bedoya, apartidista 
«Ahora que ya se puede decir si eres «pecé» o si 

no lo eres, vaya mi reconocimiento porque, aunque ni 
lo era entonces, ni lo pienso ser ahora (ni ése ni de 
ningún otro partido), ya supongo que poner la mano 
en el fuego por estas idioteces no debe gustar nada». 
(11 de abril de 1977). 

Ün «socialista» que no le interesa 
«La internacional» 

«Nunca tuve tiempo o lugar para aprender el «Ca
ra al Sol», ni falta que me hizo. Nunca tjve oportuni
dad ni interés por los acordes de «La Internacional», ni 
me voy a morir de disgusto por ello». (14 de marzo de 
1977). 

Contra los sueldos de los diputados 
«Además, vamos a dar un sueldo a los ediles, 

concejales y diputados de la nueva era, un sueldo 
bueno, de ejecutivo medio para un trabajo social que 
antes nos hacían gratis, mal y unos pocos, y que aho
ra van a hacer unos pocos (cobrando todos, si no lo 
remediamos), a lo mejor también bastante mal. 0 na
da. No sé que pensarán ustedes, ni cuál va a ser la 
postura de las autoridades municipales de la región, 
pero me resisto a pensar que un importante tanto por 
ciento de cada presupuesto tenga que ir a parar a ma
nos de algunos concejales y diputados que apenas 
aparecen por sus despachos». (9 julio 1979). 

El senador-diputado-portavoz González Bedoya 
no cobra uno, sino varips sueldos, de esos presupues
tos. 

« . « « « . « 

Estas «perlas» sólo corresponden a 1977 y 
1979, en algunos de sus meses. Cantabria merece 
que agluien rastree la hemeroteca de HOJA DEL LU
NES desde 1^75 a 1982, para que todos conozca
mos mejor el perfil de este senador socialista, hoy me
tido a empresario. 

CUANTAS veces se ha hablado, y se habla
rá, del individualismo de los periodistas? 
Plantear en un medio de comunicación una 
labor en equipo suena a idealismo, a 

sueños. Sin embargo, esta HOJA DEL LUNES que 
tiene en sus manos es obra de un grupo totalmente 
ecléctico de personas, con maneras distintas de pen
sar y vivir, pero con un objetivo muy claro: Encontrar 
'a información más interesante para el lector y llevar a 
cabo, en lo posible, un periodismo de investigación y 
creativo. 

La tarea de los que hemos venido haciendo este 
semanario ha sido ardua. Nos han criticado desde to
das las posiciones políticas y económicas; nos han re
tirado publicidad —suponemos que con un «gran en
tendimiento» de la libertad de expresión; nos han llo
vido, y llueven, multitud de querellas. Pese a todo es
to hemos seguido adelante, porque nustro conven-

Una labor de equipo 
cimiento de hacer un periodismo distinto al que se 
venía haciendo en Cantabria nos guiaba y unía por en
cima de otros objetivos. 

En el camino, hemos perdido a veces la ilusión, 
discutido hasta la saciedad y deseado «tirar la toalla». 
Entonces comprendíamos, en el trabajo continuado y 
en nuestras charlas con los compañeros, que la princi
pal importancia de nuestra labor residía en que la HO
JA DEL LUNES existiera y en seguir avanzando en una 
línea plural, y a la vez con un mágico consenso que 
nos animaba más allá de las diferentes formas de en
tender la tarea periodística. 

Podríamos pecar de ingenuos, y no lo somos, si 
creyéramos que hemos cambiado radicalmente algo o 
servido de motor, pero si consideramos que la brecha 
que se ha abierto va a permanecer como testimonio 
del trabajo realizado y del cariño puesto en él, y ade
más sabemos que las hemerotecas no mienten, y 

ofrecemos simplemente lo que hemos hecho, una la
bor sincera, una última etapa del semanario —qué 
muere por unos intereses muy concretos—, que a la 
vez igual y muy diferente ha servicio para rubricar el 
afán que todos teníamos, auténtico y clarificador, y la 
voluntad de buscar el camino para conseguir en 
nuestra región —creo que básicamente, se ha 
logrado—un periódico digno y nc a cualquier grupo 
de presión, por mucho que a algunos les pese y moles
te. 

A partir "de ahora, nuestra cita —al menos de 
momento— va a estar en las hemerotecas, en esos re
portajes que usted, lector, recortó con interés, y allí le 
vamos a esperar siempre, en el convencimiento de 
que ios más auténticos acudirán a la cita. 

María Angeles SAMPERIO 
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Indíquenos el viaje que desea realizar y 
se lo organizaremos de forma plenamente satisfactoria. 
Somos profesionales del Turismo. Construimos 
su viaje. 
Traemos nuevas ideas. 
Tenemos soluciones. 
Poseemos seguridad y solvencia. 
Si desea recibir más información, llámenos, 
nuestros técnicos le atenderán personalmente. 
No deje de visitarnos. 

V I A J E S frasco 
Agencia de Viajes 
G.A.T. 1150. 
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La verdadera contradicción 
deICU 

Sencillamente, no se nos ha entendido. 
Y parte de la culpa es nuestra. 
Leíannos la semana pasada, en estas mismas pá

ginas, una información sobre la segunda asamblea ge
neral de ICU. Se hablaba en ella de fundamentales 
contradicciones internas, y en el ánimo de aclarar en 
qué consistían éstas, se hablaba de dos tendencias 
existentes entre nosotros que, realmente, no existen. 
Al menos, una de ellas. 

Debe quedar bien claro que nadie piensa hacer de 
ICU un partido político clásico. 

Lo del asamblearismo es más cierto, sin olvidar 
que es complejo, pues se trata de desarrollarlo simul
táneamente en varios lugares distintos y en torno a 
propuestas que unifiquen. De ahí su dificultad. Pero, 
sí, somos esencialmente asamblearios. 

Está claro que queremos romper moldes. Al me
nos, ciertos moldes. 

Por eso, es curioso observar cómo se nos 
comprende en la calle y no en los despachos. Cómo 
nos entiende la gente sencilla y no los «entendidos». 
Cómo se nos conoce más por lo que somos que por lo 
que queremos ser. Y es que en nuestro equipaje no 
hay grandes y elocuentes elaboraciones o«discursos. 
Nos visten más los hechos que la ropa interior. 

Por eso, el problema más espinoso con el que nos 
enfrentamos no es que haya entre nosotros dos con
cepciones (¡o mili). Sino que, habiendo muchas mane
ras de pensar, nos podamos poner todos de acuerdo 
en una sola práctica, en una sola acción. 

¡Naturalmente que esto es difícil y problemático! 
¡Claro que cuesta trabajar teniendo que debatir per
manentemente! Por eso, la tentación de buscar solu
ciones rápidas y absolutas a este problema es cons
tante. Se puede matar la pluralidad. También se 
puede matar la acción. Cualquiera de las dos muertes 
elimina la tensión. No cabe duda. En ICU tratamos de 
salvar las dos. No sin esfuerzo. Con síntomas de can
sancio, a veces, y de impaciencia otras. Sucumbiendo 
un poco para volvernos a levantar. 

Con todo, el problema fundamental nos viene de> 
fuera. 

No en vano nuestro proyecto se define como un 
proceso de elaboración política abierta, que parte sin 
dogmas acabados, que está en permanente contraste 
con la práctica, que entiende este contraste como un 
compromiso, ante todo, con la realidad más inme
diata, porque es la que mejor podemos conocer, la 
que hace posible que sepamos, en cada momento, 
hasta qué punto tenemos el apoyo de la gente, en qué 
acertamos o en qué erramos. 

Porque, si algo tenemos claro es que nuestra 
política sólo «funciona» si tiene apoyo de la gente. 

Sabemos que organizaciones como la nuestra no 
van a recibir ese apoyo de forma incondicional, defini
tiva y para todo. Fundamentalmente, porque quien 
nos apoya nos obliga, pero también se obliga a sí mis
mo. Por eso, ese apoyo confiado costará darse. Ni si
quiera para cuatro años. Tardará mucho en conside
rársenos alternativa. Alternativa electoral, se entien
de (que es en procesos electorales cuando se habla de 
alternativas). Puede que alternativa electoral no lo lle
guemos a ser nunca. Pero sabemos que no sólo hacen 
falta alternativas electorales. 

De ahí, que fiemos nuestros resultados a un tra
bajo fundamentalmente localista, dé barrio, fábrica o 
ciudad, y que busquemos la coordinación entre sí de 
diversos núcleos. 

Eso nos permite, además, como individuos parti
cipar plenamente a la hora de decidir sobre la política a 
seguir; incidir directamente, comprobar por nosotros 
mismos el efecto de nuestro trabajo y nuestra acción; 
transformar, aunque sea en pequeñas dosis, pero 
transformar, en definitiva, la realidad que nos circun
da, porque empezamos a transformarnos a nosotros 
mismos, nos convertimos en sujetos (nunca objetos) 
de la acción política, creamos un verdadero movi
miento, y lo que inicialmente pueda parecer un trabajo 
lento, de pisahormigas, que antes de terminar por un 
lado, ya está siendo contrarrestado por el otro, tiene, 
sin embargo, un efecto multiplicador, que aúna volun
tades muy diversas y distantes, con el sólo hecho de 
ser conocido, de hacerse oír, de llegar a tantos cora
zones exoectantes. 

Y esto es lo que preocupa a los «instalados» de 
todo signo que hay en este país. 

De ahí nos vienen precisamente las contradic
ciones fundamentales. Que no son tanto internas, si
no de la organización con el sistema contra el que se 
ha planteado luchar. Porque somos difíciles de enca
sillar bajo la Constitución, dentro de las instituciones 
y en las cabezas cuadriculadas de los entendidos. 

Y, sólo en la medida en que entre nosotros cunda 
la manía encasilladora, tendremos verdaderos proble
mas internos. Las demás tensiones sólo serán conse
cuencia de la pluralidad. 

Sólo cuando queramos ponernos límite antes de 
empezar, cuando nos neguemos a debatir todo lo de
batible, o cuando no queramos reconocer nuestra pro
pia realidad es cuando esas tensiones «naturales», 
propias de la pluralidad, se pueden llegar a convertir 
en contradicciones fundamentales. 

No concebimos el respeto a la pluralidad como el 
refugio donde se protegen cada una de las ideas parti
culares, sino como la necesidad de que haya muchos 
puntos de luz que resalten mejor lo que queremos 
mostrar. 

Las dos tendencias que han podido tomar cuerpo 
en ICU son las siguientes: Quienes quieren saber, de 
antemano, lo que podemos llegar a ser para decir de 
dónde no debemos pasar como organización; y 
quienes no ponen (no ponemos) limitaciones previas. 

Aparentemente, esta última es mayoritaria. Es 
normal. Si no no hubiéramos nacido. 

En qué vayamos a dar, realmente es pronto para 
saberlo. 

Siempre ha habido padres (que no madres) que 
«han'Sabido», antes de engendrarles, lo que sus hijos 
iban a ser de mayores. 

La mayoría de esos hijos han sido desgraciados, o 
no se han logrado nunca del todo. 

También hay hijos que, a pesar de todo, se han 
empeñado, y han sido lo que ellos mismos han ido 
descubriendo que querían ser. 

Este lo será también. 
José María GRUBER 

De Izquierda Cántabra Unida 

Los lacayos del poder 

Q UE el poder es la imagen de la divinidad, ver-
' sión judeo - cristiana, se pone de manifies

to en que, o se está con él o se está en 
contra de él, y eso no tanto porque se ten

ga la veleidad de dedicar las atenciones a otro (es de
cir, a otro que aspira al poder), sino porque se pueda 
caer en la actitud de no simpatizar con el poder, cual
quiera que sea el disfraz que exhiba. A la divinidad no 
le ha faltado sus apóstoles, ni su trasunto laico carece 
de lacayos. La función primordial del lacayo es desen
mascarar, sin reparar en medios, a todo aquel que ose 
representarse a sí mismo. Para ello, el lacayo etiqueta 
a los que no están con el poder al que sirven (el poder 
se sirve de ellos a bajo precio). 

El cometido del lacayo no es difícil: si el poder 
tiene la cara hosca de la dictadura de derechas, la ges
tión del lacayo consistirá en clavar en la solapa del 
desviado el cartel de críptico comunista; si la dictadu
ra es de izquierdas, el lacayo cumple desenmascaran
do al disidente imperialista. 

En las aparente diversidad de las democracias 
parlamentarias, en las que el diálogo entre la derecha 
y la izquierda es posible gracias a la permanencia de 
un común esquema ideológico en los político, lo eco
nómico y lo militar, los lacayos salen airosamente del 
paso endosando de modo indiscriminado el rótulo de 
facha, a los que no están con el poder o, lo que es lo 
mismo, con sus administradores, gozando de más 
flabilidad el anatema si sale de labios del lacayo de la 
izquierda que si lo hace de los de la derecha (¿y el 
centro se preguntarán los más ingenuos o los más in
teresados?, el centro es la estratagema, ni siquiera la 
estrategia, para jugar a la derecha o a la izquierda, se
gún los temas o según las conveniencias; sus lacayos 
tienen la virtud de ser ambivalentes, según lo exijan 
las circunstancias). Así, un ciudadano no identificado, 
ni simpatizante, con el poder en cualquiera de sus for
mas, cuenta con la posibilidad de ser (de pasar por ser 
gracias a la eficiencia de los lacayos de turno) un 
lógrebo comunista, y en el espacio de poco tiempo un 
oscuro facha. 

De todas formas, conviene distinguir entre el la
cayo profesional y el lacayo coyuntura!. El primero es 
un producto típico de las dictaduras, mientras que los 
segundos proliferan en las democracias, desde que las 
inventaron los griegos. Los lacayos profesionales no 
reparan en la careta que el poder luce, en tanto los co-
yunturales aguardan a que el poder adquiera la mueca 
favorable y eso porque los coyunturales tienen, en el 
peor de los casos, la oportunidad de ser lacayos en la 
oposición. 

Qtro de los encargos (de utilidad para cumplir con 
cierto éxito la labor de etiquetaje) que asume el lacayo 
del poder es el de organizar festejos, que le sirven pa
ra detectar si son todos los que están y están todos 
los que son. El jolgorio que, entre nosotros, pusieron 
en práctica los lacayos profesionales / dictatoriales 
fueron las muestras folklóricas con traje regional en 
estadio de fútbol, amén de los desfiles militares, 
mientras que los lacayos democráticos / coyunturales 
se inclinan por la sardinada al aire libre con orquesta -
baile hasta altas horas de la madrugada, amén de los 
desfiles militares (lo de las queimadas es un caso ex
cepcional, por las que el jefe, el poder, se convierte en 
lacayo de sí mismo para la celebración). 

Si en las dictaduras es conocida la nómina de la
cayos, los cuales hacen pública ostentación de su 
condición, pues para eso les asiste la razón de la fuer
za bruta, en las democracias guardar las apariencias 
forma parte de la tramoya, pero no faltan ocasiones 
en las que es una gloria contemplarles en el empeño 
de la obra bien hecha, merecedora de una recompen
sa, aunque sea ocasional. 

Por si no ha quedado claro que no se debe con
fundir a los lacayos de las dictaduras con los lacayos 
demócratas: téngase en cuenta, para terminar este 
bosquejo aproximativo al lacayo del poder, 'que 
mientras unos, los primeros, son expertos en 
fechorías fachosas, otros, los segundos, ejercitan la 
desfachatez. 

Fernando LLORENTE DE LA PEÑA 
Profesor de Filosofía 

XA Tote 
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III CONGRESO D E C C . OO. 

El informe que hubiéramos querido escuchar 

E N el informe presentado por Marcelino Ca-
macho en nombre de la comisión ejecutiva, al 
III Congreso Confederal, se afirma: «Nunca la 

responsabilidad de CC. OO. ante la historia de 
nuestro país ha sido mayor». Estamos de acuerdo. Pe
ro la afirmación no basta: hay que añadir por qué, aquí 
y cómo el Sindicato debe de responder ante ella. El in-
como el Sindicato debe de responder ante ella. El in
forme de Camacho apenas se atreve a entrar en ese 
terreno. Y hay que recordar que en años pasados, 
especialmente en 1 977 y 1 978, cuando había cerca 
de dos millones de afiliados y el movimiento obrero 
tenía más fuerza, más confianza, más moral que aho
ra, CC. OO. tuvo una gran responsabilidad histórica, y 
fracasó en ella. Ahora, cuando la afiliación se halla di
vidida por cinco y el movimiento obrero ha sufrido un 
grave retroceso —sin que la dirección confederal haga 
la más mínima autocrítica— CC.OO. no puede permi
tirse un segundo fracaso, cuyas consecuencias aún 
serían peores que la anterior. Esto es lo que ha estado 
en juego en el informe de M. Camacho y en el III 
Congreso. Frente a ello, este es el informe que nos hu
biera gustado escuchar: 

No hay esperanzas de paz, ni de bienestar, ni de 
empleo bajo el capitalismo. No tenemos la menor ilu
sión en el futuro que nos prepara el capitalismo: no 
volverán los tiempos de relativa prosperidad, pleno 
empleo... ni siquiera en los países más ricos. ¿Qué po
demos esperar de un sistema que en su país más po
deroso, Estados Unidos, y en una fase de recupera
ción económica como la afctual, tiene a 40 millones de 
habitantes por debajo del nivel de pobreza? 

No estamos saliendo de la crisis internacional; se
guimos hundiéndonos en ella. La política económica, 
social, militar... capitalista está ya decidida para los 
próximos años en sus aspectos fundamentales. No te
nemos ninguna ilusión de que esta política pueda de
tenerse con «salidas negociadas». Pero sí confiamos 
en poder hacerle frente, recuperando y acumulando 
fuerzas en la resistencia y solidaridad de clase. 

Pese a muchos años de retroceso y desmoraliza
ción, el movimiento obrero no está derrotado. En el 

Estado español la dificultad principal está en que el 
Gobierno elegido con los votos de los trabajadores ha 
puesto toda la enorme confianza recibida con 10 
millones de votos al servicio de la alternativa capitalis
ta a la crisis. El Gobierno del PSOE ha hecho y quiere 
seguir haciendo el trabajo sucio que la derecha no tu-̂  
vo fuerzas para hacer. 

Hay en el Estado español fuerzas sociales acti
vas, en lucha, dentro de las cuales ocupa un lugar 
fundamental el movimiento obrero. Este tiene que ser 
el terreno donde avance la alternativa de los trabaja
dores. Y por eso y ahora, CC.OO. tiene «una respon
sabilidad histórica más que nunca». Porque CC. 0 0 . 
debe Ser quien represente dentó del movimiento 
obrero una alternativa de clase capaz de reorganizar a 
los trabajadores, y que se encuentre presente de ver
dad en las luchas de todos los movimientos sociales: 
feministas, pacifistas... Se trata de recuperar lo mejor 
de su historia: CC. 0 0 . fue en los años 60 y en la pri
mera parte de los 70, la organización que jugó ese pa
pel de alternativa, vertebrador de todas las luchas 
contra el franquismo. Y ahora, en los 80, CC. 0 0 . 
tiene que ser la organización que juegue ese papel 
frente a la crisis capitalista. Esta no és solamente la 
responsabilidad de CC.OO. es también su justifica
ción, su razón de ser. No hay espacio en el Estado es
pañol para dos sindicatos de «concertación». 

La primera condición para que CC. 00 . asuma las 
responsabilidades que le corresponden al servicio de 
los trabajadores, es romper con la línea-que represen
ta el retroceso del movimiento obrero y del sindicato: 
el «Plan de Solidaridad Nacional», que sigue siendo la 
base del informe de Camacho. Este «Plan» ha servido 
de cobertura a todos los pactos establecidos por 
CC. 0 0 . con Gobiernos y patronal, y que han tenido 
los resultados tan desastrosos que todos conocemos. 

Hay que sustituir la línea del Plan de Solidaridad 
Nacional por un sindicalismo de resistencia y solidari
dad de clase, cuyo objetivo esencial y permanente es 
la movilización y cuya actividad se basa en la partici
pación democrática de todos los afiliados del sindica
to en las decisiones. 

CC. 00 . tiene que decidirse a plantear con clari
dad la alternativa de clase frente a la crisis y preparar la 
movilización por ella, en su conjunto o en alguno de 
sus puntos fundamentales: Las 35 horas, la oposición 
radical a los despidos, el mantenimiento de la capaci
dad adquisitiva de los salarios, la reforma agraria in
tegral, la nacionalización de la banca, la oposición a la 
entrada en la CEE. 

Hay que abandonar las discusiones bizantinas 
sobre si los «pactos» son buenos o malos. Hay que 
rechazar sin vacilación y desde ahora la nueva versión 
del ANE que están preparando entre el Gobierno y la 
UGT. 

En cambio, tenemos que discutir a fondo cómo 
dar pasos adelante en la solidaridad con las luchas, 
como por ejemplo en el sector naval. Porque si se 
quedan solos desde ahora, ya sabemos cuál va a ser el 
resultado final. La solidaridad de todos los trabajado
res, la movilización generalizada que faltó en Sagunto 
sigue siendo un desafío ante CC. 0 0 . 

En fin, el movimiento obrero, que tiene mucho 
que enseñar a los demás movimientos, tiene que sa
ber aprender de ellos. No sólo en imaginación, en 
audacia, sino también en su práctica política. Por 
ejemplo, el movimiento contra la OTAN y las bases 
americanas, lleva muchos años luchando, ganando 
fuerzas, hasta ser hoy el mayor movimiento político 
del país, pese a contar no sólo con la oposición de la 
derecha, sino también del propio Gobierno, consi
guiendo el apoyo y la simpatía de muchos votantes 
del PSOE. ¿Por qué no trabajar para crear un movi
miento siguiendo este ejemplo, que plantee las 
cuestiones centrales de la defensa del empleo: 35 ho
ras, cero despidos? 

Estas deberían ser las - tareas centrales de 
CC. 00 . y el contenido fundamental que el informe de 
la ejecutiva debiera de haber presentado, pero no es 
así.' Por eso, ésta ha sido nuestra lucha en el III 
Congreso y lo sigue siendo después de él, ahora. Para 
que CC. 0 0 . vuelva a ser el sindicato unitario de re
sistencia, de clase, que el movimiento obrero ne
cesita. 

José A. VELASCO CRESPO, 
Liga Comunista Revolucionaria 

C A R T A S 

A n t e u n a 
v i o l a c i ó n 

Un hombre ha violado y 
herido gravísimamente a 
una mujer, una joven traba
jadora de veinte años 

Al leer la noticia —tan 
brutal— tras el primer im
pacto, cualquiera habrá des
cansado pensando: bueno, 
por lo menos ha tenido la 
consideración de matarse a 
continuación, y ya nos evi
tamos un problema social. 
¡Un violador menos! 

Sin embargo queda el 
hecho: un acto de odio, 
desprecio y violencia contra 
una mujer, y queda la 
víctima, una persona que 
difícilmente entenderá por
qué algo tan irracional, tan 
salvaje, tan sin sentido... 

La reflexión que queda 
Por hacer es que ni la muerte 
redimirá este delito, que no 
es más que la agresión a la 
ûe cotidianamente nos vejaos sometidas las mujeres, 

"evada a sus últimas conse
cuencias. 

Que este hecho nos sirva a 
jas mujeres para ponernos 
incondicionalmente al lado 
de Maria Jesús, y para no 
consentir ni una sola agre
sión —verbal o de cualquier 
tipo— contra nosotras. 

La dignidad no se defien

de solamente contra los 
cuchillos de los vio
ladores/asesinos, sino cada 
día, en el trabajo, en el mer
cado, en el barrio, en 
nuestra casa... 

Por el derecho a decidir 
por nosotras mismas; por la 
libertad: ¡No consintamos 
más agresiones! 

Asamblea de Mujeres de 
Cantabria, Colectivo Mujeres 
de I C U y Secretaría de la Mujer 
de C C . OO. de Cantabria. 

P é r e z O b r e g ó n 

a c l a r a 
Mi estimado amigo: 
Con el ruego de publica

ción, quisiera aclarar, en re

lación con el artículo que 
apareció en la «Hoja del Lu
nes» del pasado día 2, pági
na 7 y firmado por Patxi 
Ibarrondo y en el que se me 
alude como representante 
del Partido Socialista de 
Cantabria-PSOE., y que en 
tal concepto, el Partido 
asumía el acto teatral Pro-
Libertad de Expresión que, 
efectivamente, acudí a la re
unión aceptando la invita
ción que, a tal efecto, se me 
había hecho y recogiendo la 
petición que se me hizo en el 
sentido de que el Partido 

Socialista de Cantabria apo
yara el acto en cuestión, a lo 
que respondí que trasladaría 
esta petición al colectivo sin 
que, posteriormente, se 
hubiese acordado tal apoyo. 

Para completar esta acla
ración y no propiamente 
una rectificación, quiero 
manifestar también mi apo
yo personal por la libertad 
de expresión, la paz y el des
arme, valores democráticos 
sobre los que, de continuo, 
habrá de profundizarse, co
mo bases sólidas de la convi

vencia, la igualdad y la soli
daridad. 

Finalmente, quisiera de
cirte, al hilo de esta última 
reflexión, mi sentimiento de 
frustración si, como parece 
totalmente seguro, éste es el 
último número en que sale 
a la calle «Hoja del Lunes», 
por entender que, al cerrarse 
este periódico, todos tendre
mos un poco menos de liber
tad. 

Con mi sinceridad y afec
to. 

Santiago Pérez Obregón 

KJÍ P R o S T Í T U c i ó f o 

MÍ T I F I C O D G . 

ARMAS, Mi 

T O D O E S O 

G S T A H U V 

1 A M o r a 
g o c í o b s 

E L F R A U D E 

V L A P R E W S A 
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J O S E L U I S S A N T O S C A P I L L A 
ELECTRORRADIOLOGO 

C O N S U L T A D E E C O G R A F I A M E D I C A 
ABDOMEN - MAMA - TIROIDES 

Sanatorio Madrazo 
( 27-60-21 
( 22-40-50 Soliciten hora: Teléfs. 

M . P E L L O N 

O R T E G A 
MEDICO ODONTOLOGO 

De 3 a 7 

Castilla, 7, 3.° Ocha. 
Teléfono 210703 

GUIA 
MEDICA 

D R . M A N U E L B U D I Ñ O 

P A T O L O G I A B U C A L 
C I R U G I A M A X I L O F A C I A L 

Consultas por las tardes en: 
SANATORIO MADRAZO, 2.a planta (203) 

Teléfonos: 2 7 6 2 4 2 v 2 2 4 0 5 0 

Dr. Morales 
PSIQUIATRA JEFE 

(Jubilado de la Sanidad 
Provincial) 

Consulta: De 4 a 7 
Pérez Galdós, 23 

(Frente Hotel Real) 

ACUPUNTURA Y LASER 

M. L . P E Q U E Ñ O C O L L A Z O 
Pl. de los Remedios, 2-4.° 0 (frente Cine Coliseum) 

Teléfono 314298 (pedir hora de 4 a 8) 
S/NUS/ TIS-NEURA L GIA S-AR TROSIS-JA Q UECA S 

CIA TICA -L UMBA L GIA S, Etc. 

B. MARTIN 
MEDICINA Y CIRUGIA 
APARATO URINARIO 

GENITALES 
MASCULINOS 

Vargas, 55, entresuelo 
Teléfono 
371608 

SOLICITE HORA 

Dr. C A M P A N O 

PARTOS GINECOLOGIA 

Casteiar, 25 

CONSULTA: De 3 a 6 

Javier Ortega Morales 
CIRUGIA VASCULAR 
CIRUGIA GENERAL 
(Pulmón y aparato 

digestivo) RAYOS X 
Pasaje de Peña, 1-6° Izqda. 
Con sulta: 4 a 7. Tel 272.330 

J. A. PRIETO SOLIS 
C O R A Z O N C O R O N A R I A S 

Calle Vargas. .r).r) 
Telefonos 375901 y 2.12303 

SOLICITE HORA 

Dr. FRANCISCO 
CALATA YOD CARRAL 

ODONTOLOGIA 

Príncipe, 1-3° 
Teléfono 21-25-95 

HECTOR 
FDEZ. LLACA 

PIEL Y VENEREAS 
S. Fernando, 10, 5 . ° E. 

Teléfono 3 7 6 3 2 3 
Consultas de 4 a 7 

T i r s o R i d a u r a 
L l a c e r 
PARTOS Y 

GINECOLOGIA 
Carmen, 42, primero A 

Teléfonos: 276295 y 217161 
SOLICITEN HORA 

D r . J u l i o P i c a t o s t e 

P a t i ñ o 
U R O L O G I A 
Casteiar, 41 

Teléfono: 21-54-64 

J O S E ANDREU 
PODOLOGO 

— Afecciones y deformida
des de los pies. 

—Tratamiento de callos, ve
rrugas, uñas encarnadas, 
sudoración, etc. 

-Pedología infantil. 
— Prótesis y plantillas co

rrectoras de pies v dedos. 
Plaza Remedios, 2-2° C 

•Teléfono 31-12-67 
SOLICITE HORA 

de 4 a 8 

Dr. JESUS MIGUEL 

CUBAS MAZA 
PULMON Y CORAZON 

J. Monasterio, 24, Enl.'Dcha. 
Teléfono 23-32 5̂ 2 

LUIS MARIA 
SIERRA SETIEN 

HUESOS 
Y ARTICULACIONES 

Lealtad, 10-1.° 
Teléfono: 211052 

SOLICITE HORA 

Dr. J U L I O 
B E C E D O N I Z 
M A R T I N E Z 
TRAUMATOLOGIA 

Lealtad, 12, Pral. Izqda. 
Teléfono 21-11-25 

Dr. M A N U E L 
B O R R E G O 

DE LA V E G A 
DIGESTIVO 

Rualasal, 1 5, 5.° Izqda. 
Teléfono 22-61-41 

Leopoldo 

Cagigal Sarabia 
ESPECIALISTA 

UROLOGO 
SOLICITE HORA 

Lope de Vega, 24-Chalet 
Teléfono 21 58 11 

A . G O N Z A L E Z T U T O R 

RADIOLOGO 

Sanatorio Madrazo — Santa Lucia, 53. 
S O L I C I T E N HORA - Teléfono 224050. 

E M I L I O H E R N A N D E Z 

D E S A N D E 

MEDICINA G E N E R A L - RAYOS X 

Calvo Sotelo, 6, 5.° C. - Teléfono 220123. 
SANTANDER 

Dr. E N R I Q U E 
B A R R U E C O 

P U E N T E 

GINE-TOCOLOGIA 

P. Arcillero, 3-2.° Izqda. 

Teléfono 22-63-09 

Dr. LUIS 
ALDAMA AJA 

ENDOCRINOLOGIA 
Y NUTRICION 

Cádiz, 14, Pral. Izqda. 

Teléfono: 22-88-30. 

C L I N I C A D E N T A L 
A D O L F O L E O N 

Endodoncia, Prótesis Fija, Cirugía 
G/. Calvo Sotelo, 16 Teléfono-31 45 47 

D R . L O P E Z D E L A R I V A 
G I N E C O L O G O 

Plaza de la Esperanza, 6, 3.° Izqda. 
Teléfono 3 1 1 9 1 1 

SOLICITEN HORA de 4 a 7 

C. LOPEZ DORICA 
APARATO DIGESTIVO 
MEDICINA Y CIRUGIA 

Lealtad, 18 
SOLICITE HORA 

Teléfonos: 221631 y 228081 

A. S A N C H E Z 
CUADRADO 
MEDICO DENTISTA 

Consulta: Tardes. 
San Fernando, 5 ,̂ Kntlo. 
derecha - Teléf. 375401 

G . D I E R S S E N 

NEUROCIRUGIA 

SANATORIO MADRAZO — Santa Lucía, 53. 
CONSULTA: De 4 a 8. 

SE RUEGA SOLICITEN HORA al Teléf. 224050 

Dr. NAVARRO 
ENFERMEDADES 

DE LA PIEL 
De 3.30 a 6,30 
Isabel I I , 32 

Teléfono 227888 

FELIX 
S A N D O V A L 

CIRUGIA INFANTIL 
C. de la Barca, 18, Izqda. 

Teléfono: 229583 

DR. C O T E R O 
OFTALMOLOGO 

Plaza del 
Cuadro, 3, 3 °, B-C. 

Teléfs. 313411 
y 226489 

SOLICITE HORA 

GABINETE SANITARIO 
r R A C T I C A I M T E S 

Servicio permanente 
Incluso festivos 

Consulta y a domicilio 

G r a i Dáv i l a , 5 2 
Te lé f o n o 3 1 - 0 3 - 3 1 

L E O P O L D O P E R E Z 

D E L A L A S T R A 

RADIOTERAPIA Y ONCOLOGIA 
(TELECOBALTOTERAPIA) 

ROENTGENTERAPIA QUIMIOTERAPIA 
CONSULTA: De 4 a 6 Y A HORAS CONVENIDAS 

Calle del Carmen, 39 Teléfono: 21-98-06 

F E D E R I C O 

P A R D O 
ESPECIALISTA 

EN ENFERMEDADES 
DEL CORAZON 

Calle Lealtad, núm. 6 
Soliciten hora de consulta 

al teléfono 22-12-99 

A . C O B O 

G A R C I A 

GARGANTA - NARIZ 
OIDOS 

AUDIOLOGIA 
Hernán Cortés, 15-Entlo. 

Telefono 22-69-1H 

J . J . O T E I Z A 
PARTOS 

Y GINECOLOGIA 

Teléfono 22 59 91 

Gerardo Martínez 
PRACTICANTE 

Cisneros, 2 2 ° 
Teléfono: 22 4067 

D r . A T I L A N O S A N C H E Z 

CARDIOLOGO 

Sanatorio Madrazo — Teléfono 224054 
CONSULTA: De 5 a 7 - S O L I C I T E HORA. 

A . L P E R E A 
QUESOS 

Y ARTICULACIONES 
Pelayo, 2 

(Edificio Gran Cinemét) 
Teléfs.: 234164 y 331636 

DR. GARCÍA MATA 

PULMONES Y CORAZON 

Solícita día y hora 
Isabel II, 22-2.° derecha 

Teléfs.: 22 70 40 y 270665' 

A. S A R M I E N T O 
ESPECIALISTA 

CIRUGIA GENERAL Y 
APARATO DIGESTIVO 

GINECOLOGIA 
Y PARTOS 

D.e 9,30 a 1, de lunes 
a sábados 

P. Reenganche, 3-3° Izqda 
{Junto Ifa) Tel. 23 87 87 

M a r í a L u i s a 

P e r a l C a s t r o 
P I E L Y VENEREAS 
Vargas. 55-A. 3." B. 

Teléfs. 233424y 232576 
Consulta: Lunes, 

miércoles y viernes de 4 a 6 

Dr. A G U S T I N 
MARTIN 

GONZALEZ 
Análisis clínicos 

Amós de Escalante, 4, 3.° 
Teléfono 22-67-64 

A GARCIA A CHA 
OCULISTA 

Plaza de los Remedios, 2 
R E S E R V E HORA 
Teléfono: 210049 

A. SAEZ GONZALEZ 
CORAZON, ENDOCRINO 

NUTRICION 
Rualasal, 2-2 .° 

Teléfs : 2201 98 y 27 1391 
Se ruega soliciten hora 

HOIA 
D E L L U N E S 

Teléfono 
224S-60 

-Dr. M A N U E L 
C O T O 

F O L G U E R A S 

N EURO-PSIQUIATRIA 

C./ Santa Lucía, 3-7.° C 
Teléfono 22-31-50 

Dr. J o s é 
Manuel 

Venero G ó m e z 
CIRUGIA GENERAL 

C./ Emilio Pino, 6-5.° Izda. 
Teléfono 22 77-65 

Dr. J U A N 
F C O . C A R R A L 

S Á M PEDRO 
RADIOLOGIA 

Calvo Sotelo, 5-1.° 
Teléfono 21-15-90 

Dr. M A N U E L 
S O T O 

C A R A S A 
ODONTOLOGIA 

C./ Cuesta, 2-6.° A 
Teléfono: 21-10-24 

Adefina Goicoechea 
GINECOLOGIA-PARTOS 

Enfermedades 
de la mama 

Isabel li , 8-4°. Tel. 227452 
Soliciten hora fe 4 a 7 

Dr. JOSE MANUEL 
ARCE ALVEAR 

PEDIATRA-PUERICULTOR 

Isabel II, 24-2.° 
Teléfono: 21-02-97 
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El alcaide corta la cinta, precediéndose a la inauguración de la Feria.— (Foto: M. Bustamante). El adiestramiento de los pastores alemanes, uno de los entretenimientos de la tarde de ayer. — (Foto: 
M . Bustamante). 

Fue inaugurada ayer, destacándose la próxima 
solicitud de calificación de origen para los 
perros de agua de Cantabria 

Unas treinta mil 
personas visitaron la 
Feria 

Unas treinta mil personas visitaron, ayer, primer 
día, el recinto ferial de la Magdalena, aprovechando 
que el tiempo no fue muy soleado y disfrutando de las 
múltiples actividades. 

El programa de la jornada se desarrolló según lo 
previsto y destacó especialmente la Primera Muestra 
Cántabra Pro - Recuperación de los Perros de Agua, 
que sorprendió a la propia organización con la parti
cipación de más de cien perros, y ha servido para que 
madure y se lleve a cabo una petición del Ayunta
miento de Santander y la Diputación Regional de que 
sea concedida a nuestra región la calificación de ori
gen de la raza. Ciertamente, los ejemplares presenta
dos tenían buenas cualidades y belleza. 

La primera actividad del día fue el concurso de 
belleza canina y de canto de pájaros silvestres. A las 
doce, se procedió a la inauguración oficial de la Feria 
con actuación de ia Banda Municipal de Música y la 
asistencia del presidente del Gobierno regional, Díaz 
de Entresotos; el alcalde de Santander, Juan Horma-
echea; el concejal Jesús Ceballos —alma de la 
Feria—, el consejero de Ganadería y Agricultura, Vi
cente de la Hera, etc. Estuvo la «Maja de Cantabria» 
y sus damas de honor. 

A las doce y medía se celebró la Primera Muestra 
Cántabra de Perros de Agua, que, como decimos, tu
vo mucho éxito. 

' f o r la tarde, hubo una prueba de muestra en 
campo por parejas de perros con suelta de codorniz, 
organizada por la sociedad de caza «La Paloma», y 
resultó muy interesante, a pesar de que la presencia 
de mucho público dificultó la labor de los animales en 
cuanto a olfato, básicamente. 

A las seis de la tarde, tuvo lugar una exhibición 
de adiestramiento de pastor alemán por el Grupo de 
Adiestramiento Cántabro. Impresionante fue la de
mostración de las habilidades de estos animales. 

Tras las pruebas se procedió al desfile de ganado
res y entrega de premios y trofeos del concurso de 
belleza canina, de la prueba de muestra en campo y 
de canto de pájaros silvestres. 

El colofón de esta primera jornada fue la gran 
romería popular amenizada por el grupo musical 
«Tabaco», y la actuación de «Los Carabelas», 

AQUI SOUO HAY UNA MARIA 

% buena 
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Interesante la exposición municipal sobre utensilios antiguos para elaboración de leche y mantequilla. 
En la foto de M . Bustamante, las autoridades durante su visita. 

Las autoridades visitan la exhibición cunícula. (Foto: M. Bustamante). 

Muestras de artesanía, exhibición de conejos y novillas, «stand» 
de quesos y sobaos... 

Múltiples actividades en la feria 
Con mucha asistencia —el día gris se 

prestaba y las playas no estaban muy 
concurridas— se inició ayer FEGASA 84, es 
decir, la V Feria de Afirmación Ganadera en 
la que lo más sobresaliente viene siendo el 
concurso de ganado selecto de raza frisona 
«Ciudad de Santander». 

La feria que va a tener lu
gar hasta el próximo domin
go se vio inundada por mul
titud de familias que deam
bularon ante los «stands» 
buscando un queso, una bo
tella de leche o una cerámica 
que comprar mientras los 
más pequeñas disfrutaban 
especialmente con los cone
jos o las hermosas novillas 
que estaban expuestas o 
viendo los perros de aguas 
que tuvieron en la jornada 
su concurso. 

El recinto se veía reparti
do en varios sectores y las 
distintas casas comerciales 
anunciaban sus productos y 
todas ellas suscitaban el in
terés del público que de esta 
manera «mataba» el tiempo 
libre del domingo. Una ex
posición que fue muy visita
da fue la instalación en el 
pabellón municipal y en la 
que además de los escudos 
de madera hechos por el 
reinosano Fidel González 
Peña, y que eran de todas 
las ciudades españolas, se 
podian contemplar utensi
lios para la medición, análi

sis y demás actividades rela
cionadas con la industria 
láctea, queseras de Tresviso, 
aparejos de campo, etc. 

Entre los «stand» más vi
sitados está el de los conejos 
de la Grana Cunícula de San 
Cibrián y el de las novillas 
—limpias y hermosas— del 
grupo de selección Abra del 
Pas. Mogro. Estas últimas 
se dejaban acariciar sin nin
gún miedo por los más pe
queños, que tampoco tenían 
temores y se acercaban al 
ganado. 

Lo cierto es que los niños, 
como casi siempre, fueron 
los que más disfrutaron la 
primera jornada de la feria y 
jugaba con balones que 
entraban con un lote de ca
jas de galletas o bien visitan 
sin cansancio los diferentes 
stand con la parada obliga
da ante alguno de los bares 
que se encuentran instalados 
en el recinto. 

Artesanía 

Junto a las actividades 
más típicas de la feria han 

ido tomando fuerza una se
rie de exhibiciones de 
artesanía que permiten a los 
cántabros visitantes conec
tar tanto con la cerámica 
más clásica- como con 
aquella que se está trabajan
do en las diferentes escuelas 
que existen en nuestra re
gión. Benditeras, jarros y 
platos de todos los tamaños, 
queseras, fiambreras, recu
peradas muchas de la tradi
ción cántabra podían ser ad
quiridas en el recinto de la 
Magdalena con el sello de 
las escuelas de Somo, 
Elechas, La Cavada, etc. 
Había tallas de madera, bar

cos y metopas, artículos rea
lizados con cascarejas, etc. 
Evidentemente los precios 
eran también para todos los 
bolsillos. 

En resumen, ayer fue un 
buen día para visitar la feria 
porque aunque había gente 
la amplitud del recinto per
mite moverse sin grandes 
angustias y el ver y comprar 
algo siempre es un entreteni
miento además de estar pen
dientes de las distintas exhi
biciones, ayer dedicadas bá
sicamente a los perros que se 
sucedieron a lo largo del 
día. 

Alcald 
(Foto:! 

Los perros de agua, verdaderos protagonistas de esta primera jor
nada ferial. (Foto: M. Bustamante). 

ÑOR 

PRODUCTOS QUIMICOS 
PARA LA CONSTRUCCION E INDUSTRIA 

LABORATORIO 
OFICINAS 

C l Adarzo (PEÑACASTILLO) 
Teléf. 336533 
C/ Rodríguez, 7, Entio. 
Teléf. 214956 - Santander 

F O R M U L A 

P A R A U S T E D . . , 

QUIMICA DE MANTENIMIENTO 
PA VIMENTOS INDUSTRIALES 
PISTAS POLIDEPORTIVAS 
IMPERMEABILIZA CIONES 

£ j q REALIZA: 

Tenemos un técnico a su disposición. 

i i Í D i i i i i J 

iCONSULTENOS! 

i ? 
HEMOS CONGELADO LOS PRECIOS PARA QUE UD 

MANTENGA EL VALOR DE S U DINERO 
¡Aproveche esta oportunidad única! 

E s t e e s e l m e j o r m o m e n t o p a r a c o m p r a r e l m o d e l o 

q u e m á s l e g u s t e , a h o r r a n d o m u c h o d i n e r o 

H E R C O S P A R A Y A S Y H E R C O S C O L I N D R E S 
/ . . . V e n t a j a s s o b r e r u e d a s , t a m b i é n e n c o c h e s u s a d o s ! 

L e i n v i t a n a v i s i t a r s u « S t a n d » e n l a V F E R I A D E A F I R M A C I O N G A N A D E R A 
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Alcalde y consejero de Agricultura y Ganadería visitan la exhibición de vacas. 
(Foto: M . Bustamante) 

£1 ganado debe cumplir 
una serie de requisitos 
sanitarios 

El ganado que se pre
senta en la V edición del 
concurso selecto de raza 
frisona . «Ciudad de San
tander», ha tenido que 
reunir una serie de requisi
tos para participar en el 
mismo. Primero, estar ins
critos en el Servicio Oficial 
de Libros Genealógicos; 
segundo, presentar la guía 
de origen y sanidad, exten
dida por los veterinarios 
titulares de los municipios 
de donde procede el gana
do, con indicación de la 
fecha de vacunación, y ter
cero, certificado de que los 
animales que asisten al 
certamen estén exentos de 
tuberculosis y brucelosis, y 
han sido sometidos a las 
pruebas acreditativas por 
los equipos veterinarios de 
Sanidad Animal en tiempo 

no anterior a los seis meses 
de la fecha de iniciación 
del certamen, así como el 
de estar vacunado contra 
la fiebre áftosa con 15 días 
de antelación, y no más de 
seis meses. 

Vigilancia sanitaria 

La Jefatura Regional de 
Producción Animal de 
Santander designará el 
personal veterinario que se 
encargue de los animales a 
la llegada al recinto de la 
feria y de su reconocimien
to, exigiendo la documen
tación sanitaria antes cita
da. La falta de algunos de 
los requisitos sanitarios re
glamentarios impedirá que 
los animales entren en el 
recinto de la feria, devol

viéndoles a su origen y 
tramitándolos veterinarios 
de servicio la oportuna de
nuncia a los jefes de Uni
dad Sanitaria Animal de la 
Dirección de Ganadería y 
Agricultura, para iniciar 
—si procede— el oportu
no expediente. La Jefatura 
Regional de Producción 
Animal, a través de sus ve
terinarios, vigilará las con
diciones sanitarias del ga
nado durante la estancia 
en la feria. 

Otras condiciones sani
tarias son la desinfección 
de los vehículos que trans
portan el ganado, no per
mitiéndose la entrada en el 
recinto si viene por su pie, 
sin la debida autorización 
de los Servicios Vete-
riarios. 

Expectación en torno a la 
inauguración de la Feria. 

(Foto: M . Bustamante) 

Con sardinada y 
fuegos artificiales 

El miércoles, 
fiesta del 
Ayuntamiento 
a la UIMP 

El próximo miérco
les va a tener lugar en el 
recinto ferial de la 
Magdalena la fiesta, ya 
tradicional, que ofrece 
el Ayuntamiento de 
Santander a la Univer
sidad Internacional. 
Comenzará a las diez 
de la noche, y no falta
rán las típicas sardinas 
que todos los veranos 
hacen las delicias de 
profesores y alumnos 
de la UIMP y también 
de los santanderinos 
que quieran. 

Junto a las sardinas 
habrá música a cargo 
de dos orquestas, así 
como otras atracciones 
y fuegos artificiales. 

cl imaplas 

GALARDONADA CON EL 
«XV TROFEO AL PRESTIGIO 

COMERCIAL 1984» 
Presente este año, nuevamente, en la 
V FERIA DE AFIRMACION GANADERA 

En la foto podemos ver a D. ANTONIO CUBILLAS, en representación de CLIMAPLAS, S. L., recogiendo el trofeo 
de manos del SR. D. JOSE GUTIRREZ NASIS, Director General de la Cámara de Comercio mexicana. 

El pasado mes de mayo, en el HOTEL MELIA CASTILLA, de Madrid, y a través de EDITORIAL OFICE, 
empresa dedicada a fomentar el contacto y relación entre empresarios mediante distintas publicaciones, como la 
revista denominada MERCADO MUNDIAL, que se viene editando desde 1961 (una de las más importantes en el 
área comercial de América Latina y España) y que se distribuye entre fabricantes, importadores y exportadores de 
España y de veinte países latinoamericanos, se le hizo entrega a la empresa cántabra CLIMAPLAS, S. L., de es
te codiciado Trofeo y diploma al PRESTIGIO COMERCIAL 1984, por su buen servicio y la alta calidad de sus 
fabricados, que año tras año viene demostrando. 

En esta entrega se le concedió a CLIMAPLAS, S. L., ser miembro de la TRADE LEADERS' CLUB, Organi
zación que agrupa a más de 4.000 Empresarios y Directores de Empresa de más de 100 países de los cinco conti
nentes y que fomenta los intercambios comerciales y las relaciones humanas. 

En hora buena a CLIMAPLAS, S. L., por este nuevo galardón, que viene a engrosar la amplia lista de Tro
feos conseguidos por la misma (como el MASTER DE LA POPULARIDAD, en sus ediciones de 1980 y 1982; el 
TROFEO AL PRESTIGIO COMERCIAL 1982, otorgado por las Amas de Casa, y el TROFEO AL PRESTIGIO COMER
CIAL 1983, otorgado por la REVISTA TANIT), ya que con todo ello se pone de manifiesto, una vez más, que CLI
MAPLAS, S. L., primer fabricante español de PERSIANAS P.V.C., con diseño y calidad a nivel europeo, ofrece 
ante todo calidad y avanzada tecnología en todos sus fabricados y la hacen merecedora de estos preciados trofe
os, dejando siempre bien alto el nombre de Cantabria en todos los lugares donde llegan sus productos. 
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PROGRAMA" 
LUNE 9 DE JULIO: 

1A D E L P R O D U C T O R A R T E S A N O 
11,00 o.—. Hasta las 21,00 horas, Día dedicado al 

Artesano de Cantabria, con trabajos manuales 
artesanos realizados ante el público. 

18,00 h. —. Actuación de rabelistas, panderetas, pitos 
y tambores, canciones montañesas, a cargo de 
Aurelio Ruiz, "El Trovador de Cantabria", y Masio 
de La Hayuela. 

19,00 h.—. Actuación del Grupo Folklórico "San 
Pablo", de Torrelavega. 

MARTES, 10 DE JULIO: 
DIA I N F A N T I L D E D I V U L G A C I Ó N A G R A R I A 
Exhibición "El Niño y su Animal de Compañía" 

16,30 h. —. Concurso especial de "el chucho más bo
nito, el más simpático y el más habilidoso" 

17,00 h. —. Concurso Infantil de Pintura, sobre tema 
ganadero: 

18,30 h. —. Gran programa de actuaciones infantiles, 
con juegos, concursos y la actuación de los 
Grandes Payasos "Los Peterman's", y el malaba

rista procedente de La Ciudad de los Muchachos, 
"Charly". 

20,00. —. Conferencia por el limo. Sr. Consejero de 
Agricultura, Pesca y Alimentación, don Vicente 
de la Hera Llórente, sobre el tema "Problemática 
de la ganadería de Cantabria ante la integración 
en la C.E.E. 

Durante toda la jornada se efectuarán proyec
ciones y charlas sobre temas de divulgación agro-
ganaderas. 

MIERCOLES, 11 PE JULIO: 
DIA D E L A C U N I C U L T U R A 

17,00 h. —. Concurso de conejos de razas selectas, 
por el Grupo de Criadores Cunículas de Can
tabria. 

19,00 h. —. Paseo ciclista, desde Cuatro Caminos al 
Palacio de La Magdalena, con la participación de 
todos los equipos y agrupaciones de la Región. 

20,00 h. —. Canciones montañesas, por el Coro Ron
da Alfamira. 

A S U S E R V I C I O 
E N T O D A E U R O P A 

Así es la Ked Henaull. los camiones y autocares 
Más de 1.200 puntos de la gama Renault , 

de asistencia en toda Kuropa. Iodos los días y a cualquier 
L¿is 24 horas del día durante 

los 3(>5 días del año. 
Una amplia red cine le ofrece 

hora. 
Porque Vd. esta siempre 
en marcha v necesita 

en todo momento asistencia que nosotros estemos siempre 
y ína»" (ínimUíníp paríi todos a su servicio. 

RENAULT 
Vehículos Industriales 

m 

VENGA A VERLOS EN SU CONCESIONARIO RENAULT 

RENAULT 
Vehículos Industriales 
MASTEC\OL(KiIA 
MEJOR SERVICIO 

P E D R O G U T I E R R E Z 
L I E B A N A , S . A . 

CRTA. SANTANDER-TORRELAVEGA, Km, 8 
Teléfonos 580228 Y 580250 

INVITA 
A todos los empresarios de TRANSPORTE DE MERCANCIAS Y VIAJEROS a visitar la amplia 
gama de VEHICULOS INDUSTRIALES RENAULT, expuestos en sus stands de la V FERIA DE 
AFIRMACION GANADERA, que del 8 al 15 de julio se celebra en el Palacio de La Magdalena, 

durante todo el día 

m m s i 

Aspecto general de una parte de los «stands». (Foto: M . Büstamen-
te). 

Las primeras fueron las exposiciones agrícolas 
y ganaderas anteriores 1866 

Historia de las ferias 
ganaderas de Santander 

Ayer se inauguró la Feria de Afirmación 
Ganadera de Santander en su V edición. Sin 
embargo, la recuperación de las exposiciones 
de ganado no ha supuesto una novedad sino 
una vuelta a la historia, ya que los concursos 
de este tipo gozan de gran tradición y popu
laridad en nuestra región. El principal prece
dente de la actual celebración está en las ex
posiciones agrícolas y ganaderas que organi
zaba el Ateneo Mercantil de Santander con an
terioridad a 1866 y que contaron con la presen
cia de la Reina Isabel I I . 

En 1870, Santander ce
lebra la I Exposición Pro
vincial de Ganados organi
zada por la Junta de Agri
cultura, Industria y Comer
cio. A partir de entonces es
te tipo de manifestaciones se 
hicieron habituales dentro 
de los programas de de
sarrollo provinciales, ce
lebrándose generalmente en 
el mes de julio en la segunda 
Alameda. La asistencia de 
personalidades a las mismas 
era frecuente, como la de 
Amadeo I —que inauguró la 
Feria de 1872— y la de Al 
fonso XI I y Alfonso X I I I . 

La afluencia de ganado 
vacuno a las ferias de los 
años 70 del pasado siglo so
licita ser de unas 200 cabe
zas, destacando la primacía 
de razas del país. En cuanto 
a la frisona, aparece ya en 
1871 —en la exposición de 
ese año— tímidamente 
representada por dos semen
tales. En los años siguientes 
va aumentando la participa
ción de estos animales, lle
gando a desplazar práctica
mente al resto como conse
cuencia de sus cualidades 
productivas. Fue el puerto 
de Santander la vía de entra
da para implantarse el gana
do frisón que se desarrolló 
posteriormente en Can
tabria y se distribuyó rá-
piamente por el país. 

En 1889 la exposición de 
Santander sufre una in
terrupción de continuidad 
celebrándose después en el 
92 y en 1900 y 1905. En esta 
última destaca con diferen
cia el ganado lechero frisón, 
cuyo crecimiento a princi
pios de siglo fue espectacu
lar y paralelo a la implanta
ción de la industria lechera. 
En estas nuevas circunstan
cias las ferias, mercados y 
exposiciones ganaderas pro-
liferaron dinámicamente por 
la región tal como pudo 
constatar en su visita del ve

rano de 1932 el presidente 
de la República, Aniceto Al
calá Zamora. 

En los años cuarenta se 
reimplantan los concursos 
ganaderos tras el paréntesis 
de la guerra civil y en 1955 se 
inician las exposiciones de 
ganado selecto a nivel pro
vincial. Torrelavega se con
vierte en la capital ganadera 
regional y en junio de 1973 
acoge a la Feria Monográfi
ca Nacional Frisona, con 
motivo de la inauguración 
del Mercado Nacional de 
Ganados en la que estu
vieron los entonces 
príncipes de España, don 
Juan Carlos y doña Sofía 

I Fiesta 
de Afirmación 

Tras casi medio siglo sin 
manifestación ganadera 
Santander la recupera con 
más fuerza y en julio de 
1980, rememorando las clá
sicas ferias de ganado, nace 
la I Fiesta de Afirmación 
Ganadera y el I Concurso de 
Ganado Selecto, Ciudad de 
Santander, por iniciativa del 
Ayuntamiento. 

Las cuatro ediciones de 
esta feria han tenido una 
gran aceptación y se han ido 
consolidando sus logros a lo 
que contribuye poderosa
mente la ubicación de la 
misma en el recinto de la 
Magdalena, junto al mar. 

El V Concurso de ganado 
vacuno selecto de raza friso
na de este verano pretende 
«impulsar el desarrollo de la 
raza, pues la ganadería fri
sona de Cantabria es pilar 
fundamental en el de
sarrollo económico de la re
gión». 

La historia, pues, de la fe
ria actual tiene unos claros 
antecedentes que hacen más 
interesantes las ediciones ac
tuales como un elemento 
continuador a la vez que in
novador de los concursos 
ganaderos. 
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La ¡asistencia durante este primer día fue muy numerosa, calculándose que pasaron unas 30.000 perso
nas. (Foto: M . Bustamente) 

C R E M E T R O P I C A L 

L a g a l l e t a c o n 

G A L A R D O N D E O R O 
A L A E X P O R T A C I O N 

Teléfono 12-21-00 
AGUILAR DE CAMPO O 

(Palencía) 

La participación y consolidación van en aumento 

La feria ganadera de 
Santander, un año más 

La Feria Ganadera de Santander fue pre
sentada el viernes por el concejal Ceballos 
que destacó que la finalidad principal de la 
misma era el V Concurso de Ganado Selecto 
de Raza Frisona que pretende estimular la 
cría de ganado inscrito en el Servicio Oficial 
de Libros Genealógicos y poner de manifies
to la labor selectiva realizada en la ganadería 
regional para la mejora de la raza. 

Además, está la orienta
ción de la selección de la 
misma y facilitar la adquisi
ción de reproductores selec
tos para promocionar la cría 
de ganado dado que la fina
lidad de éstas exposiciones 
es estimular la labor selecti
va de los priadores regiona
les, destacándose que el con
curso se realiza para anima
les nacidos y criados en Es
paña. 

Él concurso refleja el ob
jetivo de las miras ganade
ras, mostrando eí poder ra-
ceador y bella estampa de 
los reproductores. Se busca 
en ellos la apreciación de 
tendencias morfológicas de 
las distintas líneas al objeto 
de realizar posteriormente la 
adecuada preselección de 
progenitores propios. Así, 
en las generaciones sucesi
vas y futuras, Iqs factores de 
belleza racial, impondrán su 
criterio junto a la primacía 
de los nada desdeñables de 
rendimiento económico. 

Unos 30 sementales y 200 
hembras van a ser objeto en 
esta edición de juicio, mar
cando pauta a la mejora ra
cial. La distribución de las 
pistas del concurso permiti
rá apreciar la evolución del 
ceremonial de clasificación. 

Entrando en el tema de 

los premios señalaremos que 
en el grupo primer se permi
tirán a los machos de tres 
años en adelante, de 2 a 3 
años, de 18 a 24 meses y de 
12 a 18, mientras que las 
hembras en lactación se se
leccionarán de 10 años en 
adelante, de 8 a 10 años, de 
6 a 8, de 4 a 6, de 3 a 4, y de 
2 a 3, mientras las hembras 
secas irán en grupos con los 
años antes reseñados. Las 
novillas se subdividen de 2 a 
3 años, de 18 a 24 meses y de 
12 a 18 meses. 

El grupo segundo es el de 
los lotes que tendrán que ser 
de tres animales como 
mínimo y cinco como máxi
mo del mismo propietario. 
Hay tres premios. En el gru
po tercero tenemos los cam
peonatos: el de machos y el 
de novillos eligiéndose entre 
los campeones de los mis
mos al gran campeón. Las 
vacas serán premiadas entre 
las primeras que quedaron 
en las secciones antes cita
das y luego habrá campeo
nato de vasca jóvenes, de 
novillas y las «gran campeo
na» entre todas ellas. Está 
también el galardón a la me
jor ubre. 

De otro lado, se premia la 
descendencia de toro al con
junto de cuatro hembras co

mo mínimo y seis como má
ximos, hijas del mismo se
mental y propiedad del mis
mo ganadero y también la 
familia, que es el conjunto 
de m^dre y dos hijas pari
das. 

Hay premios especiales el 
más joven propietario con 
ganado registrado a su 
nombre y el de más edad. 

Programa 

Hoy, la feria celebrará el 
Día del Artesano realizán
dose trabajos manuales ante 
el público. Durará desde las 
11 de la mañana hasta las 
nueve de la noche. A las seis 
habrá la actuación de rabe-
listas, panderetas, pitos y 
tambores, canciones monta
ñesas a cargo de Aurelio 
Ruiz y Masio de La Ha-
yuela. A las siete, el grupo 
folklórico «San Pablo» de 
Torrelavega. 

Mañana, martes, está el 
día infantil de divulgación 
agraria. Habrá concurso de 
dibujo sobre la Feria; 
programa de actuaciones in
fantiles y juegos. A las 8 de 
la tarde, el consejero de 
Agricultura y Ganadería, 
Vicente de la Hera, dará una 
conferencia sobre la 
« p r o b l e m á t i c a de la 
ganadería de Cantabria ante 
la integración en la CEE». 
Durante toda la jornada se 
efectuarán proyecciones y 
charlas sobre temas de di
vulgación agroganaderas. 

El'resto de la semana esta
rá dedicada al día del horti
cultor de la planta y la flor 
ornamental; I I Día Lechero 
de Cantabria y el domingo 
—clausura—, Día Regional 
del Ganadero de Cantabria. 

¡ C O M O E N A Ñ O S A N T E R I O R E S , P R E S E N T E ! 

H E R P E S A 
MOBILIARIO EN GENERAL PARA 

CENTROS DE ENSEÑANZA 
V Hostelería y oficinas 
Exposición y venta directa al público 

Fábrica en: Carretera a Torrelavega 
S O L A R E S Kilómetro 1 - Teléf. 52-01-11 

S . A. 

f ¡E l pan de Cantabrial 
Presente en la 

V FERIA DE AFIRMACION GANADERA 
A v . M e n é n d e z P e l a y o , s / n . 

T e l é f o n o 5 8 - 0 1 - 2 2 
S A N T A C R U Z D E B E Z A N A 

( C a n t a b r i a ) 
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Para estudiar la viabilidad del avión de combate 

Ministros de Defensa europeos 
se reúnen hoy en Madrid 

Madrid.—Los ministros 
de Defensa de Francia, 
Gran Bretaña, Italia, Ale
mania Federal y España se 
reunirán hoy, en Madrid, 
para estudiar la viabilidad 
del futuro avión de combate 
europeo. 

En la reunión, que se hará 
en d Palacio de Buenavista 
—sede del Ministerio de 
Defensa—, los ministros de
finirán las características del 
avión europeo de los años 
90, cuyo programa se en
cuentra en la actualidad en 
fase de estudio por parte de 
los jefes de armamento de 
los citados países y de diver
sas compañías industriales. 

El ministro de Defensa, 
Narcis Serra, recibirá hoy a 
sus colegas Giovanni Spado-
lini (Italia), Charles Hernán 
(Francia), Manfred Woer-
ner (Alemania Federal) y 
Michael Haseltine (Gran 
Bretaña), con quienes inter
cambiará opiniones sobre el 
programa de construcción 
del futuro caza europeo. 

La participación española 
en la construcción del nuevo 
avión fue acordada por el 
Consejo de Ministros del 
pasado día 27, fijándose 
una participación del 7 al 15 
por ciento del coste total. 

Según dijeron a «Efe» en 
el Ministerio de Defensa, en 
España se podrían cons
truir, en su día, entre 75 y 
150 unidades del futuro 
avión de combate. 

Concentración en 

solidaridad con 

los «fusilados» 

de Abena 
Zaragoza.— Diversos co

lectivos, partidos políticos y 
organizaciones sindicales 
han organizado una con
centración festiva para el 
próximo día 15, en la locali
dad oséense de Abena. 

Bajo el lema «Con Abe
na, por los derechos 
civiles», colectivos por la 
Paz y el Desarme, Movi
miento Comunista, PCE, 
Liga Comunista Revolu
cionaria, CNT - AIT, CC. 
OO. y otros grupos organi
zarán una jornada festiva en 
dicha localidad. 

El motivo de esta con
centración —según los 
organizadores— es mostrar 
la solidaridad con el pueblo 
de Abena, donde, reciente
mente, se produjo un simu
lacro de fusilamiento con 
balas de fogueo, por parte 
de las COES, contra dos ve
cinos de la población. 

El PSOE no participará 
en dicha concentración, Se
gún decisión de su Ejecutiva 
regional en Aragón, por en
tender que el Ministerio de 
Defensa ya tomó las medi
das oportunas con rapidez, 
y que dicha jornada festiva 
es difícil de identificar con 
la paz y el desarme. — 
(Efe). 

En enero del año pasado, 
autoridades de los países ci
tados, excepto España, que 
se incorporó posteriormente 
al proyecto, se reunieron pa
ra unificar los requisitos 
operativos que cada nación 
deseaba incorporar al futu
ro avión, cuya entrada en 
servicio está previsto para 
1995. 

Los Estados mayores de 
las Fuerzas Aéreas de estos 
países aprobaron el 16 de di
ciembre de 1983 un docu
mento denominado «Outli-
ne European Staff Target» 
(OEST), en el que se recogió 
el concepto preliminar de re
quisitos operativos que 
debería reunir el nuevo caza 
europeo. 

En los próximos meses, 
deberá estar elaborado un 
informe sobre la viabilidad 
del avión en el que se especi
ficarán sus características 
principales de velocidad, 
autonomía, alcance, perfiles 
de misión, armamento y ca
pacidades electrónicas del 
prototipo. 

Una vez redactado el in
forme, se tendrá que evaluar 
el coste del avión — (Efe). 

Escoltados por la Policía Nacional hasta La Junquera. 

Ciento dieciocho gitanos, 
expulsados de España 

Barcelona.— Alrededor 
de ciento dieciocho perso
nas de raza gitana, de ori
gen yugoslavo, custo
diados por miembros de la 
Policía Nacional, han lle
gado a la frontera de La 
Junquera para proceder a 
su expulsión de España 
por su vinculación a dis
tintos actos delictivos. 

Varias dotaciones de la 
Policía Nacional realiza
ron un registro en los 
coches y remolques de los 
gitanos, encontrando di
versos objetos, al parecer, 
procedentes de robos. 

Las ciento dieciocho 
personas salieron de Bar
celona a las seis de la tarde 
del sábado, a bordo de 
veinte vehículos y carava
nas de su propiéclad, 
acompañados por fun
cionarios del Grupo Ope
rativo de Extranjeros y 
Fuerzas de la Policía Na
cional. 

Este grupo de personas 
entró en España hace unos 
dos meses por las fronte
ras de Irún y La Junquera, 

acampando, posterior
mente, en un terreno libre 
a la altura del kilómetros 
10 de la autovía de Castell-
defels. 

Durante su permanencia 
en las inmediaciones de 
Barcelona, la Policía de
tectó un incremento de ro
bos en viviendas, así como 
el aumento de «tirones» y 
otros actos delictivos, 
principalmente en áreas de 
L'Hospitalet y de la 
barriada barcelonesa de 
Sants. 

En este sentido, el pasa
do domingo, día 30 de ju
nio, fueron detenidos en 
las calles Bruch y Cruz Cu
bierta seis menores, perte
necientes a este grupo de 
gitanos yugoslavos, cuan
do intentaban desvalijar 
dos pisos. 

Durante la mañana del 
sábado, cuando la Policía 
procedía a organizar la ca
ravana con destino a La 
Junquera, se produjeron 
diversos incidentes al ma
niobrar violentamente uno 
de los vehículos contra las 

Fuerzas del Orden Públi
co, que realizaron diversos 
disparos al aire de carácter 
intimidatorio, sin que hu
biera que lamentar ningún 
tipo de lesiones. 

La caravana de 
vehículos y de fuerzas de 
la Policía camino de la 
frontera, y debido a las di
ficultades de conducción, 
hubo de desdoblarse en 
dos grupos en la confluen
cia de la Avenida Meri
diana con la autopista de 
Mataró, dirigiéndose un 
primer grupo hacia la 
autopista de Gerona y, un 
segundo, hacia la de Mata
ró. 

A la hora de reunirse los 
dos grupos, faltaron siete 
vehículos, que, según 
fuentes de la Policía, se 
habrían despistado, igno
rándose, en estos momen
tos, su paradero, ya que 
no llegaron junto al resto 
de la comitiva a la frontera 
de La Junquera, aunque se 
sabe que iban acompaña
dos de Fuerzas del Orden. 
- ( E f e ) . 

Muerto en los 
sanfermines 
del 78 

Pamplona: 
Manifestación en 
memoria de 
Germán 
Rodríguez 

Pamplona. —Varios mi
les de personas, según los 
convocantes, se han mani
festado ayer en Pamplona 
en homenaje y recuerdo dé 
Germán Rodríguez, muerto 
en los sucesos de los sanfer
mines de 1978. 

La manifestación estaba 
convocada por la Liga Co
munista Revolucionaria 
(LKI), partido en el que mi
litaba Germán Rodríguez, y 
otras fuerzas abertzales. La 
Policiá no hizo acto de pre
sencia en ningún momento. 

Antes de comenzar la ma
nifestación, Patxi Urrutia, 
líder de Auzolán, leyó un 
comunicado en la Plaza del 
Castillo, en euskera y cas
tellano, en el que se recordó 
la muerte de "Germán 
Rodríguez y se acusó de 
represiva la política del Go
bierno. 

Tras preguntarse «por el 
famoso cambio del PSOE», 
por los 800.000 puestos de 
trabajo y por la salida de la 
OTAN prometidas, el co
municado califica de «re
presiva la política de orden 
público del Gobierno». — 

Tratan de que no baje de 220 pesetas el kilo 

Pesimismo de los pescadores ante 
la costera del bonito 

San Sebastián. (Por Oz-
coidi ARANAZ, de Efe).— 
Aproximadamente sesenta 
embarcaciones guipuzcoa-
nas se encuentran en estos 
momentos en la costa fran
cesa para hacerse con el ce
bo vivo necesario para 
afrontar la recién estrenada 
campaña del bonito. 

Aunque en la mayoría de 
los puertos de Guipúzcoa no 
ha hecho todavía su apari
ción este túnido, la llegada 
de las primeras piezas a al
gunos puntos de Galicia, e 
incluso de Vizcaya, ha baja
do la moral de los pescado
res. 

El precio que ha alcanza
do el bonito en estos lugares 
se encuentra muy por deba
jo del previsto por los 
arrantzales, y esto les hace 
afirmar que «el inicio de la 
costera no podía ser peor». 

El año pasado —explica 
el presidente de la Cofradía 
de Pescadores de Guetaria, 
José María Irigoyen—• el 
precio mínimo llegó a las 
215 pesetas el kilo. 

Este, año —agrega— tra
taremos de mantenerlo en 
220 pesetas, que ya es bajo, 
aunque nos hemos en
contrado con la sorpresa de 
que en Galicia ya se está 
vendiendo a 206 pesetas el 
kilo. 

Este precio, y que se re
gistre en la primera fase de 
la costera, lleva a José 
María Irigoyen a anunciar 
con énfasis: «Antes de 
entíegar el pescado al fabri
cante por menos de 220 pe
setas el kilo, tenemos que 
hacer lo que sea, tenemos 
—recalca— que conseguir 
exportar, además de vender 
para el consumo en fresco». 

Para lograr su objetivo, 
los pescadores han iniciado 
contactos con algunos 
países como Francia y Puer
to Rico, «y de momento 
—informó— estamos un 
poco esperanzados de con
seguir frutos». 

Las esperanzas de los 
hombres de la mar se dirigen 
también hacia las posibles 
capturas que, según señaló 
Irigoyen, «creemos puedan 
ser importantes». 

Pero las experiencias an
teriores tienen su recuerdo e 
Irigoyen destaca: «Nunca 
ha habido un año con dos 
buenas costeras. El año pa
sado, por ejemplo, la cam
paña de la anchoa fue mala 
y la del bonito, buena. Aho
ra, la de la anchoa, que aca
ba de finalizar, ha tenido un 
balance positivo, luego no 
sabemos qué pasará con la 
del bonito». — 

(Efe). 

Hoy, en Madrid 

Felipe González y Mario Soares 
dialogarán sobre la adhesión a 
la C E E 

Madrid.—Los jefes de 
Gobierno de España, Felipe 
González, y Portugal, Ma
rio Soares, intercambiarán 
puntos de vista hoy, lunes, 
en Madrid, sobre la adhe
sión de ambos países a la 
Comunidad Europea. 

El primer ministro portu
gués, Mario Soares, que es
tará acompañado de su mi
nistro de Relaciones Exte
riores, Jaime Gama, perma
necerá en Madrid algo más 
de veinticuatro horas para 
dialogar con el presidente 
del Gobierno español. 

Las conversaciones, se
gún fuentes oficiales espa
ñolas, se centrarán en la fase 
final en la que han entrado 
las negociaciones de adhe
sión de España y Portugal a 
la Comunidad, sobre todo, 
tras la «cumbre» europea 
celebrada a fines del pasado 

mes en Fontainebleau 
(Francia). 

Portugal puede concluir 
sus negociaciones, a me
diados del próximo mes de 
septiembre, mientras que 
España —que debe resolver 
aún algunos de los capítulos 
más sensibles— puede ter
minarlas un mes después, 
según admitió el pasado 29 
de junio el presidente Felipe 
González. 

El presidente francés 
prangois MItterrand tam
bién opinó otro tanto al dar 
cuenta, el 26 de junio, de los 
resultados del Consejo 
Europeo —reunión de jefes 
de Estado y Gobierno 
comunitarios— de Fon
tainebleau, si bien insistió 
en que España y Portugal 
serán miembros plenos de la 
Comunidad desde el 1 de 
enero de 1986. — (Efe). 
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Henry Cisneros, alcalde de San Antonio 
(Jexas) , 

Un hispano, posible candidato 
a la vicepresidencia 
con Móndale 

San Francisco (California).— El alcalde de San Anto
nio (Texas), el hispano Henry Cisneros, es uno de tres 
políticos a quienes los asistentes de Walter Móndale conside
ran ton buenas probabilidades para integrar la fórmula de
mócrata a la presidencia de Estados Unidos en noviembre. 

Cisneros y sus colegas de Los Angeles, Tom Bradley, y 
de esta ciudad californiana, Dianne Feinstein, han sido los 
tres más beneficiados tras las entrevistas que Móndale ha 
realizado en busca de un vicepresidente, dijeron asesores de 
su campaña. 

Móndale, de quien se considera ganará sin oposición la 
candidatura demócrata a la presidencia en la convención na
cional que el partido comenzará aquí el próximo 16 de julio, 
no ha anunciado todavía su selección para vicepresidente. 

Dolores Ibarruri, en 
Rumania 

Bucarest.—La presidenta del Partido Comunista 
Español (PCE), Dolores Ibarruri, llegó el sábado a 
Bucarest, invitada por el secretario general del Parti
do Comunista Rumano, Nicolae Ceaussescu. 

A su llegada al aeropuerto de Bucarest, la diri
gente fue recibida por el miembro del Comité Político 
Ejecutivo, Ilie Verdet, y el secretario del Comité 
Central del Partido Comunista, Ion Stoias. 

Cisneros, Bradley y Feins
tein integran una lista de 
diez políticos a los que Món
dale considera para la candi
datura, entre los que se 
incluyen a otras dos muje
res, otro alcalde negro y tres 
a los que no ha entrevistado. 

Entre los posibles in
tegrantes de la fórmula se 
incluye, a su vez, al senador 
por Colorado Gary Hart, el 
más serio rival de Móndale 
en la campaña por la candi
datura. 

En declaraciones a los pe
riodistas, los organizadores 
de la campaña de Móndale 
han señalado que Cisneros, 
Bradley y Feinstein —cuyas 
entrevistas con Móndale 
fueron consideradas 
simbólicas— cuentan ahora 
con buenas probabilidades. 

Pero las fuentes señalan 
que Mónda l e respeta 
muchísima «la madurez 
políiica» del alcalde texano, 
un hecho que la misma Casa 
Blanca reconoció al desig

narle como miembro de la 
comisión bipartidista sobre 
Centroamérica. 

A Móndale también le 
impresionó la respuesta de 
Cisneros a una pregunta 
hecha tras la entrevista que 
ambos sostuvieroin en 
North Oaks (Minnesota), 
indicaron las fuentes. 

Cisneros fue interrogado 
sobre su posible respuesta a 
cualquier miembro de la co
munidad negra que expresa
ra desengaño por haber sido 
eleccionado como candidato 
a la vicepresidencia. 

«Yo agradecería en pri
mer lugar el cambio que la 
comunidad negra ha estimu
lado en la nación y 
subrayaría que la selección 
de una minoría (hispana) 
sería un tributo al liderazgo 
de la comunidad negra», di
jo Cisneros. 

Aunque Móndale asegura 
que los tres alcaldes son 
todavía objeto de considera
ción, políticos de influencia 

en su partido le han aconse
jado que dé a conocer el 
nombre de su compañero de 
fórmula antes de que co
mience la convención. 

Móndale no ha indicado 

disposición alguna de acep
tar el consejo y muchos es
peculan en la posibilidad de 
que haga el anuncio cuando 
la convención esté bien 
avanzada. 

Uruguay 

Detenida la esposa de 
Ferreira Aldunate 

Nicaragua entrega a Honduras 
50.000 vacunas contra la 
poliomielitis 

Tegucigalpa. — El Go
bierno de Nicaragua donó 
50.000 dosis de vacuna 
contra la poliomielitis a 
Honduras, país este último 
donde se ha desatado una 
epidemia de esa enferme
dad. 

Las autoridades de Salud 
hondureñas, sin embargo, 
condenaron la propaganda 
oficial del Gobierno sandi-
nista, que anuñció al pueblo 
de Nicaragua que la dona
ción fue de medio millón de 
dosis. 

.Son varias las naciones 
que han hecho importantes 
donativos de esta vacuna al 
país, entre las que destaca 
México, que envió 1,2 millo
nes. 

Por otra parte, la avione
ta con el donativo llegó a 
Honduras, y se dirigió a la 
base de Palmerola, en el 
centro del país, sin el permi
so militar respectivo, por lo 
que fue retenida varias ho
ras por las autoridades de 
este país. — (Efe). 

Trinidad (Uruguay).—La 
esposa del procesado líder 
político Wilson Ferreira Al
dunate, fue detenida ayer 
mientras participaba en una 
manifestación en la que se 
reclamaba la liberación del 
dirigente preso. 

Susana Sienra de Ferreira 
Aldunate fue llevada a una 
dependencia policial, junta
mente con decenas de otras 
personas, entre las que se 
contaba también la secreta
ria del líder prisionero del 
régimen militar. 

Las autoridades policiales 
no han permitido el acceso 
de la prensa al local en que 
se encuentran los detenidos, 
ni ha difundido información 
sobre el procedimiento. 

La esposa de Ferreira se 
encontraba en esta ciudad 
para efectuar una visita al 
plítico preso. 

El líder «blanco», candi
dato a la presidencia del 
Partido Nacional, está con
finado en una unidad mili
tar desde el 16 de junio últi
mo al retornar al Uruguay 
tras ün exilio de once años. 

Mueren veintiséis campesinos 
peruanos en un litigio 
por tierras 

Lima.— Un total de 26 
campesinos murieron como 

t PRIMER ANIVERSARIO DE LA SEÑORA 

D.a J U L I A M O R E N O B L A N C O 
Y TERCERO DE SU ESPOSO 

D. M A R C O S Z A M O R A C A R N E R O 
í Que fallecieron los días 10 de julio de 1983 y 1 de enero de 1981, respectivamente, 

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 
D . E . P . 

Sus hijos, Luis. Julia, Manuel, Femando, María del Carmen, María de los Angeles, 
María Luisa, María del Pilar y Marcos; hijos políticos, Pilar Martín, Serafín Saiz, Pilar Ruiz, 
Faustina Beltrán, Manuel López, José Luis San José, Andrés Isuardi, Juan Paz y María Cruz 
Fernández; hermanos, Emilia, Micaela, Milagros y Cristina Moreno y Jesús Rodríguez Carne
ro; hermanos políticos, nietos, bisnietos, sobrinos, primos y demás familiares, 

RUEGAN a sus amistades una oración por sus almas y asistan al funeral aniversario 
que, por su eterno descanso, se celebrará MAÑANA, MARTES, día 10, a las SIETE Y MEDIA 
de la tarde, en la iglesia parroquial de Santa María, de Cueto, por cuyos favores les quedarán 
agradecidos. Cueto, 9 de julio de 1 984. 

t 
LA SEÑORA 

AGAR FLORANES 
GUTIERREZ 

Falleció en el día de ayer, a los 69 años de edad, habiendo 
recibido los Santos Sacramentos y la B. A. 

D. E. P. 
Su esposo, D. Alvaro Ruiz Martín; hijos, Agar, María Je

sús, Victoriano y Carolina; hijos políticos, Michel Marín, José 
Enrique Cacicedo, Carmela Cotilla, Darío Fernández y 
Marthin Adank; hermanos, Angel (ausente), Jesús y Bernar
da; hermanos políticos, nietos, sobrinos, primos y demás fa
milia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asistan a la 
conducción del cadáver que tendrá lugar HOY, LUNES, a las SIETE ME
NOS CUARTO de la tarde, desde la Casa Salud de Valdecilla (velatorio n.0 
2) para su traslado a la iglesia parroquial de San Vicente Mártir de Mu-
riedas, donde, a las SIETE, se celebra el funeral de cuerpo presente y a 
continuación la inhumación en el cementerio de dicho pueblo. La misa de 
alma HOY, a las NUEVE Y MEDIA de la mañana, en la iglesia parroquial ci
tada. Muriedas, 9 de julio de 1 984 . 

t 
LA SEÑORA 

DONA E L V I R A 
S A I Z C A B R E R O 

(Viuda de Felipe Verde Conde) 
Falleció en Santander en el día de ayer, a los 86 años 

de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D. E. P. 

Su hijo, Fernando; hija política, Antonia Romanelli; 
nietos, Servando y Fernando; nietos políticos, María Sole
dad y María del Pilar; hermanos, Rosario (viuda de Coterillo), 
Manuel y María; hermanos políticos, Antonio Tejera y Adela 
Mijares (viuda de Alfredo Saiz); bisnietos, sobrinos, primos y 
demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 
asistan a la conducción del cadáver que se efectuará HOY, a 
las DOCE MENOS CUARTO, desde su domicilio Barrio del 
Rey, n° 1 9, a la parroquia de La Visitación, donde, a las DO
CE, se celebrará por su eterno descanso el funeral de cuerpo 
presente y a continuación su inhumación en el cementerio 
de Ciriego, favores por los cuales les quedarán agradecidos. 
La misa de alma se celebrará HOY, a las NUEVE, en la citada 
parroquia. 

Santander, 9 de julio de 1 984. 

t EL SEÑOR 

DON F R A N C I S C O 
R I V E R O G Ü E M E S 

Falleció en Santander el día 7 de julio de 1 984, 
a los 71 años de edad, habiendo recibido 

los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 
D. E. P. 

Su esposa, Amalia Sainz Azpiazu; hijos, Manuel y María 
del Pilar; hijos políticos, Conchita Solana y Victorino Sis-
tiaga; nietos, Conchita y Manuela Rivero Solana, Francisco, 
Ménica, Araceli y José Luís Sistiaga Rivero; hermanas. An
geles y Mercedes; hermanos políticos, Montserrat, Con
suelo, Ramón, Angel Sainz Azpiazu; sobrinos, primos y de
más familia, 

RUEGAN una oración por su alma. La conducción del 
cadáver se efectuará HOY, a las CUATRO Y MEDIA, desde 
la C. S. Valdecilla (velatorio n.0 3) a la ermita del Carmen de 
Revilla de Camargo, en la que, a las CINCO, se celebrará el 
funeral de cuerpo presente inhumándose a continuación en 
el cementerio de dicho lugar. 

Revilla de Camargo, 9 de julio de 1 984. 

resultado de un enfrenta-
miento, provocado por liti
gios de tierras en una comu
nidad del departamento 
peruano de la Libertad, se
gún informa el diario lime
ño «La Prensa». 

La versión señala que la 
lucha, en la que los grupos 
antagónicos emplearon ar
mas contundentes, duró va
rias horas y que dejó nume
rosos heridos. También se 
dice que el enfrentamiento 
habría sido instigado por 
terroristas de «Sendero Lu
minoso». 

El hecho ocurrió en el 
fundo «Yanasara», que per
tenece a la sociedad agrícola 
«Cochabamba», ubicado 
200 kilómetros al Norte de 
Trufjillo, capital departa
mental, hace cuatro días, y 
según la fuente, los detalles 
fueron recogidos de viajeros 
que llegaron del lugar. 

Se informa también que 
hace dos semanas, en otro 
choque entre campesinos de 
esa zona, murieron dos de 
ellos y tres quedaron heri
dos. 

M A l t M O L E R I A 

C p E P t . N N E R E O ) 

mausoleos 
funerarios 

• M A R M O L 
• í i R A N I I O 
• P I E D R A do 

S I L L E R I A 
presupuestos 

1 1 3 3 - 5 6 - 0 7 
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Con el resto de los pasajeros 

Regresó a Londres el avión 
retenido en Nigeria 

Londres.—Un avión de la 
compañía «British Caledo-
nia», que había sido reteni
do en la capital nigeriana 
tras el frustrado intento de 
secuestro del político oposi
tor Umaru Dikko en 
Londres, llegó la pasada 
madrugada a esta última 
ciudad. 

Fuentes del aeropuerto de 
Gatwik señalaron que a bor
do del aparato arribaron 
alrededor de treinta de los 
británicos que fueron reteni
dos en Lagos durante tres 
días. El resto del pasaje 
había sido transferido a 
otras compañías aéreas. 

Agente secreto nigeríano, 
interrogado 

Un agente secreto nige
ríano, al parecer muy próxi
mo al presidente Moham-
med Buhari, está siendo in
terrogado por la Policía bri
tánica en relación al se
cuestro de Umaru Dikko, ex 
ministro de Transportes de 
ese país africano. 

Tras la promesa del 
Gobierno de postergar el 
pago de la deuda 
externa 

Terminó la 
huelga general en 
Bolívia 

La Paz. (Por Adalid 
CABRERA LEMUZ). — 
Los obreros bolivianos deci
dieron ayer acabar la huelga 
general, indefinida que 
declararon contra el Gobier
no del presidente Hernán Si
les Zuazo el pasado jueves, 
para exigirle soluciones a los 
graves problemas económi
cos que pasan los sectores 
laborales. 

Después de una reunión 
generalizada de sus princi
pales dirigentes, celebrada 
ayer en La Paz, la «Central 
Obrera Boliviana» (COB) 
suspendió la extrema medi
da ante la promesa oficial de 
viabilizar una serie de plan
teamientos económicos des
tinados a dar un mejor nivel 
de vida a la mayoría de los 
bolivianos. 

Entre los puntos acepta
dos por el Poder Ejecutivo, 
se encuentra la ratificación 
para postergar el pago de la 
deuda exterior a la Banca in
ternacional mientras Bolivia 
no esté en condiciones eco
nómicas aceptables que le 
permitan reanudar el 
cumplimiento de esos 
compromisos. 

Igualmente, el régimen 
decidió autorizar a los prin
cipales organismos estatales 
la importación directa de 
materias primas y la utiliza
ción del 30 por ciento de sus 
ganancias en sus programas 
de expansión económica. 

La poderosa COB había 
exigido al Poder Ejecutivo 
la revisión de los contratos 
de explotción de hidrocar
buros de las empresas trans
nacionales norteamericanas 
«Tesoro» y «Occidental», 
que trabajan en Bolivia con 
capitales de riesgo. — (Efe). 

Dikko, quien pasa por ser 
uno de los hombres más 
buscados de Nigeria, acusa
do, de corrupción y apro
piación indebida de dinero 
público, fue secuestrado en 
Londres el viernes pasado e 
iba a ser repatriado a su país 
dentro de una caja con eti
queta de «valija diplomá-r 
tica». 

La operación fue aborta
da por la Policía británica 
momentos antes de que el 
avión nigeríano en el que 

Dikko iba a ser repatriado 
despegara del aeropuerto de 
Standsted, en Essex. 

Según fuentes próximas a 
la Policía, el agente nige
ríano, que facilitó una iden
tificación falsa, es miembro 
de la Organización de Segu
ridad de Nigeria (Servicio 
Secreto). 

Otras fuentes aseguran 
que el Servicio de Inteligen
cia británico fue alertado 
sobre la posible llegada a 
Londres de agentes nige-
riános encubiertos. — (Efe). 

Habanera 
... y sinsabores del navegar». 
Pocas cosas tan frágiles como la voluntad hu

mana, y así mi primera Intención de no darme por 
enterado, y escribir como si. no pasara nada, se 
quiebra, y les entro a ustedes con compases de ha
banera. Ya que no renuncio a despedirme. Intenta
ré contarles lo que para mí era este recuadro. 

Hace unos tres años, cuando se me ofreció la 
posibilidad de escribirle, yo trabajaba en un periódi
co donde recibía los despachos de agencia para se
leccionarlos y elaborarlos; muchas veces dudaba 
de la absoluta objetividad de los mentados des
pachos, pero ante la obligatoriedad de dar noticia 
sobre el tema en cuestión, y la no disponibilidad de 
otras informaciones, al final iban a las linotipias 
(entonces sí eran linotipias) sin más correcciones 
que las formales, sin otras reducciones que las 
obligadas por razones de espacio, ni más malicia 
que la que pudiera deslizar en el titular, que ese sí 
iba entero de mi cosecha. Pensé que si bien yo 
nunca iba a poder disponer de información fidedig
na sobre lo que en ese mismo día estaba ocurrien
do en Sudamérica, o en Asia, sí que podía moles
tarme por recopilar datos que dieran idea de los 
contextos en los que los hechos se producían, y de 
forma breve hacérselos llegar a ustedes a través de 
esa oportunidad que semanalmente se iba a poner 
a mi alcance, y eso es lo que he hecho; por supues
to que lo subjetivo no ha quedado al margen de mi 
labor, pero les aseguro que nunca hasta el extremo 
de que yo apartara voluntariamente de mi cerebro 
nada de lo que teniendo conocimiento viniera a 
contradecir la cosmovisión que evidentemente 
subyacía en los comentarios. A veces me he senti
do cansado de tanto machacar con la OTAN, Re
agan, la «crisis», o la carrera de armamentos, y he 
buscado temas más banales y divertidos, espero 
en estos casos haber acercado la sonrisa a sus la
bios. 

Salud. 

Luis GARCIA 

Será recibido por el Rey, y se entrevistará con 
González y Moran 

Salió para Madrid el ministro 
húngaro de Asuntos Exteriores 

Budapest. —El ministro 
húngaro de Asuntos Exte
riores, Peter Varkonyi, salió 
ayer hacia España en visita 
oficial, invitado por su cole
ga español, Fernando Mo-
rán. 

A su partida del aeropuer
to de Budapest fue despedi
do por el encargado de Ne
gocios de la Embajada espa
ñola en Hungría, Antonio 
Sánchez Jara. 

Durante su estancia en la 
capital española, Varkonyi 
será recibido por el Rey, 
don Juan Carlos, y se entre
vistará con el presidente del 
Gobierno, Felipe González, 
y su homólogo Morán. 

Hoy, lunes, los dos can
cilleres firmarán un acuerdo 
de cooperación económica y 
cultural e intercambiarán 

los instrumentos de ratifica
ción de un convenio consu
lar hispano - húngaro, fir
mado en febrero de 1982. 

En declaraciones hechas a 
la agencia «Efe», antes de 
su partida, el ministro hún
garo dijo que la tensión in
ternacional no ha afectado 
negativamente a las rela
ciones bilateraies hispano -
húngaras. 

La visita de Varkonyi a 
España se inscribe en la 
ofensiva d i p l o m á t i c a 
emprendida por Hungría 
para relanzar las relaciones 
Este - Oeste, y que incluye 
las visitas de los primeros 
ministros británico, Marga-
ret Thatcher, y germano-
federal, Helmut Kohl, a Bu
dapest, en un corto espacio 
de tiempo. — (Efe). 

Abiertos el pasado sábado 

Familiares de «desaparecidos» 
bloquean los pasos entre los 
dos sectores de Beirut 

Beirut. (Por Enrique 1BAÑEZ). — Con los prime
ros pasos para la pacificación de Beirut dados y con re
sultados positivos, ha emergido con fuerza el problema 
de los «secuestrados o desaparecidos» durante la guerra. 

Con un par de días de retraso sobre el plan previsto, 
ayer quedaron abiertos los tres nuevos accesos entre un 
sector y otro de la capital libanesa, sobre la línea de de
marcación que la divide, pero no han podido ser utiliza
dos por las continuas manifestaciones, que desde el pasa
do viernes realizan los familiares de los desaparecidos. 

En el sector Oeste —musulmán— de la ciudad, los 
manifestantes han llegado a un acuerdo con la principal 
milicia «Amal», para permitir el tráfico en el único acce
so que ha permanecido abierto en los últimos cinco me
ses, el Museo, pero no así los otros tres abiertos ayer. 

Los comités de padres de detenidos o desaparecidos, 
de ambos lados, consiguieron el viernes la promesa de los 
representantes de las milicias principales, cristianas, 
chiitas y drusas, de la rápida liberación de los detenidos. 

Sin embargo, las cifras que manejan unos y otros 
son muy diferentes. Mientras que los familiares tienen 
una lista de más de tres mil nombres, las milicias hablan 
de un número que ronda los doscientos. 

Esto ha provocado la ira de los familiares de desapa
recidos, que ha dificultado estos últimos días los trabajos 
de desescombro, limpieza de barricadas^ desactivación 
de minas y bombas por el Ejército en la línea de demar
cación, así como el tráfico por el Museo. 

Desde 1982, la práctica de detenciones por parte de 
las milicias ha sido habitual y sólo en pocos casos los fa
miliares o el Comité Internacional de la Cruz Roja han 
tenido una información directa sobre los secuestrados o 
prisioneros. 

La Cruz Roja ha estimado al menos en 2.500 los se
cuestrados, detenidos o desaparecidos hasta el momento 
y, sin embargo, sólo ha podido constatar los casos de 120 
personas a las que ha visitado con el permiso de las mili
cias. 

La ausencia de respuesta adecuada a las demandas 
de los familiares desaparecidos, empaña los primeros es
fuerzos de pacificación. 

Todas las partes implicadas en el conflicto, o al me
nos las más significativas, se han puesto de acuerdo para 
la tarea de devolver a Beirut un aspecto menos bélico y, 
sorprendentemente, al menos por ahora, lo están consi
guiendo sin demasiados problemas. 

La calma ha reinado en los últimos días en la 
ciudad, donde no se ven a los milicianos armados, no se 
han escuchado tiros ni explosiones,y se ha realizado la ta
rea de limpieza en la línea de demarcación. — (Efe). 

Chile 

Más de cuarenta muertos a causa de 
las tormentas 

Santiago de Chile. — Las 
víctimas mortales identifica
das como consecuencia de 
las tormentas sobre la zona 
central y sur de Chile supe
ran ya las cuarenta, a las 
que deben sumarse otras 
tantas personas desapareci
das. 

Desde hace siete días in
tensas nevadas, fuertes e in
sistentes lluvias y vientos de 
altas velocidades causaron 
desgracias personales y da
ños materiales cuantiosos 
entre la cuarta región, 
quinientos kilómetros al 
Norte de Santiago, y la déci
ma, mil kilómetros al Sur de 
la capital. 

La mayor catástrofe se re
gistró en el complejo fronte
rizo de «L Conquistado
res», a 190 kilómetros de 
Santiago, en el cruce de la 

carretera de Valparaíso a 
Mendoza. 

En la noche del pasado 
martes, un alud destruyó 
gran parte de las instala
ciones de carabineros, 
policía internacional, servi
cio ganadero y auxiliares, 
con un balance de diez cadá
veres rescatados, diecisiete 
personas todavía enterradas 
en la nieve, y dieciséis heri
dos. 

Entre los desaparecidos, ya 
dados por muertos, figura la 
plantilla completa de la 
Policía de Investigaciones, 
compuesta de siete fun
cionarios, más la esposa e 
hijo del subcomisario - jefe. 

Las últimas cinco muertes 
se debieron al desborda
miento de un arroyo, en la 
localidad de Renaca, próxi
ma a Viña del Mar. — (Efe). 

Con el grupo palestino 
de Ahmed Djibril 

Israel, dispuesto 
a negociar un 
canje de 
prisioneros 

Jerusalén.— Israel estaría 
dispuestos a negociar un 
canje de unos 120 prisione
ros de Ahmed Djibril por 
tres prisioneros judíos en su 
poder, en territorio de Siria, 
insinuó ayer el ex ministro 
de Justicia, Samuel Tamir. 

Tamir, desde hace dos 
años a la cabeza del equipo 
israelí para negociar el ínter-
cambio de prisioneros de la 
guerra en el Líbano, infor
mó de que muy en breve és
tos serán visitados por fun
cionarios de la Cruz Roja en 
Israel y en Siria. 

«Estas visitas implican 
haber sacado una gran 
piedra del camino», dijo Ta
mir, «pero no comenzaron 
aún las negociaciones para 
el canje de los prisioneros, 
que no serán nada fáciles 
por nuestra experiencia con 
Yaser Arafat y con los si
rios», dijo. 

Hace diez días, Israel pu
so en libertad a 291 prisione
ros sirios y 20 presos drusos 
de los altos del Golán y de
volvió los restos de otros 70 
soldados de Siria a cambio 
de seis israelíes en poder del 
Gobierno de Damasco. 

Después de cuatro meses 
de negociaciones secretas, el 
embajador de Austria en 
Grecia, Herbert Amry, 
logró llegar a los prisioneros 
israelíes en Damasco, y 
entre ellos, al tanquista Hezi 
Sahi. 

Amry, que intervino en la 
rueda de prensa, visitó a los 
familiares de los tres 
israelíes esta última me
dianoche, y les entregó car
tas y fotografías que se to
mó junto a cada uno de ellos 
para probar,que están con 
vida. — (Efe). 
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Connors fue barrido de la pista 

Exhibición de tenis t 
final de Wimbledon 

Londres. (Efe).— El estadounidense 
John McEnroe realizó ayer una fantástica 
exhibición de tenis, para adjudicarse sin nin
gún problema y en poco menos de hora y me
dia, el titulo de individuales del Torneo de 
Wimbledon, frente a su compatriota Jimmy 
Connors, al que venció 6 /1 , 6/1 y 6/2. 

El partido no ha tenido 
color, o mejor dicho, sólo 
ha tenido el color que le ha 
querido dibujar el dé 
Douglastown. En el primer 
set, que duró el tiempo ré
cord de 22 minutos, 
McEnroe puso en liza lo me
jor de su tenis. Al servicio 
logró que su rival sólo toca
se la bola en dos ocasiones 
durante el primer juego, que 
Connors perdió sin hacér un 
sólo punto. 

Con esos principios era 
lógico pensar que, salvo es
pejismos, el partido iba a ser 
un verdadero paseo militar 
para McEnroe, como así 
fue. En el segundo juego 

rompió el servicio de Con
nors, que esta vez si puntuó, 
pero sólo una vez. El recital 
McEnroe era impresionan
te. Servicios de latigazo, vo
leas, bolas sobre la raya, co
locación en el sitio justo, et
cétera. No es de extrañar 
que pusiera el 3-0 en el mar
cador y la guinda del sgundo 
«ace» del partido en el últi
mo punto de este juego. 

El siguiente, tercero que 
servia Connors, sirvió para 
centrar a este jugador y de
mostrar que él también era 
finalista por algo. Ganó el 
espectáculo, porque Con
nors, apoyado en su revés a 
dos manos, se adjudicó el 
game, después de haber 

marcado sólo dos puntos en 
los tres juegos anteriores. 

Pero de poco le sirvió 
porque McEnroe volvió a 
adjudicarse su tanda y a 
romperle el servicio en la si
guiente, que colocaba el 
marcado en un 5-1 e inclina
ba definitivamente la suerte 
del primer set. Conservó su 
saque en el séptimo juego y 
completo los veintidós mi
nutos de partido, a pesar de 
que Connors salvo dos pun
tos de set, pero fue fulmina
do con el tercer «ace» del 
partido en el que daria la 
manga al campeón. 

Los dos jugadores se 
enfrentaban por tercera vez 
en la final de Wimbledon. 
McEnroe jugaba su quinta 
final consecutiva, mientras 
Connors disputaba la sexta 
en diez años. Los dos juga
dores se han enfrentado, 
con la de ayer, veintisiete ve
ces, de las que McEnroe ha 
ganado trece y su rival ca
torce, pero eran otros tiem
pos. Lo que sí es cierto es 
que el resultado de ayer es el 

más abultado conseguido 
por el neoyorquino contra 
Connors. • 

McEnroe, una máquina 
de hacer tenis este año, en el 
que lleva cincuenta y tres 
partidos ganados y uno sólo 
perdido, precisamente 
contra Lendl en la final de 
Roland Carros hace tres se
manas, ha ganado el torneo 
en 1981, 1983 y 1984, 
mientras Connors lo hacía 
en 1974 y 1982, ese año pre
cisamente frente a 
McEnroe, que vaya si se ha 
sacado la espina. 

En el segundo set el cam
peón jugó literalmente con 
su rival, aunque la manga 
haya durado cuatro minutos 
más que la primera, exacta
mente veintiséis. En esta 
ocasión Connors perdió tres 
veces el servicio en las 
cuatro ocasiones que le 
correspondió ejercitar esta 
prerrogativa del juego. 

Los principios fueron un 
calco del primer set. En el 
primer juego McEnroe rom
pió el servicio de Connors, 

conservó el segundo^ volvió 
a romper el de su rival en el 
tercero y sacó con perfec
ción en el cuarto, para colo
car el marcador en un 4-0 
que dejaba todo visto para 
sentencia, si no lo estaba ya. 

En el quinto game se rela
jó un poco, lo que apro
vechó Connors para quitar
se de encima de catarata de 
«aces» de su rival —seis en 
dos sets— y de puntos de sa
que de éste. Puso 4-1 en el 
electrónico, pero fue sólo un 
espejismo. En el seguiente 
McEnroe le dejó en cero y, 
sin apenas tiempo para res
pirar, le robó el correspon
diente al séptimo juego y el 
6-1 se estampó en la cuenta 
del juez de silla. 

McEnroe estaba jugando 
increíblemente. Además, 
para sorpresa de todos, no 
protestó una sola pelota, 
aunque lo cierto es que tam
poco hubo muchas jugadas 
dudosas, dada la precisión 
en los golpes del campeón. 

En el tercero pareció lle
gar cierto equilibrio. Al me

nos cada jugador conservó 
su servicio hasta el 3-2, pero 
en el sexto juego Connors 
volvió a perderlo, para que 
McEnroe se colocase en un 
4-2, aprovechando la cuarta 
doble falta de su rival. El 
séptimo juego fue otro pa
seo para el vencedor, que 
realizó el décimo «ace» del 
partido y dejó en 15 a su ri
val. 

Finalmente, el actavo y 
último tuvo características 
similares. Una doble falta 
de Connors y McEnroe que 
llega al 40-0, con tres bolas 
de partido en sus manos. 
Aprovecha la primera, un 
drive con la zurda, levanta 
el puño mirando a la tribu
na, lanza un grito y se adju
dica el trofeo. 

El partido había durado 
exactamente una hora y 
veinticuatro minutos, muy 
lejos de las 4 horas y 16 mi
nutos que tardaron en diri
mir el encuentro los dos ju
gadores en 1982, aunque en 
aquella ocasión la fortuna 
sonrió a Connors. 

Y para terminar un dato 
que dice casi todo del parti
do. McEnroe ha servido en 
doce juegos a lo largo del 
encuentro y solamente ha 
concedido a su rival once 
puntos en ellos. Todo un ré
cord para uno de los mejo
res jugadores de la historia 
del tenis. 

Tour de Francia. — Hoy, con la entrada en los Pirineos, comienza la montaña 

Los sprinters aprovecharon su última 
oportunidad 

Pau. (Efe).—El belga Eik Vanderaerden se adjudicó 
la décima etapa de la Vuelta Ciclista a Francia, disputada 
entre Burdeos y Pau, de 198 kilómetros de recorrido, al 
mponerse al sprint a su compatriota Marc Diereickx. 

Los sprinters se despidieron así, con esta magnifica victo
ria, de la primera fase de llano del Tour, que hoy, lunes, 
inicia su calvario —para muchos—, con la ascensión de 
los primeros puertos pirenaicos. 

Fueron dos belgas, Va-
deraerden y Dierickx, for
mados en la escuela de la 
pista, quienes nos ofre
cieron ayer una lección de 
lo que es rodar, aunque 
Diericxks se limitara a 
chupar rueda del 
rapidísimo velocista Van
deraerden. 

Ambos corredores se fu
garon, como una exhala
ción, en tierras paloises 
(País Vasco francés), por
que entendían —como se 
lo hicieron saber sus direc
tores de equipo— que su 
oportunidad era hoy o 
nunca, pese a que habrá 
otras etapas de llano antes 
de llegar a los Campos 
Elíseos de París. 

Muy inteligentemente, 
Vanderaerden, pese a su 
tierna edad, comenzó, ya 
en las calles de Pau, a re
alizar un pedaleo ágil y 
contenido, es decir, que 
desde el momento en que 
Dierickx no lo relevó ni 
una sola vez, el ganador 
supo conservar reservas 
para el sprint final, justa
mente ganado por él, 
amén de ser el más rápido 
de los dos. 

Un minuto veinte segun
dos llevaban sobre el pelo
tón con todos los favoritos 
Vanderaerden y Dierckx a 
unos 20 kilómetros de 
Pau, distancia que fue «in 
crescendo» a medida que 
las amplias avenidas se 
abrían a los dos héroes de 
la jornada. 

Héroes porque el pelo
tón, con todos los favori
tos, rodaba a una veloci
dad endiablada, en tonro a 
los 55 a 60 kilómetros por 
hora, pese a lo cual los dos 
belgas aumentarnon su 
ventaja hasta llegar a po
seer unos tres kilómetros, 
traducidos en unos tres 
minutos, lo que da una 
media de 60 kilómetros. 

Es digna de encomio la 
victoria del joven Vande
raerden, porqu —como fe-
lejó Pulidor— un corredor 
que tira todo el tiempo ha
ce un 30 por 100 más de es
fuerzo que el ciclista que 
se limita a chupar rueda, 
como hizo Dierickx. 

En. la última meta vo
lante, que' Vanderaerden 
pasó delante de su com
patriota, el rapidísimo Ro
berto Visentini lo hacía en 

cabeza, delante de todos 
los sprinters, que ya iban 
colocando a sus gregarios 
para que les preparasen el 
demarraje final. 

Cabe subrayar el de
marraje que efectuó el es
pañol Enrique Aja, a sólo 
8 kilómetros de la meta, 
cuando comenzaban a sa
l i r por todos lados 
hombres que deseaban ad
judicarse la tercera plaza 
en Pau. 

Sucesivamente, saltan 
del pelotón De Rooy, 
Laurent, Planckaert, Van 
Houwelingen, el propio 
maillot amarillo,. Barteau, 
y así fueron siguiendo de-
marrajes, por la derecha o 
por la izquierda, en las 
proximidades de Pau. 

Los gregarios de Erik 
Vanderaerden lograron 
llamar al orden a los recal
citrantes y mandaron en el 
pelotón en los dos o tres 
kilómetros que precedían 
el primer paso por la meta, 
ya que los 163 supervivien
tes debían dar una vuelta 
al circuito que se sirve de 
escenario para el gran pre
mio de fórmula 2. 

Con el triunfo del joven 
belga, el equipo Panaso
nic, pictórico de figuras 
dignas de imponerse en los 
sprints, logró su primera 
victoria. 

Esta etapa no ha estado 
ausente de lucha y asi, los 
rivales de Laurent Fignon 
—ganador del Tour en 

1983— se esforzaron por 
tratar de bloquearle a él y 
a su equipo, Renault, y 
hasta seis minutos de ven
taja llegaron a contar, tras 
sólo 21 kilómetros de 
carrera, Bernard Hinault, 
Van der Poel, de Rooy y 
Ruttimann. 

Nada más dar caza a es
tos escapados, Vandera-
ereden y Dierickx se deci
dieron a intentar su suerte, 
lo que les ha valido su 
triunfo en Pau. 

Etapa 

1. —V anderaerden, 
Bél., 4-51-2 (30 segundos 
de bonificación). 

2. —Dierickx, Bél., Id; 
(20 segundos de bonifica
ción). 

3. —Kelly, lñ., a 2-21 
(10 segundos de bonifica
ción). 

4. —Van Vliet, Hol., Id. 
5. —Hoste, Bél., Id. 
6. —Rault, Fra., Id. 
7. —Castáing, Fra., Id. 
8. —Frebert, Fra., Id. 
9. —Wijnads, Hol., Id. 
10. —Bernardeau, Fra., 

Id. 
11. —Vavn den Brande, 

Bél., Id. 
12. —Dithuerbide, Fra., 

Id. 
13. —Lubberding, Hol., 

Id. 
14. —Gallopin, Fra., Id. 
15. —Peiper, Aus., Id. 

16—Clere, Fra., Id. 
17. —Rogíers, Bél., Id. 
18. —Sergeant, Bél., Id. 
19. —Vicht, Fra., Id. 
20. —Peeters, Bél., Id. 
23. —Echave, Teka, Id. 
24. —Enrique Aja, Id. 
43.—Prieto, Id. 
45.—Pedro Delgado, 

Id. 
80.—Laguía, Id. 
82.—Vilamajó, Id. 
85.—Gorospe, Id. 
88.—Hernández Ubeda, 

Id. 
90.—Arroyo, Id. 
99.—Hernández, Id. 
106.—Alfonsel, Teka, 

id. 
113.—Coll, Teka, Id. 
115. —Greciano, Id. 
116. —Pedro Muñoz, 

Teka, Id. 
153.—Urrutibeazcoa, 

Teka, a 10-36. 

General 

1. —Barteau, Fra, 44-
28-47. 

2. —Le Guilloux, Fra., a 
3-07. 

3. —Fignon, Fra., a 12-
30. 

4. —Ferreira, Port., a 
13-19. 

5. —Anderson, Aus., a 
13-38. 

6. —Hinault, Fra., a 13-
43. 

7. —Veldscholten, Hol., 
a 14-33. 

8. —Lemond, EE. UU., 
a 15-03. 

9. —Peeters, Bél., a 15-
19. 

10. —Kelly, I r l . , a 15-36. 
11. —Andersen, Din., a 

15-39. 
12. —Visentini, It . , a 15-

41. 
13. —Van der Poel, 

Hol., a 15-43. 
14. —Roche, I r l . , a 15-

45. 
15. —Nulens, Bél., a 15-

48. 
16. —Leali, It . , a 15-49. 
17. —Knetemann, Hol., 

a 15-51. 
18. —Zoetemelk, Hol., 

a 16-44. 
19. —Hanegraaf, Hol., 

a 16-44. 
20—Madiot, Fra., a 

17-10. 
25.—Pedro Delgado, a 

17-46. 
33.—Gorospe, a 18-22. 
42.—Pedro Muñoz, Te

ka, a 18-46. 
47.—Arroyo, a 19-07. 
54.—Echave, Teka, a 

19-43. . 
96. —Hernández Ubeda, 

a 22-46. 
97. —Enrique Aja, a 22-

46. 
102.—Vilamajó, a 23-

22. 
106.—Laguía, a 23-58. 
117.—Prieto, a 24-38. 
127.—Hernández, a 25-

48. 
141.—Greciano, a 31-

21. 
150.—Alfonsel, Teka, a 

34-26. 
154.—Coll, Teka, a 38-

08. 
157.—Urrutibeazcoa, 

Teka, a 47-11. 
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Gran Premio de Dallas de Fórmula 1 

D E P O R T E S 

Keke Rosberg venció a sus rivales 
y al circuito 

Dallas ( E E . UU.) . (Efe).— E l finlandés Keke 
Rosberg —Williams FW09 Honda— se adjudicó la 
victoria en la primera edición del Gran Premio de 
Dallas de Fórmula uno, novena prueba puntuable 
para el Campeonato del Mundo, disputado ayer 
sobre el simulacro de circuito instalado en la Feria 
de Muestras de esta ciudad norteamericana. 

De haber reinado el sen
tido común, la carrera no 
se debería haber disputa
do, ya que una hora antes 
de darse la salida, aún se 
estaba reparando la pista 
de los desperfectos que 
habían causado los coches 
en los entrenamientos, con 
una resina especial que 
endurecía rápidamente y 
que impidió se realizara la 
habitual sesión de entrena
mientos libres. 

Los pilotos se reunieron 
a primeras horas de la ma
ñana. A las siete estaba 
prevista la última sesión de 
entrenamientos, para ver 
si tomaban o no la salida, 
pero la falta de acuerdo 
jugó a favor de los organi
zadores que rechazaron 
también la petición de los 
pilotos de entrenar duran
te un cuarto de hora, antes 
de darse la salida, para ver 
si las reparaciones estaban 
bien hechas. 

Con tan sólo un cuarto 
de hora de retraso y tras 
haber dado tres vueltas de 
reconocimiento, se daba la 
salida en la que los pilotos 
se mostraban extremada
mente prudentes para no 
causar ningún accidente. 
La distancia de la carrera 
había sido recortada en 
diez vueltas para poder 
terminarla cuando se 
cumplieran las dos horas, 
en vez de hacer los 300 ki
lómetros, lo que podía 

plantear problemas de 
consumo. 

A pesar de que el asfal
to, tanto el viejo como la 
resina especial de rápido 
endurecimiento, estaba le
vantándose en varias cur
vas por el efecto del paso 
de los coches y del fuerte 
calor, Rosberg era el único 
piloto que conducía de 
forma temeraria y pasaría 
a encabezar la carrera 
cuando se había disputado 
37 de las 67 vueltas al dete
nerse en boxes Mansell pa
ra cambiar neumáticos. 

Para disputarse en unas 
condiciones deplorables, 
la carrera estaba resultan
do más espectacular de lo 
previsto en los primeros 
puestos con cinco pilotos 
en menos de tres segun
dos, por este orden: Ros
berg, Prost, Mansell, De 
Angelis y Lauda. 

A veinte vueltas del f i 
nal, Rosberg y Prost si
guen luchando por la vic
toria, mientras que los Lo
tus se encuentran ya algo 
distanciados, pero a partir 
de este momento se van a 
producir una serie de 
abandonos en cadena que 
van a dar aún más emo
ción al desarrollo de esta 
carrera. 

Prost superó a Rosberg 
en la vuelta 53 y parecía 
que se encaminaba hacia 
su cuarta victoria de la 
temporada y a consolidar 

Keke Rosberg consiguió su primera victoria de la temporada. 

su puesto al frente de la 
clasificación del Campe
onato del Mundo, pero 
tres vueltas más tarde se 
detuvo en un lugar de la 
pista que se convirtió en 
improvisado aparcamien
to, donde ya el italiano 
Michele Alboreto había 
detenido su Ferrari 126 
C4. 

Keke Rosberg cruzaba 
la línea de meta dando la 
primera victoria al motor 
Honda desde su reapari
ción el pasado año, a 
Williams en la presente 
temporada y a él, que no 
vencía desde el Gran Pre
mio de Mónaco del pasado 
año. 

Arnoux era segundo; 
Elio de Angelis, tercero, 
puntuando por octava vez 
en nueve carreras; cuarto, 
el francés Jacques Laffite, 
que completaba así el éxito 
de Williams; quinto, el ita
liano Pier Cario Ghinzani 
— Oscila Faia A l f a 
Romero—, que obtiene 

sus primefos puntos en la 
temporada, y sexto dando 
la nota de valor en esta 
difícil jornada, Nigel 
Mansell. 

El piloto británico se 
quedaba sin gasolina a po
cos metros de la línea de 
meta, cuando ocupaba la 
quinta posición y tratando 
conservar este puesto se 
ponía a empujar su coche 
hasta que caía desvanecido 
por el calor y el esfuerzo, 
poniendo fin al argumento 
de esta tremenda carrera, 
digna de su t í t u lo , 
«Dallas». 

Clasificíación del 
Mundial 

1. —Alain Prost, Fran
cia, 34,5 puntos. 

2. —Niki Lauda, Aut., 
24. 

3. —Elio de Angelis, 
Ita., 23,4. 

4. —René Arnoux,- Fra., 
22,5. 

5. —Keke Rosberg, Fin., 
20. 

Gran Premio de Bélgica de Motociclismo 

Aspar y Sito Pons, segundos en 
sus categorías 

El Gran Premio de Bélgica ha servido para con
firmar la gran categoría de nuestros pilotos. Jorge 
Martínez «Aspar» y Sito Pons obtuvieron segundos 
puestos en sus respectivas pruebas, lo que coloca a 
ambos cuartos en la clasificación general. En esta oca
sión no se disputó la prueba de 125 ce , no intervinien
do, por tanto, Angel Nieto. 

Gran carrera de 
«Aspar» 

El piloto español Jorge 
Martínez «Aspar», con Der-
bi, se ha clasificado en se
gundo lugar en el Gran Prer 
mió de Bélgica de moto
ciclismo, en la categoría de 
80 ce, séptima prueba pun
tuable para el Campeonato 
del Mundo, que se ha dispu
tado sobre el circuito de 
Spa - Francochamps. 

La victoria correspondió 
al actal líder del Campeona
to del Mundo,, el suizo Ste-
fan Dorflinger, Zundapp, 
que dominó la carrera có
modamente de principio a 
fin. 

«Aspar» tomó la salida 
regular y tuvo que remotar 
posiciones y encontrando la 
más tenaz résistencia en su
perar al italiano Pier Paolo 
Bianchi, y al holandés Hans 
Spann, ambos con Casal, 
que finalizaron en la cuarta 
y tercera posición, respecti-. 
vamente, tras el piloto espa
ñol. 

Tras la prueba de ayer, 
Dorflinger aumenta su ven
taja al frente de la clasifica
ción general, mientras que 
«Aspar» se sitúa en la cuar
ta posición. 

1. —Stefan Dorflinger, 
Suiza, Zundapp, 39-12-68. 

2. —Jorge Martínez, Es
paña, Derbi, a 22.80. 

3. —Hans Spaan, Holan
da, Kreidler, a 36,53. 

4. —Pier Paolo Bianchi, 
Italia, Casal, a 41,57. 

5. —Willem Heykoop, 
Holanda, Casal, a 1-13,66. 

N U E V O M E R C E D E S 
190 - D 

P r u e b e e l n u e v o M e r c e d e s , 

c o m p a c t o , r e n t a b l e y d i n á m i c o 

Especíales condiciones de financiación 

MERCEDES N O D 
DIESEL DEPORTIVO. 

K E T I E N , H E R R A y C I A . , S. A . 

da. Parayas, C . / del Miera 
S A N T A N D E R 

Teléf. 3 3 0 1 1 1 

Regata Vuelta a España 

El crucero cántabro «Hergom» 
va cuarto en la etapa 

Murcia. (Efe). — Entre 
las diez de la mañana y las 
tres de la tarde sólo cuatro 
embarcaciones de las 
dieciséis que toman parte 
en esta Segunda Regata 
Vuelta a España a Vela 
lograron pasar a través de 
cabo Palos, con una gran 
diferencia horaria entre el 
«Fortuna», que lo hizo a 
las 9,50 de la mañana, y a 
32 millas de la costa, y el 
Banco Atlántico, que pasó 
a las tres horas de la tarde, 
a 45 millas del mismo pun
to de referencia. 

El «Fontvella», otro de 
los grandes, lo hizo dos 
minutos después, pero un 
poco más alejado de la 
costa, a 32 millas. El 
«Hergom» pasó a las 
15,16 y pudo ser perfecta
mente visible desde el cabo 
de Palos, ya que lo hizo 
sólo a 2 millas de la costa. 

Todo parece indicar 
que, si el tiempo no cam
bia y como ya estaba pre--
visto el día anterior, no lle
garán con el horario fija
do, ya que la velocidad del 
viento en esos momentos 

es de 12 a 15 nudos, con 
una mar rizada y buena vi
sibilidad. El viento es de 
componente del primer 
cuadrante, con 60 grados, 
es decir Noreste. 

Posteriormente, a las 
15,40 horas, el «Fortuna» 

pasó a través del río Segu
ra, más arriba de Torre-
vieja, alejado a 42 millas 
de la costa, mientras el 
«Banco Atlántico» y el 
«Fontvella» lo hacían 
sobre la punta del Mar 
Menor, a 40 millas tam
bién de la costa. El «Her
gom» pasó a 3 millas de la 
costa, un poco más alejado 
y por delante de «Califa» 
y «Suzuki» que, navegan
do a 40 millas de la costa, 
lo hacían al través del cabo 
Palos. A 3 millas, a su po
pa, navegaba el «Sañu-
mac», seguido de «Pesca-
nova» y «Cacharel», que, 
a 60 millas de la costa, na
vegaban a la altura de ca
bo Piñoso, 

«Zorongo», «Principa
do de Asturias», «Spanish 
Fly», «Happy Bear» y 
«Garbo», sin entrar en la 
carta náutica que lleva el 
«Mayte-Vitacara», barco 
de seguimiento de este 
gran premio Larips, 
marchan a 25 millas al Su
roeste, y mucho más al Sur 
de estas embarcaciones lo 
hace el «Boeticher». 

Campeonato del Mundo 

1. —Stefan Dorflinger, 
Suiza, 76 puntos. 

2. —Hubert Abold, RFA, 
65. 

3. —Pier Paolo Bianchi, 
Italia, 63. 

4. —Jorge Martínez, Es
paña, 50. 

5. —Hans Spaan, Holan
da, 47. 

6..—Gerhard Waibel, 
RFA, 46. 

Sito Pons, segundo en 
en 250 ce. 

El español Alfonso «Si
to» Pons —Cobas— tam
bién se clasificó en segunda 
posición en la prueba de 250 
ce. 

La carrera ha sido un 
constante duelo en los pri
meros puestos, protagoniza
do por Herwe, Pons y los 
franceses Chiristian Sarron 
-Yamaha—, actual líder de 
Campeonato del Mundo, y 
Guy Bertin —MBA—. 

Estos cuatro pilotos, lige
ramente destacados, eran 
seguidos por el actual cam
peón del mundo, el venezo
lano Carlos Lavado, que se 
vio obligado a abandonar 
por fallos en su Yamaha, en 
la tercera vuelta. 

Con un comienzo conser
vador por parte de «Sito» 
Pons, poco a poco fue 
mezclándose en la lucha por 
el primer puesto, que llegó a 
ocupar mediada la prueba, 
sin que los cuatro pilotos 
lograran nunca ventajas de
cisivas, mientras que por 
detrás de ellos el venezolano 
Iván Palazzese —Yamaha— 
se les acercaba cada vez 
más. 

En las vueltas finales, 
Guy Bertin comenzó a retra
sarse, lo que favoreció la ac
ción de Palazzese, que pasó 
a la cuarta pocisión y al ini
ciarse la última vuelta a 
Christian Sarron le hizo un 
extraño la moto, lo que hizo 
que perdiera contacto con 
Herwe y Pons, que se iban a 
jugar la victoria, sin embar
go el motor del piloto ale
mán tiraba más en las rectas 
y Pons se tuvo que confor
mar con la segunda posi
ción, mientras que Christian 
Sarron conseguía la tercera 
posición con muy poco mar
gen de ventaja sobre Palaz
zese. 

1. —Manfred Herweh, 
RFA, Real, 43-16-45. 

2. —Alfonso Pons, Espa
ña, Cobas, a 0,48. 

3. —Christian Sarron, 
Francia, Yamaha, a 2,18. 

4. —Ivan Palazzese, Vene
zuela, Yamaha, a 2,95. 

5. —Guy Bertin, Francia, 
Chevallier, a 12,06. 

Clasificación Campeonato 
del Mundo 

1. —Christian Sarron, 
Francia, 82 puntos. 

2. —Manfred Herweh, 
RFA, 70. 

3. —Antón Mang, RFA, 
58. 

4. —Alfonso Pons, Espa
ña, 53. 

5. —Carlos Lavado, Ve
nezuela, 51. 
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BOLOS-—Hoy> partidos de la «Copa Presidente» 

Calixto, campeón de veteranos y nuevo cambio 
en la Liga 

La Liga boiistica está pasando por mo
mentos de gran igualdad. Las clasificaciones 
varian en cada jornada. Nadie parece querer 
ganar la L i g í y en cada jornada 
—repetimos— hay cambio en el liderato dé 
la competición de la regularidad, un califica
tivo que tiene este torneo, pero que en esta 
temporada se están rompiendo la teoria de la 
regularidad y precisamente la «irregulari
dad» de los equipos punteros, está aumen
tando el interés al torneo. 

En este fin de semana se 
han disputado (sábado y do
mingo) dos jornadas y 
quedan solamente tres para 
concluir la competición. El 
sábado, Rotella rescató el l i -
derazgo al ganar en Cicero 
(0-6) en tanto que Puertas 
Roper sólo conseguía 
igualar en Muriedas con 
Mallavia, lo que igualaba a 
los dos máximos aspirantes 
a 27 bolos e igualados tam
bién en el «average» parti
cular, pero el general daba 
ventaja a los «cons
tructores» que se hacian con 
el «poder». Un poder 
efímero toda vez que ayer 
domingo, mientras los de 
Puertas Roper lograban 
vencer en su salida a Puente 
San Miguel los de Rotella 
caían en su terreno ante 
Barreda, que sacó dos pun
tos importantes en su lucha 
por evadirse de la zona de 
promoción, mientras que 
con ello cortaban la cabeza 
a los de Rotella, y cierta
mente ahora son ya sólo tres 
jornadas las que tienen para 
tratar de restar esa desventa
ja. Pero de cualquier forma 
nada se puede aventurar por 
los resultados que se re
gistran en cada jornada, co
mo se pueden apreciar en un 
análisis rápido a los que 
ofrecemos de las dos jorna
das: 

Los partidos del sábado 
fueron: 

Boiistica, 1; Peñacastillo, 
5. 

La Carmencita, 2; Darío 
Gutiérrez, 4. 

Artcón Cicero, 0; Cons
trucciones Rotella, 6. 

Barreda, 3; La Cavada, 3. 
San José, 3; Textil San-

tanderina, 3. 
Puertas Roper, 3; Malla

via, 3. 
Los correspondientes a la 

jornada jugada ayer domin
go fueron: 

Darío Gutiérrez, 2; Puer
tas Roper, 4. 

Mallavia, 2; Artcón Cice
ro, 4. 

La Cavada, 5; San José, 
1. 

Construcciones Rotella, 
2; Barreda, 4. 

Textil Santanderina, 5; 
Boiistica, 1. 

Mucho se podría decir de 
estos resultados y de las inci
dencias de los partidos, pero 
dejemos al amigo lector que 
realice sus propias cábalas y 
analice el interés en las tres 
jornadas que restan por ju
garse, que sean auténtica
mente sensacionales debido 
a la clasificación pues, si no 
está decidido el título, por la 
zona baja de la tabla clasifi-
catoria hay un «tomate» 
sensacional. 

Clasificación 

La c las i f icac ión 
—repetimos— que a falta de 
tres jornadas es la siguiente: 

Puertas Roper 
(Muriedas), 29 puntos. 

Construcciones Rotella 
(Torrelavega), 27 puntos. 

Peñacastillo Stil (Santan
der), 26 puntos. 

La Carmencita (Santan
der), 24. 

Mallavia (Torrelavega), 
21. 

Darío Gutiérrez (Puente 
San Miguel), 18. 

La Cavada (Riotuerto), 
17. 

Barreda, 17. 
Boiistica (Torrelavega), 

17. 
T. Santanderina (Cabe

zón), 16. 
Artcón Cicero (Cicero), 

10. 
San José (Sierrapando), 

6. 

Calixto, campeón 
regional de veteranos 

Una vez más el veterano 
jugador valdáligo Calixto 
García, se anotó a su favor 
el Campeonato Regional de 
Veteranos, torneo jugado en 
su bolera de «La Cocina» en 
Roiz, donde la organización 
fue formidable y la bolera 
presentaba una aspecto téc
nico verdaderamente 
envidiable. Trabajaron con 
fe los valdáligos en la orga
nización de este certamen 
regional de los «viejos» y a 
fe que acertaron de pleno y 
vieron compensados sus es
fuerzos al conseguir su 
«patriarca» un nuevo título, 
con pleno merecimiento. No 
hay paliativos ni nada que 
objetar a la victoria de Ca
lixto, que en la semifinal fue 
donde lograba el campeona
to, ya que Marquines Maza 
su más próximo rival, que 
había marchado por delante 
en el marcador, durante to
da la jornada bajó en la se
mifinal. 

Precisamente en esta se
mifinal se quedaba fuera 
Braulio Ríos con una suma 
de 479 y Manuel Cobo, con 
466, que serían tercero y 
cuarto, respectivamente. 

En la final entraba Calix
to con 18 bolos de ventaja, 
que perder ía paulati-
naamente al caer en un 
bache peligroso dejando esa 
diferencia favorable en tan 
sólo cinco bolos, en la quin
ta mano, pero Calixto se re
cuperó y terminaría en cam
peón, con diez bolos sobre 
Marquines Maza, que sería 
dignísimo subcampeón. Ca
lixto sumó 623 bolos y Mar-
quines Maza, 613. 

r 

Barreda, sA ganar a C. Rotella, dio nuevamente el liderazgo al 
equipo de Puertas Roper, de Muriedas. (Foto: M . Bustamante). 

Florentino, con 150 bolos tér
mino primero en la clasifica
ción del concurso de «Las An
tillas» de Prezanes. (Foto: Bus
tamante). 

Tras Ríos y Cobo, tercero 
y cuarto, se clasificaron: 
Marcos Turiel, 347; Ricardo 
Pérez, 345; Benito Obregón, 
330; Félix Ovejero, 326; 
Pacífico Saiz, 224; Floren
cio Gutiérrez, 221; Celestino 
Montes, 219; M. Palacios, 
219; Rufino Diaz, 216; Ma
nuel Fernández «El Cabuér-

nigo», 213; Manuz, 210. 
Arbitraron los señores 

Pérez Riancho y Borbolla y 
al final el presidente de la 
Federac ión C á n t a b r a , 
Pedro Abascal, el alcalde de 
Valdáliga, Aniceto Vallina y 
el presidente de la Peña Zur
do de Bielva, feliz organiza
dora del torneo, Pablo 
Montero, realizaron la 
entrega de trofeos. 

El concurso 
«Las Antillas» 

Terminaron ayer las tira
das selectivas para el con
curso «Las Antillas» en la 
bolera de Prezanes, donde 
se clasificaron para interve
nir en las finales los siguien
tes jugadores: Florentino, 
150; «Faelo», 136; L. F. 
Gandarilla, 125; Rosendo, 

Exclusivas 
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Instalaciones comerciales 

BASCULAS ELECTRONICAS 
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134; «Lin», 133; Marcos, 
132 y empatados para dos 
puestos Pinta, Miguel 
García y «Tete» Rodríguez, 
con 131 bolos, que deberán 
de desempatar previamente. 
Tras éstos, quedaban clasifi
cados para la puntuación de 
«consolación» del CIÑA, 
los siguientes: Ramón 
García, 130; Quintana, 129; 
Domínguez, 129»; Mando 
Cuétara, 128; Túnez, 128; 
M. A Castañedo, 128, y R. 
Fuentevilla, 127 bolos. 

Hoy, partidos 
de Copa Presidente 

Esta tarde se disputarán 
los encuentros de vuelta de 
las eliminatorias de cuartos 
de final de la Copa Presi
dente de Cantabria, que 
tiene señalados a partir de 
las ocho de la noche los si
guientes partidos: 

La Cavada-Bolística (4-2) 
en La Cavada, árbitro Sr. 
López Santibáñez. 

Construcciones Rotella-
Comercial Guci (4-2), en 
Torrelavega. Sr. Nava. 

Muebles San Antonio-
Artcón Cicero (2-4), en Cos. 
Sr. Cossío. 

Peñacastillo Stil.-Barreda 
(5-1), en «Cañas». Sr. Sali
nas. 

Se inician hoy 

Esta tarde se inician las t i 
radas de clasificación de los 
siguientes concursos: «Me
morial Marcelino Botín» en 
las boleras del Complejo 
Deportivo de La Albericia, 
con intervención de los ju
gadores de los equipos de 
San. José, Mallavia, Darío 
Gutiérrez y Textil Santande
rina. 

En «La Llama» (Torrela
vega) los jugadores de Peña-
castillo, Barreda y Textil 
Santanderina, tirarán para 
la clasificación del concurso 
de «La Patrona». 

Sin orden previo, para 
que los jugadores acomoden 
su tirada a su conveniencia, 
se tirará a partir de hoy en 
«El Verdoso» (La Carmen-
cita) para el co^urso de 
«Aceites B. P.» y ¿n la bole
ra «El Parayón» (Liérganes) 
tiran para el concurso de 
«San Pantaleón». 

Continúan, también, es
tos días, las tiradas del con
curso «Peletería" Racum» en 
la bolera de Construcciones 
Rotella, de Torrelavega y en 
la de «El Ferial» de Sarón 
para el concurso que patro
cina Reysa Constructora, S. 
A. 

También continúan las t i 
radas en Cañeda para pri
mera categoría en Teka (Ca
jo) pai a segunda. En Añero, 
para segundas y terceras y 
en Muriedas (Hogar del 
-Productor) para terceras y 
aficionados. 

MARCELINO 

fviaje/ 
oltomiro 
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ITALIA y COSTA AZUL 12 
SUIZA y AUSTRIA.. 14 
FRANCIA, BELGICA y HOLANDA.. 12 
PORTUGAL 9 
ANDALUCIA 10 

65 .000 
76 .000 
58 .000 
35 .500 
33 .500 

P U E N T E D E L 22 A L 25 J U L I O 
RUTA DEL QUIJOTE - 13 .000 
GALICIA - 13 .275 
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Páguelo en cómodos plazos 
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SANTANDER: San Fernando, 72. Tel. 376766 
TORRELAVEGA: Menén. Pelayo, 6. Tel. 893699 
LAREDO: Avda. Menéndez Pelayo. Tel. 605297 
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Atletismo. — Ayer, en Logroño 

Cantabria, segunda en el Torneo 
Comunidades Uniprovinciales 

Cantabria consiguió ayer, en Logroño, la se
gunda posición tras el conjunto de Asturias, en el I 
Torneo Incomunidades Autónomas Uniprovin
ciales, disputado entre riojanos, asturianos, na
varros, murcianos y cántabros. L a clasificación se 
realizó conjuntamente con los equipos masculino y 
femenino de cada región. E l nivel fue aceptable y 
la organización casi perfecta. 

La inauguración de ma
terial sintético en las pistas 
de la Juventud, en Logro
ño, dio lugar a que la Fe
deración Riojana se encar
gara de la organización de 
este I Torneo para comu
nidades de una sola pro
vincia. 

Asturias, tanto en 
categoría masculina como 
femenina, presentó un 
equipo fuerte, en el que 
sobresalieron Beatriz 
Sánchez, Carlos Zubeldia, 
Adelino Hidalgo y los 
cuatro equipos de relevos, 
que coparon las cuatro 
primeras plazas. 

La actuación de los cán
tabros fue la esperada, con 
buenos registros en longi
tud para Gutiérrez, Toca 
(7,36 con ligero viento en 
contra), Marina Caballero 
(12,4 en 100 metros lisos), 
Julián Sotelo (52,70 en ja

balina) y el veterano Al
berto Díaz de la Gándara 
(14,06 en peso), todos 
ellos vencedores en sus res
pectivas pruebas. 

La consecución de se
gundos puestos, sobre to
do en categoría femenina 
(nada menos que ocho de 
un total de once pruebas) 
dio al equipo representati
vo de Cantabria la segun
da plaza. 

El nivel técnico fue 
aceptable en general, con 
excepción de los 10 kiló
metros, debido, sin duda, 
al intenso calor registrado 
ayer en la capital riojana. 

Puntuación final 
por Federaciones 

1. °—Asturias, 117 pun
tos. 

2. °—Cantabria, 91. 

3. °—Navarra, 62. 
4. °—Murcia, 58. 
5. °—La Rioja, 40. 

Resultados técnicos 

400 m. v. (H): 1, José 
Pedrero (A), 56.1; 4, 
Francisco Polidura (C), 
58.4. 

400 m. v. (M): 1, Fuen
santa Modéjar (M), 1-02-
8; 2, Nerea Etxeguíbel (C), 
1-03-4. 

Peso (M): 1, Consola
ción Fernández (A), 10,47; 
2, Justina Herrera (C), 
10,16. 

Altura (H): 1, Luis Po-
meba (N), 1,90; 3, José 
Beitia (C), 1,84. 

10.000 m. (H): 1, Fer
nando Sánchez (M), 33-
07-5; 2, José Calvo (C), 
33-07-9. 

400 m. 1. (H): 1, Luis 
Alvarez (A), 49.0; 4, To
más de Teresa (C), 50.9. 

400m. 1. (M): 1, Beatriz 
Sánchez (A), 56.7; 2, Vic
toria Fernández (C), 
1.02.1. 

Peso (H): 1, Alberto 
Díaz (C), 14,06; 2, J. L. 
Hernández (N), 13,70. 

3.000 m. (M): 1, Marta 

Capín (A), 10.43.7; 2, Ana 
Isabel Sainz (C), 10.51.9. 

3.000 obs. (H): 1, César 
Sánchez (A), 9.05.5; 2, Ri
cardo Lavín (C), 9.06.8. 

Altura (M): 1, Carlota 
de León (A), 1,63; 2, Salo
mé Diez (C), 1,57. 

100 m. (H): 1, Carlos 
Zubeldia (A), 10.8; 2, Mi
guel Ruiz (C), 10.9. 

100 m. (M): í, Marina 
Caballero (C), 12.4; 2, Ire
ne Casajús (N), 12.7. 

Jabalina (H): l , Julián 
Sotelo (C), 52,70; 2, Fran
cisco Ovies (A), 49,26. 

1.500 m. (H): 1, Adelin 
Hidalgo (A), 3.49.2; 5, 
Wences Torre (C), 3.58.7. 

1.500 m. (M): i , Teresa 
Gallego (A), 4.43.0; 2, Li
dia Calvo (C), 4.48.4. 

Longitud (H): 1, Ma
nuel Gutiérrez (C), 7,36; 
2, Iñigo Rubio (A), 6,96. 

4x400 m. (M): 1, Astu
rias, 4.04.9; 3, Cantabria, 
4.18.1. 

Jabalina (M): 1, Ana 
Marugán (A), 30,40; 2, 
Ana Barrueta (C), 27,60. 

4x400 m. (H): 1, Astu
rias, 3.25.4; 4, Cantabria, 
3.38.6. 

4x100 m. (H): 1, Astu
rias, 42.8; 2, Cantabria, 
43.9. 

4x100 m. (M): 1, Astu
rias, 49.3; 2, Cantabria, 
50.8. 

Longitud (M): 1, M. Jo
sé Coto (A), 5,72; 3, Tere
sa Fernández (C), 5,18. 

G. P. 

Quiniela hípica: Aluvión de acertantes -
Madrid.—Cuando va escrutado el 50 por ciento de 

los boletos de la quiniela hípica, aparecen 630 máximos 
acertantes de seis resultados, que podrían cobrar alrede
dor de 27.000 pesetas, y 19.840 de cinco, que tocarán a 
algo menos de 800 pesetas. 

La quiniela ha sido muy fácil, porque han ganado 
varios de los favoritos, y, además, porque en la quinta 
carrera Habit y Bariloche cuentan como un solo caballo 
al haber sido primero y segundo y pertenecer a la misma 
cuadra. 

La recaudación de esta semana ha sido de 
123.015.460 pesetas y cada grupo de premios reparte la 
cantidad de 33.829.251 pesetas. 

La quiniela hípica ganadora fue la siguiente: 
Primera carrera (3): «Mayorazgo». 
Segunda carrera (7): «Charol». 
Tercera carrera (3): «El Forofo». 
Cuarta carrera (2): «Donibane». 
Quinta carrera (3): «Babit» y (1) «Bariloche». 
Sexta carrera (4). «Tirombaco». 

Las Oficinas 
del futuro 
llegaron a 

RAOS 
KJERTODEPORTIVO 

Marina del Cantábr ico 

y i 

m 
• Polígono Industrial R A O S . 

...E^ una noticia que 
nos complace comunicarle. 

Ampliamos nuestras 
secciones para ofrecerle 

un servicio 
más completo 

E X P O S I C I O N MOBILIARIO OFICINA Polígono Industrial RAOS 
Ctra. Marina del Cantábrico 
Telf. 33 05 13 

Ramón 
Bengoechea, 
ganador 
en grueso 
calibre 

Ayer por la mañana, en 
las instalaciones del Tiro 
Olímpico de nuestra ciudad, 
se celebró una tirada —den
tro del calendario— en la 
modalidad de grueso ca
libre, con revólveres y pisto
las con balas del 38 y 32, en 
la que participaron numeró-
sos tiradores en esta modali
dad, una de las preferidas 
por los mismos, en la que se 
disparan treinta impactos a 
precisión y treinta a duelo. 
Venciendo Ramón Bengo
echea, quien logró 555 de un 
máximo de 600. 

Tirada Bansander 

Dentro de la Semana de 
Juegos Bansander, igual que 
años anteriores, se celebrará 
una interesante competición 
de tiro, en la que este año te
nemos la modalidad en 
cuanto a participación, que 
será por equipos en vez de 
libre individual. La celebra
ción dará comienzo a las 4 
de la tarde del martes, 10 de 
julio, donde se han inscrito 
los siguientes equipos, con 
tres tiradores en la modali
dad de standard interna
cional: Policía Nacional, 
Policía Municipal, Policía 
Gubernativa, Sabe Express, 
S. A., Transportes Blinda
dos y Tiro Olímpico. 

A partir de las ocho de la tarde, con la 
presentación de una revista sobre la cantera 

Hoy, fiesta de las secciones 
juveniles del Racing 

En la tarde de hoy se ce
lebrará la tradicional fiesta 
de fin de temporada de las 
secciones juveniles del Ra
cing. 

Como en anteriores 
ocasiones, se hará entrega a 
los jugadores más destaca
dos en distintas facetas, ta
les como deportividad, 
garra, etc., de diplomas 
acreditativos y trofeos, con 
la presencia de la totalidad 
de los integrantes de los 
equipos inferiores del club 
cántabro. Al final se ofrece
rá a los chavales una pe
queña merienda, como tam
bién ha venido sucediendo 
en anteriores temporadas. 

A estos actos están invita
dos tanto padres de jugado
res como socios y simpati
zantes, dado el carácter 
abierto y popular de los mis
mos, que tendrán lugar en 

las instalaciones de La Albe-
ricía. 

Como importante nove
dad, destaca en esta ocasión 
la publicación de una revista 
sobre las secciones juveni
les, que será entregada gra
tuitamente. La tirada de la 
misma ha sido de quinientos 
ejemplares, abarcando dis
tintas facetas, desde las de
portivas a las sociales, que 
componen la realidad del 
club. El costo de la misma se 
ha cubierto íntegramente 
con la publicidad que en ella 
aparece, gracias a la colabo
ración, siempre entusiasta, 
de algunos industriales de la 
región. Todos los actos está 
previsto que comiencen a 
partir de las ocho de la tar
de, aproximadamente, 
suponiéndose que la anima
ción en torno a ellos sea 
grande, como en anteriores 
oportunidades. 

Ciclismo juvenil 

El tínerfeflo Fernández, 
campeón de España 

Pravia'* (Asturias) . 
(Efe).— Lázaro Fernández 
Expósito, de la Federación 
Tinerfeña, se ha proclamado 
campeón de España juvenil 
de fondo en carretera, al im
ponerse en un disputado 
sprint a otros tres corredo
res. 

La XXVI Edición del 
Campeonato ha contado 
con la participación de 130 
ciclistas de 33 federaciones 
regionales, y se ha disputa
do sobre un terreno difícil y 
sinuoso, con un recorrido de 
113 kilómetros, en los que el 
vencedor ha invertido un 
tiempo de dos horas, 53 mi
nutos y 20 segundos, a una 
media de 38,449 Kms/H. 

La carrera se ha roto en el 
kilómetro 88, cuando cuatro 
corredores —Fernández Ex
pósito, Mario Lara, Jesús 

Espinel y Carlos Arribas— 
saltaron del pelotón para 
mantener su escapada hasta 
la misma línea de meta. 

Clasificación 

1. —Lázaro Fernández 
(Fed. tinerfeña), 2.53.20. 

2. —Mario Lara (mala
gueña). Idem. 

3. —Jesús Espinel (valliso
letana). Idem. 

4. —Carlos Arribas (abu-
lense),Tdem, 

5. —José María Oliveira 
(gallega), 2.53.30. 

6. —Juan Carlos Molina 
(albaceteña), 2.54.30. 

Este último dio tiempo a 
61 corredores, entre los que 
se encontraban los cán
tabros de un total de 83 cla
sificados. 

B O X E O . 
europea 

-No pudo aprovechar su oportunidad 

El italiano Rosi, muy 
superior a Perico 
Fernández 

Perugía (Italia).—El bo
xeador italiano Gianfranco 
Rosi, de 27 años, se ha 
proclamado campeón de 
Europa del peso walter, al 
derrotar, en doce asaltos, 
por amplio margen de pun
tos, al español Perico Fer
nández, cinco años mayor 
que él, en combate celebra
do en el Renato Curi, de Pe-
rugia, que apenas tuvo his
toria. 

Rosi no ha encontrado 
apenas dificultades frente al 
español y se anotó práctica
mente los doce asaltos que 
ha durado la pelea, empuja
do por el clamor del públi
co. Más alto y con más en
vergadura qüe el zaragoza
no y con mejor técnica que 
éste, se adueñó del centro 
del ring y desde allí dio un 

idero red ' de boxeo. 

A favor de Perico tan sólo 
su buena esquiva y la poca 
pegada del italiano, ya que 
de' haberse dado esas cisr-
cunstancias posiblemente el 
combate ño hubiera llegado 
a la distancia pactada. 

El italiano, que puede te
ner la corona para rato, 
habrá de defender en sep
tiembre su nuevo título wel-
ter ante el británico Lloyd 
Honeygham, aspirante de
signado en principio para 
enfrentarse con él por el 
título dejado vacante por el 
francés Ebilia. 

Honeyghan, no ha podi
do pelear ayer, y la EBU, 
gracias a los buenos oficios 
del español Rubén 
Martínez, nombró aspirante 
a Perico Fernández, que ha 
hecho anoche honor a esa 
confianza. 



HOJA DEL LUNES ^ . 
Santander, 9-7-1984 ó l 

Nuevos tiempos 

CUANDO un periódico muere después de una 
larga trayectoria, los que en él hemos ocu
pado asiduamente un pequeño espacio sen

timos un irrefrenable deseo de hacer un balance o re
sumir lo que, en el transcurso de varios años, 
exponíamos en estas columnas. • 

En realidad sería suficiente con decir que el tiem
po nos ha permitido insistir en los mismos problemas 
de siempre por lo que al campo montañés se refiere: 
la, por lo general, pequeña estructura de las explota
ciones agropecuarias, la sanidad animal, el control de 
calidad de los productos, la siempre urgente necesi
dad de la mecanización del campo, el cooperativsmo 
como solución al antieconómico aislamiento de los 
productos agrarios, la formación técnica de los jóve
nes, la repoblación forestal, la incorporación al cultivo 
de cientos de hectáreas que, en las lindres de las 
explotaciones actuales, están cubiertas de heléchos o 
se han convertido en páramos desolados... 

Así pudiéramos ir citando cuestiones que cono
cieron nuestros abuelos y actualmente continúan per
turbando el desarrollo económico de Cantabria. Si al
gún avance se ha registrado habrá que apuntarlo a la 
cuenta de ganaderos y agricultores que, con su es
fuerzo personal, han superado las circunstancias en 
que ha vivido el campo montañés o a la presión que 
unos y otros han ejercido en ocasiones el enfrentarse, 
unidos, á la resistencia de los poderes públicos. 

La historia de nuestro campo en lo que va de siglo 
es la historia de un individualismo contumaz y sólo 
cuando la situación se hacía'insostenible los hombres 
responsables sentían la necesidad de reagruparse pa
ra salvarse de perecer estrangulados por el egoísmo e 
indiferencia de los demás. 

Mientras los peligros se limitaban al ámbito re
gional o nacional todavía se encontraban fórmulas pa
ra evitar el naufragio. Ahora son otros ios tiempos en 
que vivimos y seríamos ciegos si no viéramos que nos 
amenaza un riesgo mucho mayor y que el conjurarle 
no estará en nosotros individualmente sino en las 
transformaciones que nos exigirá Europa y que no se 
improvisan de un día para otro, sino en una tarea de 
años, de solidaridad, de modernización, de clara 
comprensión de los requerimientos del mercado con
sumidor en el que hemos de competir con agricultores 
y ganaderos de otros países a los que, al incorporar
nos al Mercado Común, se abrirán las puertas de Es
paña y nos invadirán con sus productos. 

Cada día nos instruyen los de fuera respecto al 
camino a seguir. Los Gobiernos, sean de Francia, de 
Ingjaterra, de Alemania, de Dinamarca, de Holanda, 
sienten un profundo respeto —que se traduce en 
constantes medidas de protección y ayuda para el 
campo— hacia las organizaciones agrarias que, preci
samente porque forman bloques compactos, tienen 
una fuerza decisiva en la vida económica de los res

pectivos países. Allí la despensa no está en manos de 
intermediarios desaprensivos ni de empresas pertur
badoras sino de cooperativas y sindicatos que perma
necen siempre vigilantes no sólo en torno a la evolu
ción de los mercados sino, también, sobre los propios 
productores para estimularles a mejorar los rendimien
tos, garantizar la calidad y contribuir a la ayuda de las 
modernas explotaciones. 

El campo era, hasta ahora, un huerto cerrado al 
que no llegaban los aires de fuera y en el que 
hacíamos lo que nos viniera en gana. Hoy ya se nos 
exige adaptarnos a las estructuras que han alcanzado 
otros países de Europa y a producir en cantidad y cali
dad como se hace en aquéllos. 

La transformación que ha de operarse no corres
ponde solamente al agricultor o ganadero de acá; re
quiere la preocupación constante del Gobierno y de 
los organismos regionales o autonómicos que son los 
que tienen que estimular este desarrollo con los in
mensos recursos de que disponen y que, en gran par
te, los han recibido de las gentes de nuestro campo. 
Que reviertan aquí para crear mayor riqueza, que be
neficiará a todos, no es ningún desatino sino conse
cuencia lógica de lo que demandan los tiempos que se 
avecinan. 

Ruy DE SILVA 

Lo complican arriba 
En más de una ocasión, en el campo, muchas personas 

sentimos deseos de mandar; sí, de tener alguna autoridad 
para acelerar asuntos sencillos, pero cuya resolución se dila
ta más ajlá de lo que sería lógico. 

No sé si en los organismos oficiales se dan cabal cuenta 
de que nosotros, cuando tenemos alguna cuestión pendien
te, nos hallamos en una situación muy distinta de la de los 
que viven en las ciudades. Estos tienen los despachos ofi
ciales a la puerta de casa; nosotros vivimos a muchos kiló
metros de distancia. Aquéllos, en general, saben qué palillos 
hay que tocar y van directamente al grano. Nosotros perde
mos muchas horas de trabajo recorriendo, desorientados a 
veces, unas y otras oficinas, con la natural inquietud, pues 
no estamos acostumbrados a estas gestiones y al trato con 
personas que ocupan cargos de cierto relieve. Cuando por, 
a'guna circunstancia —como en el caso de los agentes de 
Extensión Agraria — , encontramos cerca de nosotros un va
ledor eficaz, nos sentimos reconfortados. 

La cuestión que hoy quisiéramos plantear es ya vieja y 
muchas veces expuesta en todos los tonos y a todos los ni
veles, y cuando ha habido necesidad de hablar de ellos reite
radamente, es señal de que, en definitiva, no hemos acerta
do a resolverlo. 

Aún ahora, ya con los calores del verano, cuando los 
animales depredadores se alejan de nuestros pueblos, esta
mos sufriendo pérdidas de ovejas y cabras víctimas de los 
lobos, o de esos «perros salvajes» que merodean por la 
Montaña. Otras veces son los jabalíes los que hozan las 
tierras sembradas, y se pierde el trabajo de toda una familia, 
la simiente y la posibilidad de obtener el producto de la co
secha esperada. 

Ya estamos oyendo por ahí la voz de los doctos varo
nes: 

— Pero se les indemniza a ustedes. 
Sí, pero dígannos, cómo y en qué cuantía. El trá

mite es largo, complicado y, en más de una ocasión, el per
judicado opta por renunciar a la indemniiación, porque con
sidera que vale más el tiempo que va a perder que lo que va 
a recibir. 

Para asuntos tan sencillos como el valorar una cabra de
vorada por los lobos o el daño producido por los jabalíes en 
una finca, ¿hace falta esperar a que transcurran semanas y 
meses de preocupación e inquietud? 

No se extrañen, allá en las alturas del poder, de la pers
picacia y desconfianza de los que vivimos en el campo. Te
nemos suficiente sentido común y una lógica aplastanté: 

— Si en pequeñas cosas, que puede valorar un humilde 
labriego, como el precio de una res menor (o mayor), o el da
ño causado en un sembrado, se necesita largo tiempo y la
boriosas gestiones, ¿qué se puede esperar cuando hay que 
resolver graves problemas? Ya lo vemos, ahí están plante
ados desde hace largos años. 

En cada municipio un ingeniero, un veterinario, un perito 
agrícola, o cualquier ganadero o agricultor competente, o el 
agente de Extensión Agraria, tienen suficiente capacidad 
para hacer en pocas horas éstas valoraciones; y si la bu
rocracia no se duerme, la indemnización debe hacerse en un 
brevísimo plazo. 

Las cosas sencillas no las embarullamos nosotros; nos 
las complican, sin razón alguna, allá arriba. 

Juan D E L A P A D I O R N A 

£1 sabor rancio de la 
leche 

Siguiendo con las causas capaces de alterar el sabor de 
la leche, estudiaremos a continuación algunos de los princi
pales factores que influyen sobre la aparición de iipolisis es
pontánea e inducida. 

Influencia 
de la herencia 

En la mayor parte de los 
establos hay algunas vacas 
que producen leche propen
sa a presentar Iipolisis es
pontánea. 

Cuando la leche de estas 
vacas se diluye (al menos 4 
veces) con leche normal pro
cedente de otros animales, el 
problema queda bastante 
paliado, pero cuando no es 
así, se crea un grave proble
ma de Iipolisis. 

Diversos estudios han 
mostrado que las hijas de 
vacas productoras de leche 
espontáneamente lipolítica 
heredan este carácter. Por 
otra parte, otros trabajos 
han puesto de manifiesto 
que la característica de pro
ducir leche con sabor a ran
cio causado por la Iipolisis 
tiene una fuerte tendencia a 
ser transmitida a la descen
dencia. 

Por tanto, es importante 
tener en cuenta este hecho 
en los- programas de repro
ducción de ganado. 

El periodo 
de lactación 

^ Está suficientemente pro
bada la importancia del es
tado de lactación sobre la 
aparición de Iipolisis. 

Los pi ;blemas más im
portante^ de Iipolisis surgen 
al final de la lactación, pero 
también al comienzo parece 
que se produce una con
centración elevada de ácidos 
grasos libres. 

El problema se agudiza 
cuando la mayor parte d 
elas vacas de un establo es

tán en la última etapa de la 
lactación al mismo tiempo. 
Al final de la lactación el 
rendimiento de leche dismi
nuye mucho y, cuando la 
producción es reducida, la 
leche es más sensible a la Ii
polisis. 

Unas buenas medidas pa
ra disminuir la incidencia de 
este factor es sacar rápida
mente a todas las vacas que 
den menos de un litro o dos 
litros por ordeño, y evitar, si 
es posible, la cubrición 
agrupada del ganado. 

La alimentación 
del ganado 

La relación entre el régi
men alimenticio y el poten
cial de Iipolisis de la leche es 
un tema muy discutido. 

La alimentación de la va
ca interviene en los procesos 
de metabolismo en la 
sangre. Las modificaciones 
en el metabolismo de la ma
teria grasa pueden conducir 
a un aumento en la suscepti
bilidad de la leche a la Iipoli
sis. 

Una buena alimentación, 
que cubra las necesidades 
energéticas, disminuye, por 
lo general, las posibilidades 
de Iipolisis en la leche. Los 
problemas de Iipolisis son 
mucho menores durante el 
período en que las vacas se 
encuentran en pastoreo. 

Una alimentación dese
quilibrada y, sobre todo, 
que no cubra las necesidades 
energéticas, conlleva un 
gran riesgo de Iipolisis, espe

cialmente al final de la lacta
ción. 

Es muy importante la 
composición de la grasa de 
los alimentos. La propor
ción elevada de ácidos gra
sos insturados que hay en la 
hierba impide la Iipolisis du
rante la época de pasto. En 
la época invernal, y cuando 
las vacas no reciben un ali
mento suficientemente ener
gético, la grasa de la leche 
contiene mayor proporción 
de ácidos grasos saturados, 
circunstancia que está en 
correlación, como han de
mostrado diversas investiga
ciones, con un aumento en 
la Iipolisis. También puede 
pensarse en la presencia o 
ausencia de un inhibidor de 
Iipolisis. 

Ciertos alimentos favore
cen la Iipolisis, por ejemplo, 
la remolacha, el sorgo ensi
lado, el heno de mala cali
dad; otro tanto sucede con 
los cambios bruscos de la 
alimentación. 

Puede decirse, como 
conclusión, que es de gran 
importancia suministrar al 
animal una ración equilibra
da, que satisfaga las exigen
cias de energía en todo mo
mento y, muy esencialmen
te, al comienzo y al fin de la 
lactación. 

El nivel de producción 

Los bajos rendimientos 
en leche llevan consigo una 
mayor tendencia a la apari
ción de Iipolisis espontánea 
en el producto. Esto puede 
estar relacionado con la in
fluencia del nivel de alimen
tación y con el estado de lac
tación. 

El ciclo esíral 

Su influencia es débil. La 
leche contieñe un máximo 
de enzimas lipoliticas mo
mentos antes del celo. 

F . r . i 
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Gigantesco espectáculo pirotécnico en Berlín 
Berlín-Oeste.— Casi medio millón de personas, 

alemanes y extranjeros, acudieron en Berlín-Oeste a 
presenciar el «Teatro Pirotécnico» escenificado por el 
vienes Andre Heller y denominado «Mundo y anti
mundo o derrumbe por medio de sueños». 

Las imágenes pirotécnicas, encendidas sobre una 
estructura de metal de 200 metros de longitud por 80 
de altura, y las columnas y pirámides de fuegos 
artificiales que alumbraron el cielo de Berlín a partir 
de las 10 y 45 de la noche del sábado al domingo, 
constituyeron el más grande espectáculo luminoso de 
la dividida ciudad. 

Una bien sincronizada 
«nube sonora» del muni-
qués Walter Haupt subrayó 
el impacto visual de las luces 
de colores y las imágenes 
que formaban sucésivamen-
te, desde la paloma de la 
paz, de Pablo Picasso, hasta 
la catarata de fuego. Esta 

última, resultó ser el espec
táculo audiovisual más im
portante y logrado. 

Treinta pirotécnicos inter
nacionales programaron la 
quema de 40.000 cohetes y 
15 toneladas de explosivos 
en la «Plaza de la Repúbli

ca», a 500 metros del «muro 
de Berlín». 

Pero aquí sólo cupieron 
250.000 personas, las demás 
vieron lo que pudieron des
de la famosa avenida de 
Berlín-Occidental «Kur-
fuerstendamm», que ofrecía 
el aspecto de un domingo de 
Pascua de Resurección, y 
desde el «Reichstag», que se' 
encontraba engalanado co
mo en la fiesta de ^Noche 
Vieja». 

El teatro pirotécnico de 
Heller dio lugar a una fiesta 
popular que se prolongó to
da la noche por los bares y 
salas de baile de Berlín. 

La policía elogió el 
«impresionante pacifismo» 

de los berlineses y sus 60.000 
huéspedes de Alemania Fe
deral y el extranjero. 

Sólo se registraron 53 ca
sos de personas con heridas 
leves y 612 que sufrieron 
vahídos por distintas 
causas, una de ellas el calor 
que reinó durante el día. 

Heller ya ha hecho planes 
para el futuro. Piensa crear, 
según dijo en Berlín «un la
berinto de plantas y flores 
para centenares de miles de 
personas, en el que cada una 
de ellas siente el deseo de 
extraviarse cada vez más». 

El «Teatro de Fuegos Ar
tificiales de Berlín-84» és el 
segundo que ha realizado 
Andre Heller. El primero 
fue en Lisboa (Portugal) 
(Efe). 

Nuevo curso en la Escuela 
de Historia de la Obra 
Cultural de la Caja 

Hoy, lunes, dará comienzo, en el Centro Cultural 
Modesto Tapia, el curso de verano «Introducción a la 
Historia de la Actividad Marítima en Cantabria», dentro 
de la Escuela de Historia que programa la Obra Cultural 
de la Caja de Ahorros. 

El director del curso, don José Luis Casado Soto, 
director del Museo Marítimo del Cantábrico, realizará la 
presentación, y la primera ponencia correrá a cargo de 
don Joaquín González Echegaray, director del Centro de 
Investigaciones de Altamira, sobre «El aprovechamiento 
costero desde los orígenes hasta la Edad Media», al que 
seguirá un seminario sobre «Los vestigios arqueológicos 
de la colonización romana en Cantabria». 

Casi un centenar de alumnos se han inscrito en el 
curso, que contará con los ponentes don Rafael Gonzá
lez Echegaray, doña Rosa Coterillo y don Jaime Izquier
do del Fraile, además de los profesores citados, como 
conferenciantes de las distintas ponencias. 

CARTELERA DE ESPECTACULOS 
MULTICINE BAHIA-SALA 1 

C./ Ruiz ZorriHa 
Esquina Marqués de la Hermida 

Teléfono 31-49-11 
5, 7,30 y 10,15: HOY 

Los hermanos Marx en el Oeste 
Film de: Edward Buzzell. Con: LOS HERMANOS MARX. Un 
«western» fabuloso, de rompe y rasga, con carcajadas que 
llegarán a la luna sin necesidad de «Apolos»... ¡Más madera! 
Reír o no reír... éste es el intríngulis, dijo Hamlet... y ios Her
manos Marx lo mataron de risa. Continúa el ciclo de los Her
manos Marx. Próximamente: «UNA NOCHE EN LA OPE

RA». (Todos los públicos). 

MULTICINE BAHIA-SALA 2 
C./ Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10,15; HOY 

La isla sin retorno 
Film de: Steohanie Ruthman. Con: Phvllis DAVIS. Don 
MARSHALL, Ena HARTMAN, Marta KRISTEN. Hombres y 
mujeres... Negros y blancos... condenados a la última pena, 
eran arrojados a la isla del Diablo... Donde la vida era oeor 
que la muerte. ¡Perros asesinos y sangrientos carniceros 
eran los habitantes de la isla sin retorno. (Mayores de 18 

años). 

MULTICINE BAHIA-SALA 3 
C./ Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10,15 
¡¡HOY, ESTRENO!! 

Colegialas lesbianas 
y el placer de pervertir 

Film de: Al SAGRAN. Con: Concha VALERO, Paule JAMES. 
Una frígida, un reprimido y dos colegialas calientes. «Menu
do cóctel» los cuerpos cálidos y ardientes de estas «niñas» 
le volverán loco. (Mayores de 18 años. Clasificada «S»). 

MULTICINE BAHIA-SALA 4 
C l Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10 ,15 
HOY: ¡¡ESTRENO!! 

Carmen (la de Godard) 

Film de: Jean-Luc Godard. Con: Maruschcka DET 
MERS, Jackes BOIMNAFFE, Myrien ROUSSEL, Chris-
tophe ODENT. «León de Oro de Venecía 1983» . (No 

recomendada menores de 13 años). 

MULTICINE BAHIA-SALA 5 
C l Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10 ,15 

HOY: ¡¡ESTRENO!! 

La soga 
Film de: Alfred Hitchcock. Con; James STEWART, John 
DALL, Farley GRANGER, Joan CHANDLER. El invitado que 

se murió a tiempo. (Todos los públicos). 

COLISEUM 
Teléfono 21-14-60 — (Temperatura ideal) 

Hoy, a las 5, 8 y 10,30. 

¡¡DESTERNILLANTE!! 
¡¡Si está usted triste, alicaído, paticorto y tontiloco, visite a 
los doctores Pajares y Esteso y póngase en sus manos, y ya 

- está listo!! 

A g í t e s e antes de usarla 
(No recomendada menores de 18 años). Con: Fernando ES
TESO, Andrés PAJARES, Antonio OZORES, Juanito NA

VARRO, Tomás ZORI, Jenny LLADA, AREVALO. 

GRAN CINEMA 
Teléfono 23-41-83 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 
¡ULTIMO DIA! 

¡¡Vuelve la película más polémica del Festival de San Sebas
tián!! ¡¡No es solamente el problema de la droga y de la 
Guardia Civil en Euskadi; sino, sobre todo, es un problema 

de padres e hijos!! 

E l p i c o 
(No recomendada menores de 18 años). Con: José Luis 
MANZANO, José Manuel CERVINO, Javier GARCIA. Un 
film de Eloy DE LA IGLESIA. MAÑANA: «VALENTINA» 
(«Crónica del alba»). (Apta). Jorge Sanz, Anthony Quinn. 

ROXY 
Teléfono 22-69-25 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 
¡¡FORTISIMAÜ - ¡ULTIMO DIA! 

¡¡Las situaciones más divertidas y eróticas, en un am
biente que sólo vivían para el sexo y por el sexo...!! 

Cariño mío , ¿qué me has hecho? 
(Mayores de 18 años. Clasificada «S»). Con: Vicente 
PARRA, Raquel EVANS, Lynn ENDERSSON. NOTA: 
Se advierte al público que esta película pudiera herir la 
sensibilidad del espectador. MARTES: « I N I C I A C I O N 

S E X U A L DE L A S ADOLESCENTES». («S»). 

MINICINE-I 
— EN PLENO CENTRO DE SANTANDER — 

(Aire acondicionado) 
Teléfono 21-14-60 — Edificio Coliseum 

HOY, a las 5, 7,45 y 10,30 
¡¡2.a SEMANA DE EXITO/) - ¡ULTIMO DIA! 

¡¡Un super alucinante estreno, lleno de misterio, de exotismo y hu
mor!! ¡¡Después de «ENMANUELLE», «HISTORIA DE O». «MADAME 
CLAUDE» y «EL AMANTE DE LADY CHATTERLEY», Just Jaeckín ha 

tenido la Inspiración de realizar: 

G w e n d o l i n e 
(No recomendada menores de 18 años). Con: Tewny KITAEN, Bert 
HUFF, ZABOU, Jean ROUGIERE. ¡¡Un film basado en los dibujos del 
«COMIO» de John Willie «LAS AVENTURAS DE GWENDOLINE»!! 

Atención al acontecimiento de mañana. 

MINICINE-2 
- E N P L E N O C E N T R O DE S A N T A N D E R -

(Aire acondicionado) 
Teléfono 21-14-60 — Edificio Col iseum 

HOY, a las 4 ,30 , 7 ,30, y 10,30 ¡¡GRANDIOSA!! 
¡¡Sabían que iban a ser amigas hasta el final, pero no 

suponían lo que les iba a costar esa amistad!! 

Ricas y famosas 
(No recomendada menores de 14 años). Con: Jac-
queline BISSET, Candice BERGEN, David SELBY, Hart 
BOCHNER, Steven HILL. Un film de: George CUKOR. 

CAPITOL 
Teléfono 23-37-27 

A las 5, 8 y 10,45 ¡ULTIMOS DI AS! 
¡2.a SEMANA...! ¡Una comedia impresionante! ¡La música 
más original y universal de lus últimos 25 años! Nada es im

posible para... 

Y e n 11 
(Apta). En Technicolor, y la maravilla del sonido «Dolby» 
Stéreo. ¡La más completa creación de Barbra STREISAND 
como «Yentl»! Hace un tiempo no muy lejano había cosas 
vetadas para la mujer, «Yentl», a pesar de todo, intentó con
seguirlas. ¡Ganadora de 2 «Globos de Oro» y 1 «Oscar» de 

Hollywood 1984, Mejor banda musical! 

SANTANDER 
Teléfono 33-23-38 

ATENCION AL HORARIO 
A las 4,15, 7,30 y 10,45 ¡ULTIMOS DIAS! 
¡VUELVE CON LOS HONORES DEL ESTRENO! ¡Uno de los 
films más espectaculares y apasionantes de toda la historia 

del cine! 

El coloso en llamas 
(No recomendada para menores de 13 años). En pantalla 
grande y Technicolor. Por Steve McQUEEN, Paul NEWMAN, 
Faye DUNAWAY, William HOLDEN. Una pequeña chispa 
provoca una noche de ardiente «suspense». AVISO: Inicia 

cortometraje y descanso a mitad de la película. 

LOS A N G E L E S 
Teléfono 21-03-33 

HOY, a las 5, 8 y 10 ,30 N U M E R A D O 
¡El acontecimiento más espectacular de este verano! 
¡SUPERFESTIVAL SUPERMAN! Es el mejor... Es un 

éxito... Es una delicia... Es la supercontinuación... 

Superman III 
(Apta). En Cinemascope y Technicolor. Por Chris-
topher REEVE, Richard PRYOR, Margot KIDDER, Jac-
kie COOPER... Si la computadora más potente del 
mundo puede controlar a Superman... ¡Nadie en la 

Tierra está a salvo! 

MINICINE-3 
— EN PLENO CENTRO DE SANTANDER -

(Aire acondicionado) 
Teléfono 21-14-60 — Edificio Coliseum 

HOY, a las 4,30, 6,30, 8,30 y 10,30 
¡ULTIMO DIA! 

¡¡Vuelve esta super desternillante película!! ¡¡La pareja más divertida 
del cine español!! ¡¡Dos pobres «diablos» metidos a chulos!! 

L o s c h u l o s 
(No recomendada menores de 18 años). Con: Fernando ES
TESO, Andrés PAJARES, Jenny LLADA, Juanito NA
VARRO. De Mariano OZORES. MAÑANA: «CARROS DE 

FUEGO». (Apta). Ben Cross. 

1^ 

C A F E - T E A T R O 

Daoiz y Velarde, 25 — Todos los días, tarde y noche 
E L C A L O R D E L A MUSICA V E L T E A T R O EN V I V O 

H O Y : 

P A C O E S C U D E R O 
M A R I O MAGIMI 
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Según representantes bancarios de los países 
endeudados presentes en la UIMP 

Los países latinoamericanos 
endeudados nunca podrán devolver 
los préstamos internacionales 

Monólogos de sobremesa 

Los retos del futuro para 
Cantabria 

Los representantes de ios 
países iberoamericanos en
deudados, manifestaron la 
semana pasada, en la Uni
versidad Internacional Me-
néndez Pelayo, que su en
deudamiento con los bancos 
internacionales es tal, que 
posiblemente jamás puedan 
devolver los préstamos con
cedidos. Así, mientras el 
presidente del Banco 
Central Paraguayo aseguró 
que su país no tenía proble
mas para devolver los crédi
tos, el enviado mejicano re
conoció que su país jamás 
podrá devolver unos présta
mos cuya cifra se engorda 
día a día por los 
elevadísimos tipos de inte
rés. 

La Universidad Interna
cional Menéndez Pelayo 
reunió, durante la semana 
pasada, en el seminario 
sobre «Iberoamérica y la 
crisis financiera internacio
nal», a los directores de los 
Bancos Nacionales de 
Frankfurt, Roma, París, 
Londres, España, Ecuador, 
Paraguay, Chile, Argentina, 
así como el vicepresidente 
del Banco Mundial, Hans 
A. Wuttke. 

El endeudamiento exter
no de Ecuador con los ban
cos norteamericanos, euro-
eos y asiáticos, asciende a 
6.600 millones de dólares, 
según Abelardo Pachano, 
gerente general del Banco 
Central de Ecuador. Hasta 
el momento, Ecuador ha re-
financiado la deuda, que 
vencía en 1983, tanto del 
sector público como del sec
tor privado, y se han acor
dado ya los términos de refi
nanciación de la deuda co
rrespondiente a 1984. Según 
el gerente del Banco Central 
de Ecuador, una de las solu
ciones de la crisis pasa por la 
baja de las tasas de interés 
mundiales, especialmente el 
dólar, que está causando un 
costo elevado e injustifica
ble para América Latina. 

Las deudas no podrán 
ser pagadas 

El problema más grave, 
según el representante del 
Banco de México, se en
cuentra en el pago de los in
tereses, ya que ha subido de 
forma considerable. El sub
director general del Banco 
de Méjico, Sergio Chigliaz-
zâ  reconocía en el Palacio 
de la Magdalena que las 
deudas no se van a pagar ja
más,... , 

Por su parte, el presidente 
del Banco Central de Para
guay, César Romero, mani
festó que el saldo de la deu
da externa de su país ascien
de a 1.530 millones de dóla
res, afirmando que no tenía 
problemas para cumplir con 
sus compromisos externos. 
Paraguay está a favor de 
que se busquen fórmulas 
que puedan ser beneficiosas 
para los acreedores y deudo
res. 

César Romero insistió en 
afirmar que Paraguay no es
tá en la situación de los de
más países latinoamerica
nos, siendo uno de los pocos 
que han manejado con todo 
cuidado la deuda externa, al 
no haber concertado conve
nios con bancos privados, y 
muy pocos con bancos co
merciales. La mayor parte 
de la deuda de Paraguay 
tiene una estructura a largo 
plazo y con intereses relati
vamente bajos, además, este 
país está cumpliendo correc
tamente con sus obliga
ciones financieras contraí
das con el exterior. 

Tenemos ante nosotros el gran reto de las comuni
dades europeas. Cada vez se ve más cerca la fecha, el día 
clave de la integración de pleno derecho en una Comuni
dad Económica Europea que realmente nos puede bene
ficiar, eso sí, debemos estar preparados. A nivel re
gional, a nivel de Cantabria, parece que las perspectivas 
no son tan halagüeñas como había siempre parecido. La 
crisis económica generalizada en el país, como reflejo de 
la crisis europea y mundial, ha llegado a Cantabria de 
una forma realmente sorprendente para aquellos que 
siempre pensaron que, para nosotros, para los cán
tabros, la crisis no existía. Los problemas que afectan al 
sector naval y a la gama blanca, de electrodomésticos, 
por citar dos sectores Ique sufren la crisis de forma más 
sangrente, son un ejemplo claro de que no podemos per
manecer inactivos ante una fecha de integración, quizá 
1986, que nos acecha como una espada que puede resul
tar mortífera para nuestra economía. 

El sector agrario, ganadería, agricultura y pesca, es 
el punto clave de nuestra integración. La ganadería debe 
ser adecuada al modelo europeo de tal forma que nuestra 
entrada en la CEE no sea tan desastrosa como preveen 
los economistas. Montones de mantequilla y lagos de 
leche, ése es el peligro con el que nos enfrentamos. En 
Europa lo están sufriendo hace años, y en Cantabria, re
gión productora de lácteos y derivados por excelencia, 
puede pasarnos lo mismo. Es necesario preguntarse qué 
se puede hacer. Desalienta comprobar cómo en diferen
tes sesiones, seminarios y coloquios organizados por di
ferentes instituciones regionales, la asistencia de interesa
dos en la economía regional se ve reducida a un número 
testimonial: Algún empresario, miembros de la Admi
nistración autonómica, curiosos interesados y periodistas. 
Las fuerzas vivas de los sectores que más sufrirán con el 
ingreso en la CEE, tal como está planteada nuestra 
economía, no saben, o no quieren saber del tema. 

No se puede esperar a que el Gobierno central solu
cione todos nuestros problemas. Si realmente hemos ac
cedido con ilusión a la autonomía ha sido para solu
cionar, en la medida de nuestras posibilidades, los 
problema^que se nos van a plantear sin tardar mucho. 
Desde los órganos rectores de la comunidad autónoma se 
señala que los ganaderos y agricultores se muestran rea
cios al saneamiento de la cabaña ganadera o a la con
centración parcelaria, único elemento con el que conse
guir unas explotaciones realmente rentables y competiti
vas. ¿Realmente, el hombre del campo es reacio a las me
didas de la Administración, o es que no está suficiente
mente informado? La oposición al Gobierno regional 
viene criticando ese aspecto, incidiendo en que, desde la 
Administración, no se desarrollan como debieran las 
campañas de reestructuración del sector. 

Pero para acabar con la crisis necesitamos más. El 
aumento de las exportaciones ha sido notable durante el 
segundo semestre del 83 y primero del 84. Los empresa
rios han sabido buscar el mercado necesario para dar sa
lida a sus productos. Lo interesante es buscar nuevos 
mercados. Y aquí es donde la Cámara de Comercio, por 
ejemplo, está dando los primeros pero más interesantes 
pasos: La edición de la guia de la subcontratación, con la 
que acudir a las diferentes ferias que en Espáña y en el 
extranjero se celebran, y que tiene como tema monográ
fico este sector de la producción, es, sin duda, un aspecto 
más que añadir a los esfuerzos para poder capear el tem
poral, y que a unas cuantas empresas de Cantabria está 
dando buenos resultados. i 

No podemos olvidar que Europa atraviesa una crisis 
económica muy grave. Países tradicionalmente próspe
ros, como Bélgica, que durante años han dado trabajo a 
un buen tanto por ciento de emigrantes (muchos españo
les), se enfrenta en la actualidad a la más grave crisis eco
nómica de su historia. Y es es estas circunstancias cuando 
los emigrantes deben regresar a sus países de origen, para 
encontrarse, desgraciadamente, también allí con el fan
tasma del paro. Se ha hablado reiteradamente de la vuel
ta al campo. Pero no es posible hasta que a los agriculto
res jóvenes no se les ofrezcan las condiciones necesariás 
para convertirse en campesinos, pero con las condiciones 
dignas que precisa todo trabajador. 

Posiblemente el año 1984 no sea el del fin de la crisis 
económicá. Pero debemos estar preparados para cuando 
éste llegue, porque entonces tendremos frente a nosotros 
un mundo nuevo. Otro ciclo de prosperidad por el que 
poder discurrir con los mayores beneficios posibles. 

J . Carlos FLORES 

Promovida'por el Banco de Vizxaya con unos fondos 
de 10.000 millones 

Creación de la primera sociedad 
de promoción empresarial de carácter privado 

Con una dotación ini
cial de 10.000 millones de 
pesetas el Banco de Viz
caya ha puesto en marcha 
la Sociedad Bancaya de 
Promoción Empresarial, 
proyecto para financiar las 
pequeñas y medianas 
empresas, con una plan
tilla entre 10 y 500 emplea
dos, y una facturación in
ferior a 3.000 millones de 
pesetas al (año. La so
ciedad, que pertenece al 
grupo del Banco de Vizca
ya, prestará su ayuda a las 
empresas de cualquier sec
tor económico, siempre 
que los proyectos que pre
senten sean viables y con
tengan potencial de éxito y 
expansión. 

Con esta sociedad de 
promoción de pequeña y 
mediana empresa, el Ban
co de Vizcaya inaugura en 
España este tipo de so
ciedades, de las que exis
ten más de 100 en toda 
Europa y un número im
portante en Estados Uni

dos. La intención del Viz
caya es contribuir a la 
política de relanzamiento 
de la actividad económica 
e industrial, favoreciendo 
la inversión y la creación 
de empleo, y contribuir al 
tiempo a la política de 
cambio e innovación, me
diante la incorporación del 
cambio que suponen las 
tecnologías avanzadas, es
tableciendo para ello apo
yos para su financiación. 
Todo ello supone la parti
cipación en el desarrollo 
futuro de la mediana y pe
queña empresa. 

Con este proyecto, el 
Banco de Vizcaya preten
de estar de nuevo en pri
mera línea del relanza
miento que supone la re
volución tecnológica déla 
década de los ochenta, fi
nanciando un tercio 
del proyecto,con un tipo 
de interés fijo del 12,5 % y 
un plazo hasta ocho años., 

La financiación q u e ^ 

proporciona el Banco de 
Vizcaya a través de esta 
nueva sociedad de promo
ción industrial es comple
mentaria de la financia
ción de sociedades de Go
biernos au tonómicos , 
sociedades de desarrollo 
industrial. Fondos de Em
pleo, sociedades extranje
ras y otras sociedades 
públicas o privadas. En 
España únicamente existe 
una sociedad pública na
cional similar, ENISA, y 
varias públicas regionales 
e industriales, Sociedad 
para la Promoción y Re
conversión Industrial del 
Gobierno Vasco; Sociedad 
para la Promoción y Re
conversión Económica del 
Gobierno de Andalucía, y 
varias sociedades de de
sarrollo industrial (SO-
D1S): SODIAN, SODÍ-
CAN, SODIEX, SODI
CA... En el ámbito priva
do, la primera y única es la 
Sociedad Bancaya de pro
moción Empresarial. 

La C E E confirma la prohibición de 
importar carne española 

El Boletín Oficial de las 
Comunidades Europeas ha 
confirmado la prohibición 
de importar carne fresca es
pañola a la CEE, a raíz de 
una inspección sanitaria 
efectuada en febrero en 
ocho mataderos españoles. 

La decisión de la CEE 
entró en vigor el 1 de julio, 
pero según el sistema comu
nitario no se aplicará hasta 
el 31 de enero de 1985. Indi
vidualmente, los Estados 
miembros pueden seguir im
portando. 

Las autoridades españo
las pueden pedir antes del 
próximo 1 de noviembre 
una nueva inspección de los 
mataderos que quieran ser 
homologados para exportar 
carne a la CEE. Un resulta
do positivo de dicha inspec
ción llevaría a modificar la 
prohibición comunitaria de 
importación de carne espa
ñola antes de que se concre
tara en la realidad. 

De hecho, las exporta
ciones españolas hacia la 
CEE en este terreno son es
casas —en torno a 500 tone
ladas anuales, puesto que la 

carne porcina española ya 
está prohibida en razón de 
la peste—. La decisión co
munitaria puede tener, sin 
embargo, un efecto psicoló
gico en otros países no 
miembros de la CEE, como 
Suiza, hacia los cuales las 
exportaciones cárnicas espa
ñolas son más importantes. 

Según Fernando Pascual, 
secretario general de la Aso
ciación Española de Empre
sas de la Carne, y con refe
rencia al aspecto higiénico, 
debe tenerse en cuenta que 
dicha inspección fue realiza
da por funcionarios de la 
CEE especializados en terce
ros países, lo que no tiene 
paralelo con las inspec
ciones para el tráfico de car
nes intracomunitario. Si las 
cosas siguen de esta forma 
—ha declarado Pascual—, 
30 ó 40 empresas cárnicas 
españolas serán autorizadas 
para el tráfico intracomuni
tario a partir del 1 de enero 
de 1986, pues en este mo
mento los mataderos espa
ñoles no serán inspecciona
dos por los funcionarios de 
la CEE, sino por la propia 
Administración española. 
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MERCEDES-BENZ 

LA MAYOR EXPOSICION DE 

F U R G O N E T A S DE O C A S I O N 

GRANDES FACILIDADES DE PAGO 
¡¡¡VISITENOS!!! 

Avda. Candína, sin. Teléfono 33-60-22 

DEL L U N E S 
Santander, 9 de julio de 1984 

flESTAURANTE 
QUESERIA 

- PAJES 
- QUESOS 

- FONDUES 
- AHUMADOS... 

C/ . Isaac Peral, 24-Tel. 371126 

Santander 

Como medida contra el tráfico de drogas 

En Amsterdan se 
reagalará heroína 

Acabar con la plaga apocalíptica del con
sumo de drogas viene siendo una de las pre
ocupaciones principales de todos los Gobier
nos del mundo, aunque no se sabe qué miste
rio encierra este síndrome que en ningún país 
del mundo se llega a conclusiones definitivas 
sobre él. 

Recientemente la ciudad 
de Amsterdam (Holanda) 
ha presentado un plan para 
la erradicación, o al menos 
lucha implacable, de la dro
ga. La ciudad cuenta actual
mente, según declaraciones 
del alcalde Ed Van Thijn, 
con 8.000 toxicómanos. En 
1983 fallecieron 53 heroinó-
manos por sobredosis o 
adulteración de heroína. 

El plan está siendo muy 
discutido, pues entre sus 
principales actividades se 
cuenta la de distrinuir gra
tuitamente un número de 
dosis diarias de heroína a 
determinados toxicómanos. 
Pero ahi está, para la consi-
deración de todos los ciuda
danos del mundo. 

Regalo contra 
tráfico ilegal 

El Ayuntamiento de Ams
terdam ha decidido facilitar 
300 dosis de heroína diarias 
a otros tantos heroinóma-
nos, previamente selec
cionados entre los casos más 
difíciles de la ciudad. Con 
esta fórmula, se piensa ata
jar dos de las graves circuns
tancias que rodean a la dro-
gadicción: el tráfico ilegal, 
criminal y absurdo, y el azo
te de asaltos, robos y homi
cidios que ocurren por obte
ner un gramo de droga. 

La experiencia va a durar 
un año, tras el cual se saca
rán las consecuencias que se 
buscan: esto es, si la medida 
es buena y se reduce el tráfi
co y todo tipo de delincuen
cia, o por lo contrario indu
ce a un mayor consumo de 
heroína. El Parlamento ho
landés dio su aprobación a 
la aplicación de esta medida 
en junio del año pasado y 
ahora el Gobierno de la na
ción habrá de refrendarla. 

Entre las reacciones a esta 
medidá están las maní i esta
ciones en contra de Suecia y 
de Francia, que ha mandado 
una nota de preocupación al 
Gobierno holandés, y la de 
otros países como Alemania 
Occidental. No obstante, el 
alcalde de Amsterdam ha 
declarado que, entre los 
8.000 drogadictos de la 
ciudad, se encuentran casi 
mil ciudadanos alemanes. 

Los alemanes y la 
prostitución 

Estos ciudadanos alema
nes dados a la droga y resi

dentes en Amsterdam cons
tituyen una de las mayores 
preocupaciones del alcalde, 
ya que, además, para procu
rarse el dinero que cuesta la 
provisión de heroína, se de
dican a la prostitución a di
versos niveles, bien explo
tando sus propios cuerpos o 
el de los demás por medios 
coactivos, proxenetismo, 
etc. 

Por otra parte, el alcalde 
de Amsterdam se defiende 
del escándalo de los Gobier
nos extranjeros diciendo 
que la medida adoptada no 
va en contra de ninguna ley. 
Y a este respecto cita el 
artículo 38 de la Convención 
sobre Estupefacientes fir
mada en Nueva York, según 
la cual se puede distribuir 
droga con el fin de comba
tirla, sin rebasar ciertos 
límites estipulados interna-
cionalmente. 

El alcalde insiste en que se 
trata de una medida de sa
lud pública. Ocho mil dro
gadictos censados más los 
que deben existir sin censar 

son muchos drogadictos, 
máxime en una ciudad y un 
país que viene siendo últi
mamente centro de distribu
ción de las drogas para toda 
Europa. 

El tráfico 
en Amsterdam 
y en La Haya 

Todo el mundo sabe, que 
como los diamantes, Holan
da es el país en que se 
centran una mayoría de ope
raciones internacionales del 
tráfico de drogas. Tal vez 
por las facilidades finan-; 
cieras, por el tráfico general 
de joyas y diamantes que se 
utiliza también como mone
da de pago de los cargamen
tos ilegales, incluidas las ar
mas. 

Estos 8.000 heroinóma-
nos vienen siendo utilizados 
como mano de obra barata, 
fácil y dócil a la hora de rea
lizar las operaciones inter
nacionales de tráfico en ca
da una y muchas de las esca
las del propio tráfico. Y las 
intenciones del alcalde Thijn 
van por el camino de desar
ticular por este medio redes 
criminales de tráfico inter
nacional. 

- Si distribuyendo, de mo
mento, 300 dosis diarias a 
los casos más empedernidos 
de heroinómanos; se consi
gue quitar de enmedio a va
rios agentes internacionales 
de esta mafia, el éxito puede 
ser más importante. Otros 
medios auxiliares y colatera
les pueden conseguir el resto 

hasta acabar con las opera
ciones, o al menos, un im
portante número de ellas. 

Otras medidas 
del plan 

El plan antidroga del 
Ayuntamiento de Amster
dam no acaba aquí. Otras 
tres medidas importantes 
van a tomarse al mismo 
tiempo y con el mismo entu
siasmo en esta lucha sin 
cuartel que se ha decidido 
por el municipio holandés. 

Se prevé duplicar el nú
mero de agentes policiales 
dedicados a la represión del 
vicio de la heroína. De 36 
policías se va a pasar a 72 es
pecialistas en este tipo de vi-

La Atalaya 
(Viene de primera Pág.) 

He estado tentado, efectivamente, de escribir 
un artículo más de comentario político de actuali
dad —nunca falta tema—, pero al final este último 
periódico se ha convertido en una necrológica múl
tiple (no hemos renunciado ni siquiera a la esquela) 
y es difícil sustraerse a la tentación de convertir es
te artículo en una despedida inevitablemente triste 
que tiene mucho de justificación, de última exposi
ción de motivos. 

Debo decir, ante todo, que el semanario que 
hemos estado haciendo ha tratado de ser una expe
riencia de periodismo crítico, de denuncia, desde 
presupuestos apartidistas, que no apolíticos. He te
nido la suerte —y debo agradecérselo públicamen
te— de haber encontrado unos colaboradores que, 
en la mayor parte de los casos, han compartido ilu
sionadamente este proyecto. Ellos han sido quienes 
le han dado a la HOJA la altura y el color de los úl
timos tiempos que —repito— ha gozado del favor 
del público. 

Se trataba de hacer un semanario a partir de 
un concepto diferente del periodismo, un periodis
mo en el que el «yo» de cada uno de los que 
escribían estaba presente inequívocamente, anali
zando, sacando conclusiones, practicando, en fin, 
la libertad de expresión. Lejos de la fría escritura 
con presunciones de objetividad que, en definitiva. 

no suele ser otra cosa que información servil a una 
realidad inservible. 

De alguna manera hemos ensayado un pe
riodismo sociológico, más interesado en las autén
ticas razones que condicionan nuestra experiencia 
de lo cotidiano que en esa entelequia elitista y espe
cializada que es la política partidista. 

Conscientes de que el poder sigue siendo el 
mismo, gobierne quien gobierne, sabedores de que 
tiene los mismos intereses, cualesquiera que sean 
las circunstancias, hemos tratado de profundizar 
en aquellos terrenos en los que el poder se rela
ciona —tantas veces a través de la colisión— con el 
pueblo. De ahí nuestro interés por temas tales co
mo el urbanismo, la sanidad, la enseñanza, lo la
boral... 

Creo que, por encima de algunas incoheren
cias e, incluso, contradicciones, también errores 
—somos humanos— hemos cumplido nuestro ob
jetivo. Hemos llevado hasta la conciencia del 
pueblo de Cantabria numerosos problemas que le 
atañen y, a cambio, la gente de la calle, la buena 
gente, nos ha pagado con su, interés. 

Ahora nos vamos conscientes de que algunas 
voces necesarias van a quedar en silencio y algunas 
realidades van a permanecer ocultas. E l propósito 
de muchos de los que hemos hecho la HOJA es 
volver. Y volveremos. 

Salud y libertad para verlo. 

gilancia, número, sin em
bargo, que para una ciudad 
de esta importancia aún pa
rece insuficiente. 

Otra medida va en el sen
tido de endurecer las leyes 
sobre la residencia de los 
extranjeros, aunque éstas 
difícilmente podrán afectar 
a los ciudadanos de Alemani 
Federal, por los acuerdos vi
gentes entre los diez países 
del Mercado Común que 
permiten a los ciudadanos 
de los mismos establecer 
libremente su residencia en 
cualquiera de ellos, con es
casas limitaciones. 

La tercera medida 

La tercera y más impor
tante de las medidas toma
das en el plan de lucha 
contra la droga consiste en 
un control más estricto y se
vero de los circuitos finan
cieros que permiten al país 
ser el centro europeo de la 
distribución de las corrien
tes internacionales. 

Es, además, la medida 
más difícil de poner en prác
tica, ya que el control finan
ciero cuenta con cauces que 
difícilmente se pueden obs
taculizar sin atentar a intere
ses supremos de la economía 
del país y de la mundial. 
Frecuentemente el tráfico 
ilegal de drogas como el de 
armas viene encubierto por 
el mercado de joyas y 
diamantes cuando no de ca
pitales procedentes de los 
más diversos países. 

El intento está ahí. Ahora 
habrá que esperar sus resul
tados, sobre los que no 
mucha gente se muestra op
timista. Porque ahí queda la 
experiencia realizada con 
anterioridad en forma seme
jante en la misma Amster
dam y en La Haya. Desde 
hace varios años, en ambas 
ciudades, se viene distribu
yendo metadona, un sustitu-
tivo de la heroína, gratuita
mente y bajo control, a más 
de mil drogadictos, sin que 
hasta el momento se haya 
notado el cambio esperado. 

Manuel MARIA 


